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SUSANA ALCELAY 

MADRID 

M
iguel Garrido (Madrid, 1960) 

es vicepresidente primero 

de la CEOE, la mano dere-

cha de Antonio Garamendi, 

además de la cara visible de los empre-

sarios de Madrid, del músculo que tira 

de la locomotora económica del país. Si 

algo le caracteriza es su profundo co-

nocimiento del mundo de la empresa, 

y también que no tiene pelos en la len-

gua. Asegura en esta entrevista que ya 

no esperan nada de un Ejecutivo que 

«no está ayudando en la situación que 

estamos viviendo los españoles» y le re-

crimina que «insulte y amenace» a los 

empresarios, en lugar de evitar que las 

empresas se vayan de España.     

—La reforma de pensiones ha sido pac-
tada con los sindicatos y Podemos y 
ustedes se han quedado fuera. 
—Vemos esta reforma con enorme preo-

cupación porque creemos que un asun-

to de tanta trascendencia no se ha abor-

dado con la necesaria solvencia y con 
la participación de todos los actores, te-

niendo en cuenta que se trata de garan-

tizar las pensiones hasta 2050. Las de-

cisiones se han tomado de manera uni-

lateral, excluyendo a los que luego van 

a sufrir las consecuencias, lo que hace 

que esta reforma esté coja y se haya aco-

metido sin la necesaria responsabili-

dad. Son cambios que afectarán a va-

rias generaciones a lo largo de muchas 

legislaturas, pero no se ha hecho de esta 

reforma una cuestión de Estado.  

—El golpe afecta sólo a las cotizacio-
nes porque el gasto sigue al alza. 
—Es una reforma que está viciada de 

origen porque está centrada sólo en los 

ingresos, sin ninguna medida de con-

tención. Todos somos conscientes des-

de hace años de que el problema de las 

pensiones es su sostenibilidad a largo 

plazo, tanto por el incremento de las 

pensiones, que se ha agravado tras in-

dexar las subidas al IPC, como por la pi-

rámide poblacional y la incorporación 

de la generación del ‘baby boom’. Son 

problemas que hay que abordar con mu-

chísimo rigor, teniendo en cuenta el gas-

to. Fiar la sostenibilidad sólo a un in-

cremento de los costes laborales de las 

empresas y comprometer su competi-

tividad es muy grave. No nos han faci-

litado información a los empresarios y, 

encima, nos acusan de ser insolidarios.  

—Sorprende que el eje central de la re-
forma sea el alza de cotizaciones cuan-
do el ministro Escrivá renegó de esa 
subida en 2019, como presidente de la 
Airef, y en 2021 ya como ministro. 
—En España tenemos un impuesto al 

empleo de los más altos de Europa. Y 

no lo digo yo, su medio ha publicado 

que, efectivamente, siendo presidente 

de la Airef y posteriormente ministro, 

Escrivá descartó una subida de cotiza-

ciones tras argumentar que ya estaban 

seis puntos por encima de la media de 

la OCDE y en el tramo alto de Europa. 

Lo decía el propio ministro cuando el 

ministro tenía rigor, pero ahora parece 

que supedita sus creencias a la agenda 

ideológica y a los intereses partidistas, 

y esto es muy grave. Tenemos un Go-
bierno que además de ser irresponsa-

ble, en muchos casos también es insol-

vente y esto puede generar un enorme 

perjuicio a la competitividad de las em-

presas. En la CEOE siempre hemos pe-

dido que se evalúen las consecuencias 

de las medidas que se toman, al no ha-

cerlo estamos dificultando todavía más 

la financiación futura de las empresas. 

—¿Afectará esta reforma al empleo? 

—Es difícil evaluar el impacto real que 

va a tener cada medida porque reque-

riría tener  información, y no la tene-

mos, y es necesario también realizar un 

estudio serio sobre este impacto. Pero 

nadie puede discutir que elevar la car-

ga sobre el empleo, con el aumento de 

las cuotas, tiene consecuencias en la 

competitividad empresarial y en la ge-

neración de empleo.  

—La reforma se ceba especialmente 
con los sueldos más elevados. 
—Esta reforma carga las tintas especial-

mente en el empleo de más valor aña-

dido, en el talento, y eso es lo contrario 

de lo que necesitamos si lo que preten-

demos es que nuestra economía se vaya 
transformando en una economía digi-

tal y de alto valor añadido, y que sea-

mos un lugar atractivo para desarrollar 

esas actividades. El mercado es muy 

competitivo y muy global y las empre-

sas deciden dónde radican su actividad 

en función de muchos parámetros, y 

uno de ellos es el coste sobre el talento.  

La cuestión ya no es solo que se vayan 

empresas, sino cuántas empresas no 

vendrán porque en España tenemos 

unos costes laborales más elevados. 

—El Gobierno dice que la reforma cuen-
ta con el total respaldo de Europa.  
—Me sorprende mucho que Europa haya 

dado su visto bueno a esta reforma de 

pensiones. Es muy extraño que no haya 

hecho las cuentas y diga que esto es pan 

para hoy y hambre para mañana.  

∑ Denuncia una campaña orquestada 
contra los empresarios y avisa: 
«Conocemos el caso de Ferrovial, pero 
no sabemos cuántas empresas han 
dejado de venir a España» 

«Tenemos un 
Gobierno  
irresponsable que 
puede dañar la 
competitividad»

Miguel Garrido 
Vicepresidente primero de la CEOE y presidente de CEIM

Pensiones 

«Me sorprende que 
Europa haya dado el 

visto bueno a la reforma, 
que es pan para hoy y 

hambre para mañana» 

Cotizaciones 

«Escrivá descartó subir 
las cuotas cuando tenía 
rigor, pero parece que ya  
supedita sus creencias a 

la agenda ideológica» 

√
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—Durante muchos meses diversos 
miembros del Gobierno han cargado 
contra los empresarios. ¿Cómo inter-
preta estas críticas?  
—Antes del verano se inició, curiosa-

mente de una forma coordinada por 

bastantes miembros del Gobierno, una 

campaña de criminalización de los 
beneficios empresariales y de cues-

tionamiento de la actividad empresa-

rial. Recurrentemente se está cuestio-

nando por parte de esos miembros del 

Ejecutivo, incluso por el propio el pre-

sidente, que los empresarios busquen 

legítimamente el beneficio, al tiempo 

que se acusa con nombres y apellidos 

a empresarios. Y hay que recordar a 

este Gobierno que las empresas tie-

nen la obligación de ser rentables y 

buscar esa rentabilidad para sus ac-

cionistas porque, además, si consi-

guen esa rentabilidad están revirtien-

do múltiples beneficios a la sociedad, 

a través del pago de impuestos, de la 

remuneración de los empleados, de 

creación de riqueza, de la innovación 

y del empleo.  

TANIA SIEIRA
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S
UMA Y SIGUE. No hay 
descanso para la maquina-
ria intervencionista del 
Gobierno Sánchez. Ni fin. Y 

es que lejos de acercar posturas, 
Moncloa aumenta el radio de 
acción en su lucha contra el mundo 
de los que generan riqueza, de los 
que dan empleo, de los que, en 
definitiva, tiran de la actividad 
económica del país, pero que se 
han visto descaradamente aparta-
dos de toda negociación de 
realidades económicas que 
mayormente les afectan. Son los 
empresarios. Grandes, medianos y 
pequeños. Y, por supuesto, los 
autónomos. Que la nueva legisla-
ción –fiscal, laboral, pensiones...– 
no va por barrios, va contra la 
globalidad del colectivo. Lo último 
de lo último no ha sido arremeter 
contra Mercadona y su presidente, 
Juan Roig, que también; ni lanzar-
se en tromba a atacar, insultar y 
amenazar al presidente de 
Ferrovial, Rafael del Pino, tras la 
decisión de trasladar su sede a 
Ámsterdan, que también. Ha sido 
‘cuasianunciar’, como quien no 
quiere la cosa, la puesta en marcha 
de un observatorio de beneficios 
empresariales; una suerte de 
inquisición corporativa para tostar 
en la hoguera pública a las compa-
ñías que hagan su trabajo y creen 
riqueza y valor para sus accionis-
tas. Una «sugerente» propuesta 
lanzada por CC.OO. –¿o más bien 
de los sindicatos utilizados como 
caballo de Troya del Gobierno?–, 
que ha puesto sobre el tapete el 
propio presidente estos días en 
Lanzarote, en el marco de la 
cumbre hispano-portuguesa.  

Allí, Pedro Sánchez, por 
sorpresa –¡ya, qué casualidad! o 
¿causalidad?– retomó el asunto y  
tras tachar de «compleja» su 
puesta en marcha, apuntó que por 
las diferentes fuentes para obtener 
esta información y agregarla por 
sectores, se están estudiando 

fórmulas para «ver exactamente 
cómo se puede aterrizar». Para, 
reconocen también por mentideros 
monclovitas, forzar la negociación 
de un pacto de rentas con la 
patronal, escrutando la distribu-
ción de los márgenes. Vamos, 
escudriñar por la cara cuánto va a 
parar a las cuentas de resultados 
de las empresas privadas y cuánto 
a los salarios de los trabajadores. 
Pues... eso tiene nombre. Y se llama 
‘economía planificada’ y lo inventó 
en la Unión Soviética ‘Tito Lenin’. 

Pues ellos lo llaman ‘Observato-
rio’. Curioso. Aunque bien visto, 
claro que es un observatorio. 
Porque observar no es ilegal. Otra 
cosa es lo que vayan a hacer 
después con los resultados de la 
observancia, que ya nos los 
imaginamos con los antecedentes 
de un equipo de Gobierno forjado 
en el chavismo y la economía 
planificada. No es extraño pues que 
la gran empresa esté cogiendo el 
complejo del beneficio y tema salir 
a presentar resultados con una 
fotografía demasiado positiva, 
porque lejos de ganarse la admira-
ción externa y la credibilidad 
interna –porque no lo olviden, se 
debe a sus inversores, accionistas y 
empleados– se presenta en 
sociedad como el exponente de la 
codicia y de los beneficios caídos 
del cielo. Y aquí a los únicos que les 
cae dinero sin hacer nada producti-
vo es al sanchismo y sus termina-
les del PSOE S.A., haciendo y 
desahaciendo a su antojo, sin 
pudor ni rubor, que ya no saben 
qué inventar para tragarse los 
fondos europeos con la idea más 
peregrina.  

Mientras, en el seno de las 
grandes empresas españolas ya no 
cunde ni el pánico ni hay ápice de 
sorpresa alguna. No se callan, si 
bien destilan un halo de tristeza y 

resignación ante lo que está por 
venir si el resiliente del Gobierno y 
los suyos repiten legislatura: 
«Deberían centrarse en ayudar a 
que las empresas aumenten sus 
beneficios y dejar sus ansias 
fiscalizadoras para asuntos que sí 
les compete como podría ser el 
gasto público. Los gestores de 
empresas tenemos la obligación de 
buscar la mayor rentabilidad para 
nuestros accionistas». «Se preten-
de uniformar e intervenir  al 
máximo, como si las empresas no 
tuvieran ya el máximo de controles 
a través de la CNMC, CNMV, la 
Agencia Tributaria, la propia 
regulación rigurosísima». «El 
anunció va en la dirección no de 
transparencia sino del viejo  
argumento de sembrar sospechas. 
La propia ministra Ribera dijo, por 
ejemplo, que las empresas eléctri-
cas “no juegan limpio”, es la vieja 
técnica de la mala política referida 
al adversario, sembrar sospechas». 
«Lo importante tras la decisión de 
Ferrovial no es solo que abre el 
camino a otras empresas españo-
las, es saber cuántas empresas 
pensaban venir aquí y han parali-
zado el proceso». «Habrá que 
esperar a tener más información. 
Dependiendo del detalle será o no 
ilegal, no se pueden meter en algo 
así e imponer distribuciones de los 
resultados». «En este Gobierno 
buscan señuelos electorales para 
activar las tripas en vez de la  
inteligencia, y esto produce serios 
daños económicos muy difícil 
después de reconducir. El marrón, 
para el siguiente, si llega»... 

Enfrente, de momento, Alberto 
Núñez Feijóo, que en lugar de 
montar una formidable batería de 
ataque y defensa para la batalla sin 
cuartel que le viene encima con el 
sanchismo, para algunos de estos 
primeros espadas de la gran 
empresa española bien parece 
estar a por uvas, «pensando que le 
va a caer sola la fruta madura como 
años atrás le sucedió a Rajoy con 
Zapatero». Pues... se equivocaría 
porque enfrente hay un rival 
fabuloso y más peligroso que 
ningún otro conocido, porque no 
tiene límites ni escrúpulos. Es 
capaz de hacer lo contrario de lo 
que dice sin despeinarse. Feijóo 
comprobará que con esta gente 
uno lanza la pelota al frontón de la 
vergüenza, la moral y los valores y 
no vuelve, porque no existe. Ya lo 
dice el refranero: en la boca del 
mentiroso lo cierto se hace dudoso. 

Por cierto, a Sánchez le habría 
venido de perlas un sistema para 
anular al Parlamento como el de 
su admirado Macron, que pretende 
cambiar por decreto el sistema de 
pensiones en Francia sin necesi-
dad de pasar por el lugar donde 
reside la soberanía popular a 
cambio de una artificiosa moción 
de censura. Sobre todo si esta fuera 
la de Tamames. Tiempo al tiempo.

Insultar a los empresarios ya no es suficiente. Ahora 
hay que cercar y marcar a todo aquel que ose generar 
beneficios. Un observatorio público se ocupará de ello. 
Crear empleo y riqueza es una amenaza letal a la 
estrategia de economía planificada del sanchismo, 
dopada con paguitas y propaganda. 

 
 
 
MARÍA JESÚS PÉREZ

Un observatorio pagado 
por todos para vigilar a 
los empresarios

CON PERMISO

Deslizan los empresarios 
que al PP le falta garra 

para tumbar a un rival tan 
fabuloso como fabuladorD
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NUEVO CSP

N. ORTIZ   

SEVILLA 

N
o todo podía ser malo para 

el campo en 2023. Convul-

so por una PAC que castiga 

considerablemente al sec-

tor agro andaluz, este año también 

ha servido para corregir, aunque solo 

parcialmente, una gran injusticia que 

afectaba a los ganaderos de la región: 

el Coeficiente de Admisibilidad de 

Pastos (CAP), que ahora se ha recon-

vertido al Coeficiente de Subvencio-

nabilidad de Pastos (CSP), menos le-

sivo que su antecesor. 

El CSP también es un coeficiente 

que determina el porcentaje de terre-

no considerado como pastable a efec-

tos de la percepción de ayudas de la 

Política Agraria Común, descontan-

do la parte improductiva. 

El antiguo CAP también excluía de 

las ayudas la parte no pastable, y lo 

hacía a partir de tres factores: la pen-

diente, penalizando aquellas fincas 
con más de un 60%; la actividad ve-

getativa, penalizando donde no haya 

vegetal y esté cubierto, por ejemplo, 

por piedras; y la estructura vegetati-

va, que medía las limitaciones de ac-

cesibilidad del ganado por el porcen-

taje de matorral y arbolado, con pe-

nalizaciones a partir del 25% de 

densidad.  Es decir, todo lo que estu-

viese debajo de los árboles quedaba 

descartado del superficie considera-

da productiva. 

Este último factor ha sido siempre 

el más polémico. Desde Asaja Sevilla 

siempre se han mostrado especial-

mente beligerantes en este asunto. 

De hecho, la organización agraria con-

vocó en 2015 la única manifestación 

para protestar contra un coeficiente 

que, desde el principio, consideraron 

«injusto y que no reflejaba la realidad 

∑ El Coeficiente de Admisibilidad de 
Pastos se sustituye por el Coeficiente 
de Subvencionabilidad de Pastos 

∑ Al fin se tiene en cuenta la vegetación 
que crece debajo de los árboles de la 
dehesa 

Se  corrige la gran 
injusticia contra 
el sector ganadero 
andaluz

Debajo de los árboles crece vegetación y hay frutos que sirven como alimentación al  

del campo». La patronal llegó, inclu-

so, a presentar un contencioso admi-

nistrativo contra la resolución del 

SIGPAC 2015 por el Coeficiente de Ad-

misibilidad de Pastos, que lograron 

ganar en los tribunales.  

«El origen de todo fue una inspec-

ción de la Comisión Europea que de-

tectó que había fincas improductivas 

en las que no pastaba ningún gana-

do pero que, sin embargo, recibían 

ayudas PAC. En lugar de localizar di-

chas fincas y penalizarlas, se decidió 

perjudicar a todo el sector, más de 

12.000 ganaderos en Andalucía, y a la 

dehesa y monte mediterráneo, im-

plantando un coeficiente automáti-

co», resume José Manuel Roca, técni-

co de Asaja Sevilla. 

Factor de Especie 
Uno de los principales motivos de 

queja fue, desde el inicio, el factor re-

ferido a la estructura vegetativa.  

«Todo el ganado, desde las vacas a las 

ovejas, los cochinos y las cabras, se 
comen mucho del matorral del mon-

te y pastan bajo las encinas y alcor-

noques, donde se acumula bastante 

materia pastable que se descarta», 

detalla Roca, quien critica que, du-

rante muchas campañas, se han con-

siderando más productivas «aquellas 

dehesas con pocos árboles, sin nin-

gún rastro de arbustos y con escasa 

biodiversidad». 

Es precisamente en este punto, para 

corregir, en gran parte, este factor de 

vegetación o estructura vegetativa, 

como se le denominaba, donde entra 

el  ‘Factor de Especie’, que aparece en 
el nuevo Coeficiente de Subvenciona-

bilidad de Pastos (CSP). 

Según detalla el FEGA (Fondo Es-

pañol de Garantía Agraria), por lo ge-

neral este factor ha elevado el CSP 

respecto al CAP vigente hasta este 

año, ya que ha permitido localizar los 

terrenos en los que existe pastos bajo 

los árboles, desde ramón, vegetación 

al rededor del propio árbol, frutos sus-

ceptibles de aprovechamiento por el 

ganado o que están cubiertos por ma-

torral formado por especies vegeta-

les pastables.  

«De este modo, superficies que se-
rían descontadas en el antiguo CAP 

por el factor de vegetación, pasarán 

a ser consideradas superficies sub-

vencionables», concreta una nota ex-

plicativa del FEGA. 

«Sin ser del todo justo, este nuevo 

coeficiente es menos lesivo para los 

ganaderos sevillanos, y andaluces», 

destaca Roca. A nivel nacional, con la 

aplicación del nuevo CSP se van a ga-

nar 300.000 hectáreas, de las que An-

dalucía va a ganar 150.000 hectáreas, 

y Sevilla en torno a 26.000 hectáreas. 

No obstante, desde Asaja Sevilla 

puntualizan que, en este nuevo ‘re-

parto’ , un 5% de los ganaderos verán 

cómo su superficie considerada pro-

ductiva se reduce, en vez de aumen-

tar. «Recomendamos a todos que re-

visen los datos y comprueben si han 

bajado en hectáreas y si pueden ale-

Tras las quejas de Asaja Sevilla 
sobre el mal funcionamiento de 
la herramienta que sirve para 
presentar la solicitud de ayudas 
PAC, han sido muchas las 
organizaciones que han secun-
dado estas protestas. De hecho, 
desde Asaja Jaén especificaban 
que sus técnicos habían recibi-
do la recomendación de que, 
hasta este día 20, ni siquiera se 
iniciasen nuevas solicitudes.  

«Todo esto está causando 
gran inquietud  entre ganaderos 
y agricultores, y no pone nada 
fácil el trabajo a las entidades 
colaboradoras», insisten desde 
Asaja Granada. Habrá que estar 
pendiente de si la última 
versión de la herramienta 
soluciona todos los problemas 
técnicos que tiene en vilo a 
miles de agricultores de la 
región andaluza. 

Siguen los problemas para presentar 
la Solicitud Única de la PAC 2023
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Baja ligeramente el 
lampante                                     

La categoría lampante 
cotiza a 4.700 €/tn. El 
aceite virgen sigue en torno 
a 5.100 €/tn y el virgen 

extra continúa a partir de 5.500 
€/tn. Fuente: Oleoestepa. 

Sin cambios en los 
precios de los cereales 

El trigo duro ha cotizado 
en el grupo 1 a 373 €/tn, el 
grupo 2 a 368 €/tn y el 
grupo 3 a 363 €/tn. El 

girasol convencional baja a 550 
€/tn y el alto oleico baja a 590 
€/tn. La cebada nacional y el 
maíz tampoco han cotizado. 
Fuente: Lonja de Cereales de 
Sevilla.   

Operaciones de compra 
de aceituna 

Las operaciones de 
compra de aceitunas de 
mesa transformadas 
(entamadas o clasificadas) 

están siendo superiores a las de la 
campaña anterior. Fuente: Asaja 
Sevilla.   
 
 
 
Siguen subiendo los 
ibéricos y el blanco 
 

En ibérico, el lechón 
cruzado sube 0,08 € 
ahasta los 1,79€/libra y el 

lechón puro no ha cotizado. La 
categoría de cebo sube a 26,95€/@, 
mientras que el cebo campo 
también asciende hasta los 
28,92€/@ Por su parte, el lechón 
blanco continúa en ascenso y sube 
hasta alcanzar los  104 €/@ 
Fuente: Araporc.

MERCADO

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en

gar», detalla Roca. Esta actualización 
se ha hecho, sobre todo, por la nece-
sidad de actualizar los datos carto-
gráficos de 2014 que se utilizaron para 
establecer el CAP que entró en vigor 
en 2015. 

«Los fundamentos técnicos del CSP 
2023 son básicamente los mismos que 
se emplearon en el antecedente del 
año 2015, pero usando en los cálcu-
los informaciones más actuales y pre-
cisas», detallan desde el FEGA. 

De hecho, para localizar terrenos 
en los que haya ausencia de vegeta-
ción, se han empleado diversas co-
berturas de la Agencia Espacial Eu-

     ganado y que el anterior coeficiente descartaba       // MIGUEL MUÑIZ

ropea (ESA). «La mejora principal de 
la nueva versión del coeficiente es que 
éste permite identificar los pastos es-
tacionales a lo largo de todo el año 
sin quedar limitados a que el análi-
sis sea de una sola fecha de fin de pri-
mavera», concreta el FEGA. 

Además, se han usado MDT (Mo-
delo Digital del Terreno) de última ge-
neración, aportados por el Instituto 
Geográfico Nacional, y se ha logrado 
mayor concreción en los datos LIDAR 
(los vuelos que emplean tecnología 
LIDAR, Light Detection and Ranging 
o escaneo láser 3D, permiten discri-
minar la vegetación según su estruc-
tura de alturas). 

Además, el sistema permite el em-
pleo de informaciones procedentes 
de otras mediciones para reflejar lo 
más correctamente posible en SIGPAC 
las situaciones en las que los proce-
sos automáticos no reflejaban del todo 
la realidad del terreno. 

«También se han tenido en cuenta 
actualizaciones como limpiezas de 
matorral o desbroces, que hacían que 
la información automática volcada 
en el sistema ya estuviese desactua-
lizada», se resume. 

Además, como mejora respecto al 
CAP 2015, el nuevo CSP da más op-
ciones «para que las comunidades au-
tónomas puedan reflejar los casos 
particulares donde los cálculos ma-
sivos automáticos deban ser precisa-
dos».  

«Te reduce la capacidad producti-
va, porque hay factores que depen-
den del CSP, como puede ser uno tan 
importante como la carga ganadera», 
concreta Roca. Además, hace hinca-
pié en que este coeficiente automáti-
co no tiene en cuenta uno de los prin-
cipales factores, a su juicio, a la hora 
de radiografiar una explotación ga-
nadera: qué especie es la que pasta en 
ella.  

«No es lo mismo si se trata de una 
raza autóctona, una vaca, una oveja, 
o un cerdo, hay especies que sí po-
drían aprovechar gran parte de los 
matorrales que el coeficiente luego 
no considera pastables, por ejem-
plo». 

El técnico de Asaja Sevilla va más 
allá, y se plantea por qué un coeficien-
te debe medir la productividad de una 
explotación ganadera. «Es el único sec-
tor en el que se hace, a nadie se le ha 
ocurrido medir la productividad de un 
olivar o de una tierra de labor para ver 
qué ayudas se le dan», protesta.

Se usado las últimas 
tecnologías, y coberturas 
de la Agencia Espacial 
Europea, para establecer 
los nuevos datos 
cartográficos 

Desde Asaja Sevilla 
critican que el coeficiente 
automático siga sin tener 
en cuenta la especie 
ganadera que pasta en la 
explotación 
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N.B. 

SEVILLA
 

El Tribunal Superior de Justicia de 
Andalucía ha emitido una sentencia 
en la que se pronuncia sobre una de 
las grandes batallas del campo anda-
luz en los últimos años: ¿es justo que 
la compensación agrícola o ganade-
ra se incluya dentro de los ingresos 
totales (250.000 euros) marcados para 
poder tributar por módulos (Régimen 
de Estimación Objetiva del IRPF)? 

Según la Sección Cuarta de la Sala 
de lo Contencioso Administrativo, con 
sede en Sevilla, hay que excluir el im-
porte de las compensaciones para va-
lorar la entrada en el sistema de mó-
dulos. Así lo ha detallado tras la de-
nuncia de una sociedad agrícola 
sevillana. No obstante, esto no servi-
rá, por ahora, de criterio generaliza-
do, ya que en Granada existe una sen-
tencia en contra sobre el mismo tema 
y, previsiblemente, la sentencia será 
elevada por recurso de casación al 
Tribunal Supremo, que sí podría sen-
tar jurisprudencia. 

Para ubicar los antecedentes, hay 
que tener en cuenta que, dentro del 
Régimen Especial de la Agricultura, 
Ganadería y Pesca, no existe obliga-
ción de repercutir ni de liquidar e in-
gresar el IVA por la venta de lo pro-
ducido en las explotaciones agrarias. 
En cambio, en este régimen se perci-
be una compensación a tanto alzado 
(un 12% para los productos agrarios 
y un 10,5% en los productos prove-
niente de explotaciones ganaderas). 

La queja del sector está en que esta 
compensación no es un ingreso, como 
también apoya el Tribunal Superior 
de Justicia de Andalucía, que asegu-
ra que es una «obviedad», puesto que 
«se trata de recuperar lo que antes 
salió del patrimonio sin ser en reali-
dad destinatario de la carga por IVA». 

Efectos a corto plazo 
«No se verán consecuencias a corto 
plazo, pero entendemos que este será 
el criterio para todos los agricultores 
sevillanos que quieran llevar a los tri-

La compensación agrícola debe ir 
fuera del límite de 250.000 euros 

∑ El TSJA dice que no 
debe ser un ingreso a la 
hora de tributar o no 
por módulos

AL GRANO 

bunales el mismo asunto», detalla Da-
niel Martín, asesor fiscal de Asaja Se-
villa. Además, desde la organización 
agraria reprochan que la redacción de 
los artículos referentes al límite de 
250.000 euros para poder tributar por 
el sistema de módulos «no es demasia-
do clara».  

«Por otra parte, si incluimos la com-
pensación y se supera el límite, para 
volver a entrar no se tiene en cuenta 
el IVA: es diferente el criterio para en-
trar del sistema de módulos que para 
salir, algo que no tiene lógica», concre-
ta Martín. 

Desde Asaja Sevilla también solici-
tan que la compensación no sea un in-
greso tributable. Actualmente, la Di-
rección General de Tributos especifi-
ca que debe tributar como ingreso y 
que se le debe aplicar también la re-
tención a cuenta del IRPF.

La mayoría de agricultores tributan en el sistema de módulos   // J. C. SOLER

Desde Asaja Sevilla piden  
que la compensación 
agrícola o ganadera 
tampoco sea un ingreso 
tributable
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E
l Gobierno estima que el IPC subió más 

de lo esperado en febrero, hasta el 6,1%, 

debido al repunte de la electricidad y 
del precio de los alimentos. Sobre esta últi-

ma cuestión, la cesta de la compra ha subido 

el pasado mes de febrero un 1,3%, revirtién-

dose la bajada de casi once puntos que expe-

rimentó en enero. Son datos que ha presen-

tado la Asociación de Usuarios Financieros 

tras un análisis realizado en El Corte Inglés, 

Carrefour, Alcampo, Mercadona y DIA. Tam-

bién concluye que es muy ineficiente poner 

el foco en la vigilancia de márgenes, tal como 

la práctica ha venido a constatar. 

Y en este contexto afloran algunas ocu-

rrencias políticas, como topar los precios de 

los alimentos. Una ocurrencia en el magma 

de esta inexplicable corriente de demonizar 

a las empresas y a los empresarios, proyec-

tando en ellos la culpa de todos los males ac-

tuales. No es otra cosa que una intervención 

directa en la estructura de gastos e ingresos 

de las empresas, que les obligaría a ajustar 

costes, lo que conllevaría un previsible au-

mento del paro, reducción del consumo e in-

cremento del déficit público. 

Al final no es un problema de márgenes 

empresariales, que siempre han existido, y 

que en gran medida dependen de la ley de la 

oferta y la demanda. La realidad es que se tra-

ta de un conflicto generado por el incontro-

lado repunte de los costes, y es ahí donde hay 

que atajar la cuestión, en el origen. 

Por ejemplo, habría que comenzar a re-

plantearse determinadas medidas que no tie-

nen un claro fundamento técnico científico, 

y que deberían ser pospuestas hasta que cam-

bie el contexto económico actual. Son varia-

das, por ejemplo las numerosas y sobredi-
mensionadas regulaciones medioambienta-

les para la producción agrícola y ganadera; o 

el impuesto al plástico, aplicable desde el pa-

sado mes de enero, una iniciativa básicamen-

te recaudatoria, que va a aportar poco o nada 

a la a la mejora de la economía circular.

Política de costes, no 
de márgenes, para 
los alimentos

 JUAN  
QUINTANA
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L
A sociedad está afrontando gran-
des desafíos en los últimos años: la
pandemia, la transformación digi-
tal, la volatilidad económica, la in-
seguridad energética o el conflicto

bélico han derivado en una gran incerti-
dumbre que afecta también a las empresas e
instituciones, que se ven obligadas a cam-
biar sus estructuras y formas de trabajar.

Ante ello, surgen y se demandan nuevos
perfiles profesionales. Se requieren habili-
dades específicas y conocimientos muy con-
cretos para dar respuesta a los constantes
cambios del mercado laboral. En este con-
texto se enmarca la nueva oferta de forma-
ción permanente que bajo el formato de mi-
crocredenciales se está impulsado desde la
Unión Europea y en la que la Universidad Pa-
blo de Olavide está siendo pionera con los
Cursos de Desarrollo Profesional Avanzado.

Estos cursos, que vienen a completar la
oferta de Formación Permanente de la Uni-
versidad Pablo de Olavide, se definen por
su corta duración, su alta especialización y
su vinculación con el mercado laboral, a
través de entidades e instituciones colabo-
radoras. En concreto, los Cursos de Desa-
rrollo Profesional de la UPO tienen una du-
ración de entre 5 y 10 créditos ECTS, que en
horas de docencia se traduce en una dura-
ción de entre 37,5 y 75 horas.

Asimismo, esta oferta está orientada a la
adquisición de habilidades específicas rele-
vantes para el mercado laboral y son, por
tanto, una oportunidad para el reciclaje
continuo y el desarrollo profesional en dife-
rentes ámbitos y sectores. Por ejemplo, en-
tre la veintena de Cursos de Desarrollo Pro-
fesional Avanzado ofertados actualmente
se encuentran temáticas relacionadas con
la gestión empresarial, la tecnología o la di-
gitalización, la gastronomía, la hostelería,
el turismo, la innovación social, el medio
ambiente, la salud y la gestión deportiva.

Más concretamente, entre la oferta de mi-
crocredenciales de la UPO, que pueden im-
partirse durante todo el curso académico, se
encuentran cursos como Marketing Digital;
Organización y gestión de eventos; Auditor
jefe certificación sistemas de gestión de la

energía (ISO 50001:2018) o medio ambien-
te (ISO 14001:2015); Contabilidad informa-
tizada: Contasol; Impuesto sobre la renta de
las personas físicas; Gestión integral de ali-
mentación y bebidas; Revenue manage-
ment; Emprendimiento en la industria del
deporte; Especialista en el proceso MAR in-
tervención infantojuvenil; Miradas y herra-
mientas para educar con corazón; Medidas
de apoyo social y jurídico a personas con dis-
capacidad Ley 8-21; Abordaje de los sínto-
mas psicológicos y conductuales de las per-
sonas con demencia para personal auxiliar
de enfermería; Evaluación neuropsicológi-
ca y terapias no farmacológicas para la aten-
ción a personas con Alzheimer, etc.

Para que esta oferta responda realmente
a las necesidades del mercado laboral, es
fundamental la colaboración de entidades e
instituciones con las que la Universidad Pa-
blo de Olavide lleva meses cerrando acuer-
dos para impulsar este proyecto formativo
con una oferta variada, atractiva y competi-
tiva. La Cámara de Comercio de Sevilla, la
Escuela Superior de Hostelería, Bureau Ve-
ritas, Software DelSol, Johan Cruyff Institu-
te, Ekkono Method Barcelona Research &
Development, S.L, Asociación Asedem o
Asociación Ariadna, son algunas de las enti-
dades que se han sumado por ahora a los
Cursos de Desarrollo Profesional Avanzado,
sentando las bases para la impartición con-
junta de microcredenciales.

Además, las microcredenciales tienen
un papel clave en la Agenda 2030, en con-
creto para contribuir al logro del objetivo
de desarrollo sostenible de que el 60% de
todas las personas adultas participen en
actividades de formación a lo largo de to-
da su vida. Asimismo, las microcredencia-
les también se impulsan desde Europa pa-
ra favorecer la inclusión y la igualdad de
oportunidades, facilitando el acceso a la
educación, la formación y las oportunida-
des profesionales a todas las personas.

A ese objetivo se suma también la Uni-
versidad Pablo de Olavide, que está con-
tribuyendo a través de sus Cursos de De-
sarrollo Profesional Avanzado a acercar
la formación permanente universitaria a
todas las personas, de todas las edades,
ofreciendo una profesionalización certi-
ficada y avalada académicamente por la
Universidad Pública.

Para más información:
https://www.upo.es/formacionpermanen-
te/microcredenciales/

LaUPOapuestaporlas
microcredencialescomoformaciónde
altaespecializaciónycortaduración

LosCursos deDesarrolloProfesionalAvanzado, bajo el formato demicrocredenciales, sitúan a la

UniversidadPablo deOlavide a la vanguardia de esta oferta que se impulsa desde laUniónEuropea

Nuevos perfiles
Conhabilidadesy

conocimientosconcretos
paradarrespuestaalos

cambiosdelmercadolaboral
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Tras tres años de ausencia a cau-
sa de la pandemia, Lora del Río
vuelve a recuperar la feria em-
presarial y comercial Mercaxati
y Con Sabor a Lora, desde hoy
jueves 16 de marzo y hasta el do-
mingo 19, en su decimotercera y
undécima edición, respectiva-
mente.

El presidente de la Diputa-
ción, Fernando Rodríguez Villa-
lobos, acompañó al alcalde del
municipio, Francisco Javier Ca-
rrasco, en la inauguración de
estas dos muestras simultáneas,
que aprovechan la configura-
ción del mismo espacio urbano,
en la Plaza Industrial Benito Vi-
llamarín (Plaza de la Chime-
nea), para ubicar los expositores
a ambos flancos, dejando entre
ambos un paseo peatonal para
que los visitantes recorran las
distintas propuestas. A la visita
también asistió el presidente de
la CES, Miguel Rus.

Comercios de todo ramo y sec-
tor aprovechan estos días para
exponer su género, con promo-
ciones y ofertas para incentivar
la compra. Justo enfrente, los
bares y restaurantes del munici-
pio instalan sus cocinas y barras,
con novedades gastronómicas y
tapas tradicionales para adere-
zar la visita a las sucursales tem-
porales de las tiendas y negocios
del pueblo. Un total de 40 co-
mercios y cuatro asociaciones
locales, una decena de bares y
restaurantes y un buen número
de actividades diversas, compo-

nen la nueva edición de estas
dos ferias que agrupan dos seg-
mentos primordiales para la
economía del municipio.

El presidente de la Diputación
ha aplaudido esta iniciativa por
parte del Ayuntamiento loreño,
“y es que este binomio comercio-
gastronomía funciona ya que las

ferias gastronómicas son un
gran reclamo comercial para las
empresas y éstas a su vez buen
señuelo para degustar la gastro-
nomía local”, señaló Villalobos,
que destacó los sectores que
agrupan estas dos citas como
“primordiales” para la economía
del municipio.

En esta línea, mencionó el apo-
yo de la Diputación a través de
los planes Contigo y Actúa, que
destinan a Lora del Río cerca de 5
millones de los que más 1,6 mi-
llones su Ayuntamiento los ha
dedicado a inversiones.

Dentro del Plan Contigo el mu-
nicipio cuenta con más de 3,4 mi-

llones, de los que Lora del Río es-
tá destinando el 50% a líneas de
apoyo al empleo y al sector em-
presarial. Además, acometerá
reurbanización y mejoras en ca-
lles y accesos, “lo que fomentará
aún más el comercio y el desarro-
llo económico”, apostilló Rodrí-
guez Villalobos.

3Actualidad provincia Contenido patrocinado

Comercio.Tras tres años de ausencia, la localidad celebra de nuevo la XIII Feria Empresarial

y Comercial ‘Mercaxati’ y la XImuestra ‘Con Sabor a Lora’, hasta este domingo 19 demarzo

M. G.

El presidente de la Diputación en un instante de la presentación de las Ferias ‘Mercaxati’ y ‘Con sabor a Lora’.

Lora del Río recupera sus ferias
‘Mercaxati’ y ‘ConSabor a Lora’
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JOSEFINA G. STEGMANN 

MADRID 

L
a ley de enseñanzas artísticas, 
que equipara los estudios supe-
riores de danza o música a los 
universitarios, se está convir-

tiendo en un dolor de cabeza para la mi-
nistra de Educación, Pilar Alegría. Si 
cuando se aprobó en primera vuelta en 
el Consejo de Ministros no tardaron en 
salir a quejarse los decanos de las Fa-
cultades de Bellas Artes ahora es toda 
la universidad la que la pone en cues-
tión.  

 La comisión permanente del Conse-
jo de Universidades (presidido por el 
ministro Subirats y compuesto por rec-
tores y cinco miembros designados por 
el presidente) se reunió el pasado día 15 
y emitió un informe «desfavorable» so-
bre el anteproyecto de ley que regula las 
enseñanzas artísticas superiores. El dic-
tamen, al que ha accedido ABC, es ta-
jante en los motivos que esgrimen para 
oponerse a la ley de Alegría. Critican que 
se equiparen las enseñanzas superio-
res a las universitarias, cuando en rea-
lidad son «modelos diferentes» y, sobre 
todo, las exigencias son diferentes (más 
duras para los campus). Se trata de las 
mismas quejas que hicieron en su mo-
mento los decanos de las Facultades de 
Bellas Artes. «Ya no somos unos pocos, 
ahora es toda la universidad exigiendo 
lo mismo», ironizó Alfonso Ruiz, presi-
dente de la Conferencia de Decanos y 
Decanas de las Facultades de Bellas Ar-
tes.  

¿Cuáles son, concretamente, las crí-
ticas a la ley de enseñanzas artísticas 
que hace el Consejo de Universidades? 
El texto dice que «el anteproyecto de ley 
por la que se regulan las enseñanzas ar-
tísticas superiores prevé una oferta de 
títulos de grado y máster que se consi-
deran equivalentes a los que se impar-
ten en la Universidad. Sin embargo, el 
proyecto no recoge para dichas titula-
ciones la exigencia de las mismas ga-
rantías que se contemplan para los im-
partidos por el sistema universitario». 
Así, continúa el dictamen,  «las titula-

ciones no se someten a procesos de acre-
ditación y verificación de titulaciones 
y centros comparables a aquellos por 
lo que deben pasar las titulaciones uni-
versitarias oficiales». Además, agrega 
el dictamen, «no se recogen en el pro-
yecto las exigencias en cuanto a nivel 
de profesorado (porcentaje de doctores, 
investigación, etc.) que se dan en el sis-
tema universitario». Y, por último, «el 
alumnado que accede a estudios uni-
versitarios ha realizado estudios de Ba-
chillerato y debe de superar una prue-
ba de acceso a la universidad», es decir 
la Selectividad.  

La coletilla de la discordia 
El problema de la equiparación de las 
enseñanzas superiores con las univer-
sitarias viene de lejos: la ‘ley Celaá’. Esta 
ley aprobada en 2020 ya avisaba de que 
las enseñanzas artísticas superiores, 
como Arte Dramático; Música o Danza, 
Conservación y Restauración de Bienes 
Culturales; Artes Plásticas; Diseño... se-
rán equivalente «a todos los efectos» al 
título universitario de grado.  

La frase «a todos los efectos» es la 
que escuece a los decanos de Bellas Ar-
tes porque consideran que es engaño-
so ya que en la práctica no son iguales. 
Dicha frase también sale en el dictamen 
del Consejo de Universidades. «Se con-
sidera que la equivalencia general (“a 
todos los efectos”) que se articula en el 
proyecto entre los títulos que define y 
los de carácter universitario debe refe-
rirse exclusivamente a los efectos pro-
fesionales previstos en esta ley», dice el 
dictamen, que agrega que «esto es es-
pecialmente relevante en el caso del 
máster». ¿Por qué? Porque si no se deja 
claro que la equiparación tiene solo efec-
tos profesionales, se puede llegar a de-
ducir que los másteres de las escuelas 

permiten acceder a un doctorado, algo 
que no pasa en ningún lugar del mun-
do y que empezaría a darse en España 
si la ley se queda como está. Por último, 
y en la línea con lo anterior, el dictamen 
termina con la siguiente frase: «Estos 
estudios no pueden dar acceso a los es-
tudios de doctorado» y concluye que 
«por todo ello, se emite informe desfa-
vorable». ABC se ha puesto en contac-
to con Universidades que ha dicho que 
se trata de «un informe hecho y redac-
tado por los rectores miembros de la co-
misión permanente. Nosotros no vota-
mos». Y agregaron: «Por nuestro lado 
hacemos observaciones a Educación 
por los canales habituales entre minis-
terios». 

«No se vota nunca» 
 Por su parte, el secretario general de 
Universidades, José Manuel Pingarrón, 
dijo a este periódico que en el Consejo 
«no se vota nunca» y que actuó «como 
notario del informe redactado por los 
rectores». Uno de estos rectores pre-
sentes en la reunión afirmó, sin em-
bargo, que se «votó por unanimidad». 
De hecho, el reglamento del Consejo 
deja claro que «los acuerdos de los 
órganos del Consejo de Universida-
des se adoptarán por mayoría de los 
miembros presentes con derecho a 

voto». En cualquier caso, ayer por la tar-
de el Ministerio de Educación enviaba 
una inesperada nota de prensa en la que 
recordaba que «el informe del Consejo 
de Universidades acerca del proyecto 
no es vinculante» y que la ley «ha reci-
bido estos días el aval de las organiza-

∑ El Consejo de Universidades, que 
depende del ministerio de Subirats, 
votó en contra de la norma  

∑ El texto de Alegría pone en el mismo 
lugar las enseñanzas superiores con 
las universitarias 

INFORME DE UNIVERSIDADES 

«La diferencia entre las enseñanzas 

artísticas superiores y las artísticas 

universitarias responde a modelos y 

exigencias diferentes», dice el 

Consejo de Universidades. 

Hay desventaja entre 
los alumnos porque a unos 
se les exigirá la prueba  
de Selectividad o EBAU 
y a otros no

Universidades reprocha 
a Educación el coladero 
de la ley de Artísticas
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ciones más relevantes del sector.  La 

Asociación Española de Centros Su-

periores de Enseñanzas Artísticas 

(Acesea); la plataforma Mesa Mercar-

tes, conformada por más de 30 aso-

ciaciones y federaciones de carácter 

estatal del ámbito de las artes escé-

nicas y de la música, y la Confedera-

ción de Escuelas y Artes Plásticas y 

Diseño (CEA) emitieron comunica-

dos apoyando la ley». 

«Desprestigio» 
Por otro lado, el pasado día 14, a los 

decanos de Bellas Artes se sumó, en 

contra de la norma, la Conferencia 

de Facultades de Comunicación de 

España, agrupada en la Asociación 

de Universidades con Titulaciones 

de Comunicación (ATIC). «Sin que 

tuvieran conocimiento las Faculta-

des de Comunicación, el Gobierno ha 

iniciado el trámite del anteproyecto 

de Artísticas, que equipara los estu-

dios de escuelas dedicadas a ámbi-
tos como la música, la danza o la crea-

ción audiovisual a los títulos univer-

sitarios de grado, lo que supone una 

duplicidad no aceptable. Para las fa-

cultades de nuestro ámbito de la Co-

municación, con grados vinculados 

con el cine, la televisión, el diseño pu-

blicitario y la creación audiovisual, 

esta decisión, en ningún momento 

consensuada, supone un despresti-

gio para el sistema universitario», 

denunciaron.

Alumnos de danza, durante una 

clase, en Málaga  // ABC
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Reunión a cuatro
bandas para abordar
los cortes de luz en
el Polígono Sur

R. S.

El Ayuntamiento de Sevilla se con-
virtió ayer en la sede de la reunión
que, a nivel técnico, fue impulsada
por el alcalde, Antonio Muñoz, pa-
ra mediar, por un lado, entre dis-
tintas administraciones públicas,
cuerpos policiales y compañía En-
desa y, por el otro, los vecinos del
Polígono Sur, y sondear vías de
trabajo conjuntas para tratar de
resolver los problemas de cortes
del suministro eléctrico que pade-
ce esta barriada del Distrito Sur.

El encuentro ha servido, prime-
ro, para ahondar en las cuestiones
técnicas relacionadas con el sumi-
nistro eléctrico y las legales, en
cuanto al uso inadecuado de las vi-
viendas para el cultivo de marihua-
na o los enganches ilegales a la luz;
segundo, para conocer qué ocurre
con las inversiones realizadas por
Endesa en trasformadores; y terce-
ro, para establecer un cauce de co-
municación e información entre
todos los agentes implicados.
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ABC 

SEVILLA 

El Ayuntamiento de Sevilla fue ayer 
sede de la reunión técnica impulsada 
por el alcalde de la ciudad, Antonio 
Muñoz, para mediar por un lado entre 
distintas administraciones públicas, 
cuerpos policiales y compañía Ende-
sa y, por el otro, los vecinos del Polí-
gono Sur, y sondear vías de trabajo 
conjuntas para tratar de resolver los 
problemas de cortes del suministro 
eléctrico que padece esta barriada del 
Distrito Sur de la capital. 

En la reunión estuvieron presen-
tes la Junta de Andalucía, a través de 
la Secretaría General de Energía y la 
empresa pública Agencia de Vivien-
da y Rehabilitación de Andalucía 
(AVRA), la Brigada Central de Estu-
pefacientes (UDYCO) de la Policía Na-
cional, el grupo Endesa, el Cecop y la 
Policía Local, el Distrito Sur, el Área 
de Cohesión Social y la Gerencia de 
Alcaldía, así como vecinos y vecinas 
del Polígono Sur que están sufriendo 
los cortes de luz. 

El encuentro, según fuentes muni-
cipales, primero para ahondar en las 
cuestiones técnicas relacionadas con 
el suministro eléctrico y las legales en 
cuanto al uso inadecuado de las vivien-
das para el cultivo de marihuana o los 
enganches ilegales a la luz. 

Además, se pudo conocer qué ocu-
rre con las inversiones realizadas por 
Endesa en trasformadores. Por últi-
mo, se ha establecido un cauce de co-
municación e información entre los 
vecinos, las distintas administracio-
nes con competencias en materia de 
suministro eléctrico, vivienda o de se-
guridad, los cuerpos policiales y la 
compañía Endesa. 

Puntos calientes 

Como publicó días atrás ABC, un in-
forme de la compañía Endesa identi-
fica cuáles son los 39 transformado-
res que registran más de la mitad de 
las incidencias graves que se originan 
en la ciudad de Sevilla, donde hay ope-
rativos 3.200 centros. 

Los equipos que están en el epicen-
tro de este problema se ubican en el 
Polígono Sur, Torreblanca, Palmete, 

Padre Pío y La Plata. La compañía no 
encuentra otra razón posible a los in-
crementos exagerados de demanda 
energética que registran estos trans-
formadores más allá de los enganches 
ilegales y, sobre todo, los que abaste-
cen a las plantaciones de marihuana. 

En zonas muy marginales de la ciu-
dad el fraude energético es una reali-
dad desde hace años. Sin embargo, las 
interrupciones prolongadas en el ser-
vicio se han disparado coincidiendo 
con el auge de la producción de canna-
bis en cultivos de interior.

Nuevas reuniones para tratar los 
cortes de luz en Polígono Sur 

∑ El Ayuntamiento trata 
de mediar entre 
Endesa y los vecinos 
afectados

Uno de los transformadores de la zona de Polígono Sur  // ABC

Un informe de la compañía 
eléctrica revela que la 
sobrecarga por los cultivos 
de marihuana afecta a 
varias zonas de la ciudad
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I.A. 

SEVILLA 

Los hosteleros de Sevilla saben diver-
tirse mejor que nadie cuando llega la 
ocasión. Y la gala de los Premios GUR-
MÉ es el escenario perfecto para de-
mostrarlo. Así ha ocurrido este lunes 
en La Galería de ABC, donde se celebró 
la velada y hasta donde acudieron de-
cenas de profesionales del sector. 

El director de ABC de Sevilla, Alber-
to García Reyes, y el director general 
de ABC en Andalucía, Álvaro Rodrí-
guez Guitart, ejercieron de anfitriones 
en un encuentro que estuvo presidido 
por el consejero de Turismo, Cultura 
y Deportes de la Junta de Andalucía, 
Arturo Bernal. 

Los premios GURMÉ cuentan con 
Cruzcampo como partner estratégico, 
además del patrocinio de Barea Gru-
po; Bodegas Beronia; Catunambú; Frío 
Morón,  Equipamiento Integral y Ma-

quinaria para hostelería; Gruppo Cim-
bali, máquinas de café expreso profe-
sionales, Guadalimón, Aceite virgen 
extra monovarietal; Picking Market; 
Panadería Polvillo; Quindesur y Royal 
Bliss.  

La gala, conducida por la presenta-
dora Marta Manchón, se convirtió en 
una auténtica fiesta para el sector, que 
no quiso perderse la cita para arropar 
a los ganadores de esta edición y dis-
frutar de una agradable velada entre 
compañeros de profesión. 

Como en ediciones anteriores, la 
mitad de los premios son elegidos por 
un jurado profesional, compuesto por 
José Francisco Mayo, del Restaurante 
Manolo Mayo de Los Palacios y Mayo 
en Sevilla; Álvaro Salinero, crítico gas-
tronómico de GURMÉ; Nacho Darga-
llo, de El Disparate; Conchi Inchausti, 
de La Barra de Inchausti y La Moneda 
e Isabel Aguilar, editora de GURMÉ Se-
villa, como secretaria del jurado. 

Los ganadores del jurado fueron los 
siguientes: en la categoría de «Mejor 
restaurante de cocina tradicional», el 
elegido fue Ivantxu Espacio Bistronó-
mico (Virgen de la Victoria, 5), esta-
blecimiento de Iván Valero abrió sus 
puertas en 2015 en  una esquina de Los 
Remedios. Después de una ampliación 
y una reforma, ahora está en su mo-
mento más dulce y ha seducido inclu-
so a la Guía Michelin, que lo ha inclui-
do entre sus recomendados. En el caso 
de «Mejor bar de cocina tradicional», 
resultó ganador La Flor de Toranzo 
(Jimios, 1), más conocido como Trifón. 
Este establecimiento es un auténtico 
rincón sevillano donde las buenas cos-
tumbres de siempre permanecen inal-

terables. María Gómez está al frente 
del negocio y ha sido digna sucesora 
de su padre, Rogelio Gómez, quien con-
virtió el local en estandarte de la hos-
telería sevillana 

Para el jurado, el «Mejor restauran-
te de cocina creativa» es Sobretablas 
(Colombia, 8), la cristalización de un 
sueño que tuvieron la sevillana Cami-
la Ferraro y el catalán Robert Tetas en 
otoño de 2018. Las nuevas tendencias 
culinarias se solapan con la tradición 
revisada, dando lugar a una propues-
ta que ha cautivado a la Guía Miche-
lin, que ya le ha concedido un Bib Gour-
mand. El Premio «Mejor establecimien-
to de cocina creativa», por su lado, 
recayó sobre Plato Jondo (Pastor y Lan-

Un merecido 
baño de gloria 
para la hostelería 
sevillana

∑ La entrega de los Premios GURMÉ 2022 
fue todo un éxito y una buena 
representación del sector arropó a los 
ganadores de esta edición

Un instante de la gala de entrega de los Premios GURMÉ el pasado lunes en La Galería 
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villa natal después de una fructífera 
trayectoria y lo ha hecho por la puer-
ta grande, con una cocina elaborada, 
de fondos y tiempos largos, y cons-
tantes guiños a productos cercanos 
que se versionan de distintas mane-
ras. A los pocos meses de abrir ya lla-
mó la atención de la Guía Michelin, 
que lo incluyó entre sus recomenda-
dos.  

Ganadores del público 
El Premio «Mejor restaurante de co-
cina tradicional» elegido por el públi-
co fue para Mayo (Reyes Católicos, 4). 
Después de casi seis décadas de tra-
yectoria en Los Palacios, la familia 
Mayo llegó a Sevilla dispuesta a acer-
car sus recetas al público de la capi-
tal. La acogida no pudo ser mejor y ya 
están consolidados como una de las 
opciones más sólidas para comer bien 
en el centro de la ciudad. 

En cuanto a «Mejor bar de 

dero, 10), donde Javier Abascal y Javier 
Vargas se unieron para poner en mar-
cha este establecimiento, en el que el 
cuchareo y los productos humildes y 
locales alcanzan una nueva dimen-
sión. Interpretan sus cocina con res-
peto y naturalidad, acudiendo al rece-
tario tradicional para elaborar platos 
de cocciones lentas que mantengan 
los sabores de siempre . 

A la hora de hablar de la gastrono-
mía de la provincia, los expertos gas-
tronómicos decidieron que Casa Mo-
ral (Real de Villafranca, 29. Los Pala-
cios y Villafranca) merecía el Premio 
«Mejor establecimiento de la provin-
cia». José Antonio Moral está al fren-
te de este establecimiento que hun-
de sus raíces en los años 30 del pasa-
do siglo. Casa Moral es una casa 
solariega con mucha historia entre 
sus muros, en la que disfrutar de la 
cocina tradicional andaluza más clá-
sica con toques de innovación. El es-
tablecimiento lleva por bandera los 
productos de la huerta y la marisma 
de la localidad palaciega. Dispone de 
más de 5.000 metros divididos en 11 
espacios diferenciados, todos pensa-
dos para hacer disfrutar a sus comen-
sales.  

Y sobre las nuevas aperturas gas-
tronómicas del pasado año, Manzil 
(Alfonso XII, 13) mereció el Premio 
«Revelación 2022» según el criterio 
del jurado.  Se trata de un restauran-
te de alta cocina sin complejos con 
un concepto cargado de matices. Juan 
Andrés Morilla ha regresado a su Se-

∑∑∑

Durante la velada se 
entregaron los galardones 
a doce establecimientos de 
Sevilla y su provincia  

Cruzcampo entregó por 
primera vez una mención 
especial (a Pepe Rodríguez 
y Manolo Rodríguez) y 
GURMÉ entregó la suya a 
Chari del Bar Kiko

e ABC  // FOTOS: JM SERRANO Y RAÚL DOBLADO
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cocina tradicional», el galar-
dón recayó en Salmedina (Guardami-
no, 1). Este rincón marinero del Gru-
po Tribeca es ya una de las mejores 
opciones para disfrutar de pescados 
y mariscos frescos de calidad en el cen-
tro. Un formato de cervecería de toda 
la vida que ha seducido a los amantes 
del buen producto y que ofrece una 
cocina de altura en un ambiente in-
formal y distendido. 

Si hablamos de cocina moderna, el 
público decidió que el «Mejor restau-
rante de cocina creativa» es Tribeca 
(Chaves Nogales, 1). Abanderado de 
esa nueva cocina sevillana que se atre-
vía a innovar sin límites, Tribeca lle-
va 21 años siendo uno de los restau-
rantes con mayúsculas de Sevilla. Pe-
dro Giménez ha sido todo un referente 
para muchos cocineros que han veni-
do detrás y ha demostrado constan-

cia y renovación en su pasión por la 
cocina. El «Mejor establecimiento de 
cocina creativa», por su lado, fue La 
Atrayana (Plaza Virgen de los Dolo-
res, 6). Con apenas dos años de anda-
dura, este establecimiento de Triana 
se caracteriza por trabajar productos 
de kilómetro cero, brasas y una bode-
ga muy particular, con una mayoría 
de vinos ecológicos y naturales. Pues-
to en marcha por un grupo de jóvenes 
socios, se ha convertido en una opción 
atractiva para tapear con estilo en esta 
zona de Triana. 

Los seguidores de GURMÉ eligie-
ron como «Mejor establecimiento de 
la provincia» a La Malcontenta (Cór-
doba, 29. San José de la Rinconada), 
espacio de los hermanos Chamorro, 
que decidieron renovar el negocio fa-
miliar que había regentado su padre 
para convertir La Taberna de Pepe en 

lo que es hoy: un local de diseño bas-
tante rompedor y un recetario de ele-
gantes elaboraciones. Por último, el 
público eligió como Premio «Revela-
ción 2022» al restaurante japonés Kinu 
(Miguel Mañara, 11), un restaurante 
japonés tradicional que aloja la pri-
mera barra Omakase de Sevilla, un 
concepto nipón en el que el cliente se 
pone en manos del chef para comer lo 
que él considere. Detrás está un nue-
vo grupo hostelero de Sevilla: La Bom-
bonera Group. 

Una vez entregados los galardones, 
los asistentes disfrutaron de una in-
tensa velada en la que los compañe-
ros del sector aprovecharon para sa-
ludarse y pasar un buen rato. Además 
de los premiados, acudieron muchos 
hosteleros y empresarios de la restau-
ración sevillana.  

Entre ellos, Iñaki Echeveste, direc-

tor de la Escuela Superior de Hostele-
ría de Sevilla; Álvaro Gimeno y Emi-
lio Gimeno, de Petit Comité, La Casa 
del Tigre o El Pantera; Ernesto de Anca 
de Mechela o Javier Rodríguez de Con-
tenedor. 

También Fátima Villanueva y Jesús 
León de Sr. Cangrejo; Miguel Ángel Es-
paña, de Paco España; Manuel y Abel 
López, de Cofiñal o Luis Valpuesta, de 
La Cayetana. 

No quisieron perderse la cita Car-
los Lucena, de Panadería Biga; el chef 
Marcos Valcárcel, de La Grulla o Mi-
guel Díaz, de Al Sur. Igualmente acu-
dieron los hosteleros Rafa León, al 
frente de su taberna homónima, y Ra-
món López de Tejada, de la Antigua 
Abacería de San Lorenzo, además de  
José Antonio Domínguez con sus hi-
jos Javier y José, los tres de Keycha, en-
tre otros.

Víctor López (Kinu) y Alberto Ramos (Grupo 
Cimballi)

∑∑∑

  
Lola Polvillo (Polvillo), Miguel Ángel Chamorro (La 
Malcontenta) y Elena García (La Malcontenta)

  
Juan Morón (Frío Morón) y José Antonio Moral 
(Casa Moral)

  
Miguel Ángel Álvarez (Mayo) y José Antonio Ponce 
(Heineken)

Daniel Delgado (Manzil) y Juan Andrés Morilla 
(Manzil) con Antonio Fontán (Guadalimón)

Jaime Guardiola (Salmedina) y Mario Centeno 
(Cola Cola)
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  Iván Valero (Ivantxu Espacio Bistronómico) y Ángel 
Manuel Marín Barea (Barea Grupo)

  Pedro Giménez (Tribeca) y Vicente Ramos 
(González Byass)

  
Camila Ferraro (Sobretablas) y Carlos Maribona 
(ABC)

Zoila Borrego (ABC), María Gómez (La Flor de 
Toranzo) y Rogelio Gómez (La Flor de Toranzo)

Borja Cuéllar (La Atrayana), Roberto Fernández 
(La Atrayana) y Julia Palacios (Quindesur)

Javier Vargas (Plato Jondo), Elisa Martínez de 
Ubago (Picking Market) y Javier Abascal (P. Jondo)

k#c
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Álvaro Rodríguez Guitart, Abel López González, Manuel López González y Ramón López de Tejada Álvaro Ybarra y Alberto García Reyes

Sandra Rodríguez, Álvaro Gimeno, Nacho Dargallo, Luis Valpuesta, Ana Hergueta y Fátima Villanueva
Carlos Jiménez, Carmen Rodríguez y Miguel 
Díaz

Margari y Mari Mar Calvo Luis Sánchez, José Antonio Domínguez, Antonio Castro, José Antonio Domínguez y Javier Domínguez 

Luis Garrido, Alfonso Maceda, Antonio Pardo, Francisco Páez e Inmaculada Acevedo Pedro Peanilla, Robert Tetas y Daniel RamosD
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N.R. 

SEVILLA 

Un millar de particulares interesados 

en la compra, venta y alquiler de in-

muebles, oficinas y locales comercia-

les han asistido a la novena edición de 

Welcome Home Sevilla. El perfil de los 

asistentes a este salón inmobiliario fue 

variado, aunque predominaron las pa-

rejas jóvenes que buscan su primera 

vivienda para emanciparse o dejar el 

alquiler para acceder a un inmueble en 

propiedad. 

La vivienda de obra nueva fue la gran 

protagonista de esta cita que, organi-

zada por ABC, con el patrocinio y Ban-

co Santander y la colaboración de Emvi-

sesa y Pisos.com, se celebró durante el 

jueves y viernes en el Hotel NH Collec-

tion para reunir a profesionales del sec-

tor con el público general. Esta cita es-

tuvo marcada por las nuevas tenden-

cias inmobiliarias tras la Covid-19. «Ha 

surgido un interés renovado por la vi-

vienda», aseguró el presidente de In-

sur, Ricardo Pumar. Los nuevos com-

pradores tienen preferencia por inmue-

bles con zonas verdes y espaciosas. Con 

esta apreciación coincidió el gerente 

en Andalucía de Habitat, Joaquín Mar-

tín: «la pandemia ha provocado “una 

nueva forma de vivir». 

Predominaron, por lo tanto, los asis-

tentes interesados en hacerse con vi-

viendas con zonas verdes y comunes, 

como piscinas y pistas de pádel. «Lle-

gan sobre todo formadores de hogar, 

es decir, gente joven que estaba de al-
quiler o que busca independizarse», 

aseguró la comercial de Nozar Pilar 

Prian. 

Más allá de los jóvenes, abundaron 

los mayores de 55 años que desean con-

tar con una segunda residencia en zo-

nas costeras. «Sanlúcar de Barrameda 

está siendo un destino con mucha acep-

tación, seguido de Cádiz y Huelva», 

añadió la asesora inmobiliaria de Bá-

sico Homes Eva María Jiménez. Este 

público se interesa, fundamentalmen-

te, por pisos de dos y tres dormitorios, 

con balcón o terraza y, sobre todo, sin 

escaleras. A pesar de la inflación y la 

subida de los tipos de interés, el mer-

cado inmobiliario sigue despertando 

gran interés. «La obra nueva tendrá 

mejor evolución por la poca produc-

ción», señaló Pumar, que considera que 

la mayoría de las promotoras tienen 

una tasa de cobertura de ventas muy 

elevada. Con este diagnóstico coincie-

ron en Pisos.com. «Este salón demues-

tra la salud del sector y el interés de las 

familias por la obra nueva. Hay mucho 

movimiento y ha sido una grata sor-

presa», explicó el responsable de ven-

tas, Ferran Córdoba. Además de una 

oportunidad para el público general, 
esta cita fue un punto de encuentro 

para los profesionales. Tras la mesa re-

donda inaugural ‘Situación del merca-

do inmobiliario’, se dio paso a la ponen-

cia ‘Sevilla: 105 años de iniciativa mu-

nicipal en materia de vivienda 

asequible’ y a ‘Desarrollo urbanístico 

y sostenible de la ciudad’. Ayer fue el 

turno de ‘City One-Sevilla Metrópolis 

del Sur’ y se puso el broche final con 

una intervención sobre las tendencias 

y retos del sector en 2023. 

Representación del sector 
Esta novena edición contó con más 

de 30 entidades referentes en el sector 

como son Básico Homes, Buró 4, Ca-

ralca, Culmia, Flatgest, 

Grupo Ferrocarril, Gil-

mar, Grupo Insur, Gru-

po Q, Habitat Inmobi-

liaria, Iberdrola Inmo-

biliaria, Sevilla 2000, 

Iotecta, Isla Canela, 

Metrovacesa, Neinor 

Homes, Pryconsa, 

Castaño y Asociados, 

Grupo Sociedad de 

Tasación, Grupo 

Domo, Scala Gesto-

ra, Clikalia, Grupo 

Galia, Impulsa Sur, 

Exedra y Nozar, en-

tre otros .

Welcome Home 
Sevilla: los jóvenes se 
lanzan a la caza de su 
primera vivienda

∑ Los mayores de 55 
años demandan 
segundas residencias 
en zonas costeras 

Predominan los 
interesados en viviendas 
con zonas verdes y 
comunes como pueden ser 
piscinas y pistas de pádel

El público general asistió de forma gratuita durante el jueves y el viernes al salón inmobiliario  // ABC

La cita contó con 

más de 30 

expositores // ABC
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 La compañía inicia una nueva 
etapa tras atisbar el final de una 

larga reestructuración   

A
ÑO 2012. El Gobierno de Rajoy inicia 
su plan de recortes para evitar el res-
cate de España y reduce drásticamen-
te las subvenciones para los promo-

tores de plantas solares. Las cuentas no salen 
y el sector entra en situación de parálisis total. 
Los directivos de una firma sevillana llamada 
Prodiel, que había realizado proyectos para En-
desa, cogen las maletas y se instalan en Chile, 
donde se atisba una buena coyuntura para este 
negocio. Allí tienen la habilidad de convertir-
se en la empresa adecuada, en el momento pre-
ciso y en el lugar idóneo. Las compañías eléc-
tricas internacionales empiezan a desarrollar 
en América Latina los primeros proyectos so-
lares a grandísima escala y Prodiel –gracias a 
su experiencia en España– se erige como uno 
de los contratistas de referencia. En 2018 ya lo-
gra un negocio superior a los 300 millones de 
euros tras batir sucesivamente el récord en la 
construcción de las mayores plantas solares 
del Nuevo Continente, con parques que abar-
can cientos de hectáreas y son rentables sin re-
cibir ayudas públicas. 

La empresa que controla Ángel Haro y diri-
ge Miguel Somé perfila entonces un nuevo sue-
ño: alcanzar los 2.000 millones de euros de ne-
gocio gracias a la oleada de inversiones en nue-
vos proyectos renovables por todo el mundo. 
Su experiencia le permite firmar nuevas adju-
dicaciones a un ritmo acelerado, elevando su 
cartera de proyectos por encima de sus pro-
pias expectativas y tratando de expandir su 
plantilla a la misma velocidad que sumaba nue-
vas obras. En esta vorágine no calcula adecua-
damente los riesgos de determinados proyec-
tos. Y en esa coyuntura llegó el parón total del 
Covid, seguido por el brutal incremento poste-
rior del precio de los materiales, las tensiones 
en la cadena de suministro… y Prodiel aterri-
za en 2021 en números rojos y necesitado de 
una reestructuración que evitara el derrumbe. 

La última etapa de este proceso se atisba con 
la integración en la firma suiza SmartEnergy, 
que marca un nuevo camino para la compañía 
liberada ya de las tensiones financieras que han 
marcado los dos últimos años. El desarrollo de 
plantas renovables sigue creciendo en todos los 
países y todavía existe un mercado en expan-
sión para empresas con experiencia. Prodiel ha 
protagonizado en esta década hitos reseñables 
y ha sido también la víctima de sus propios erro-
res de cálculo. Como bagaje, ha desarrollado 
una trayectoria que ha servido para cualificar 
a cientos de profesionales andaluces que aho-
ra trabajan en otras compañías del sector o que 
han decidido emprender sus propias aventu-
ras. Con la integración en SmartEnergy segui-
rá siendo una empresa que generará empleo y 
actividad en Sevilla. Quiso alcanzar los 2.000 
millones de euros y no pudo... Pero en nuestra 
región ningún esfuerzo por forjar grandes em-
presas se hace en balde. 

@lmontotor

LUIS 
MONTOTO

El sueño de Prodiel

TRATOS Y CONTRATOS
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Pepe Rodríguez (La Fresquita), Juan Gómez Verástegui (Heineken) y Manolo 

Rodríguez (Manolo Cateca)

I.A. SEVILLA 

La Mención Especial de Cruzcampo 

fue para dos hermanos que saben de-

fender con orgullo la figura del taber-

nero sevillano. Pepe Rodríguez, de La 

Fresquita (Mateos Gago, 29) y Mano-

lo Rodríguez, de Manolo Cateca (Sta. 

María de Gracia, 13) son dos buenos 

ejemplos de implicación en el negocio 

hostelero y ejercen cada jornada de 

anfitriones de altura, recibiendo a un 

público que busca la esencia más au-

téntica de las barras sevillanas. Con 

su labor diaria ensalzan la figura del 

tabernero de toda la vida, ese profe-

sional que sabe recibir y que marca su 

negocio de una manera personal y au-

téntica.  

Manolo Cateca es la esquina por exce-

lencia, esa barra en la que el tiempo se 

detiene y donde cada hora de la ma-

ñana tiene su propio sabor. Y La Fres-

quita es sevillanía pura en el epicen-

tro turístico de la ciudad, un ambien-

te cofrade que trasciende la primavera 

y dilata la Cuaresma durante todo el 

año.

Pepe Rodríguez y 
Manolo Rodríguez,  
dos taberneros 
sevillanos de raza

MENCIÓN ESPECIAL DE CRUZCAMPO
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Agenda semanal

Martes 21 
Gala Flamenca  
 
La Fundación Cámara de Comercio 

de Sevilla celebra una gala benéfica 

a favor de la Asociación Dalecan-

dELA, entidad sin ánimo de lucro 

cuyo fin es visibilizar la enferme-

dad ELA, recaudar fondos para la 

investigación en la lucha contra 

ella y apoyar a quienes la padecen. 

Actuarán 20 artistas flamencos 

dirigidos por Cristina Hoyos en un 

espectáculo presentado por José 

Manuel Soto. 

Cartuja Center CITE 
A las  20.00 | Entradas 25 euros   
 
Jueves 23 
Gala en Torre Sevilla 
 
Las soprano Ainhoa Arteta y 

Monserrat Caballé Martí y el 

barítono Luis Santana actuarán 

durante el cóctel de bienvenida en 

la terraza mirador del Hotel 

Eurostars Torre Sevilla antes de 

que los asistentes pasen a la cena 

de gala. Lo recaudado será destina-

do a la obra social de la Herman-

dad de la Macarena para ayudar a 

los colectivos más desfavorecidos. 

Hotel Eurostars Torre Sevilla 
A las 20.30 | Cubierto: 130 euros  

Domingo 26 
VII Corriendown 
 
La Asociación Provincial Síndrome 

de Down de Sevilla (Down Sevilla) 

organiza la séptima edición de su 

carrera solidaria para recaudar 

fondos con los que continuar con el 

apoyo a personas con Síndrome de 

Down. Con un recorrido de 5 km, la 

carrera se enfoca en ofrecer una 

jornada festiva más allá de la 

competición. También es posible 

colaborar con el dorsal Cero. 

Parque del Alamillo 
A las 10.00 |  Dorsal adulto 8 euros,infantil 5 euros

Ainhoa Arteta //EFE
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Redacción SEVILLA

Persán, con su CEO Antonio Somé
y su CIO Jesús Cabet a la cabeza,
fueron los anfitriones de un en-
cuentro de directivos de Cionet en
su fábrica de Sevilla el pasado jue-
ves 16 de marzo.

En la reunión participaron
CIO y líderes digitales de em-

presas como Bidafarma, Ayesa,
Acesur, Migasa, General Dyna-
mics Santa Barbara, Universi-
dad de Sevilla, San Telmo Busi-
ness School, Grupo Trans Onu-
ba, Grupo Syrsa, Grupo Joly,
Pegasus Aero Group, Arsys y
Espacio RES Aceleradora de
Startups.

A lo largo de la jornada de
trabajo se abordaron temas tan
relevantes como la transforma-
ción digital, la industria 4.0, la
ciberseguridad y la aplicación
de Big Data, Artificial Intelli-
gence y robótica al mundo em-
presarial.

Persán reúne a varios

directivos de Cionet

en su fábrica de Sevilla

Setratade lacomunidad

de líderesdigitales

másgrandedeEuropa,

AméricaLatinayAustralia

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Fotografía de familia del encuentro de líderes digitales en Persán.
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Situación hidrológica por cuencas Datos de agua embalsada a 27 de febrero de 2023

CUENCA DEL GUADALQUIVIR

Capacidad totalMedia de los

últimos 10 años

58,42%
8.030 hm³

Embalsado
2.601 hm³

25,67%

MEDITERRÁNEA ANDALUZA
Media de los

últimos

10 años

53,87%
Capacidad total

1.158,25 hm³

Embalsado
451 hm³

38,94%

La altura de cada 

cuenca marca su 

mayor o menor 

tamaño

Capacidad total

de almacenamiento

en Andalucía

Agua

embalsada

11.971 hm³

3.572 hm³

29,84%

Media de los

últimos 10 años

58,51%
Fuente: Dirección General de

Infraestructuras del

Agua

Gráfico: A. Montes / 

ABC SEVILLA

M. MOGUER 

SEVILLA 

A
ndalucía se la juega en los pró-
ximos 60 días. La sequía, que 
acompaña a la comunidad 
desde hace una década pero 

que se agudizó hace cuatro, tiene en 
los próximos dos meses un punto de 
inflexión o de confirmación que pue-
de hacer que la situación de falta de 
agua se alivie en mayor o menor gra-
do o que se convierta en catastrófica. 
Es lo que temen el Gobierno andaluz, 
los agricultores y todos los demás sec-
tores cuya actividad depende en algún 
grado de que llueva.  

Con la vista puesta en el cielo, el Eje-
cutivo andaluz repasa semana a sema-
na la evolución de los embalses de la 
comunidad. Y no son buenas noticias 
las que suele dar el portavoz del Go-
bierno andaluz, Ramón Fernández-Pa-
checo, en la rueda de prensa posterior 
al Consejo de Gobierno de cada mar-
tes. Porque el agua que tiene acumu-
lada Andalucía no sube hace meses del 
30 por ciento de la capacidad de em-
balse que tiene la comunidad. Un dato 
preocupante.  

El secretario general de la Asociación 
de Comunidades de Regantes de Anda-
lucía (Feragua), Pedro Parias, tiene cla-
ro que los dos próximos meses son cla-
ves para ver cómo evoluciona la situa-
ción de sequía en Andalucía. De hecho, 
él lo amplía un poco más. «Nos queda 
la segunda mitad de marzo, que tam-
bién cuenta. Y habría que ver qué pasa 
en abril y mayo», explica. Parias, que re-
conoce que la situación ahora mismo 
en el campo andaluz es «muy preocu-
pante» ve, sin embargo, signos de espe-
ranza en el horizonte.  

¿Hay esperanza en que llueva? «Es-
peranza hay porque soy creyente», bro-
mea Parias. Pero las precipitaciones, 
señala, nada tienen que ver con la fe. 
Hay que analizar los datos científicos 
con los que Andalucía cuenta ahora mis-
mo. Y los mismos invitan a un optimis-
mo muy muy moderado. «Parece que 
hay signos de que al final de este mes 
puede que haya algo de lluvia pero las 
probabilidades de que este sea un año 
normal en este aspecto, que llueva en la 
media histórica andaluza, son muy ba-
jas», señala Parias.  

Para Juan de Dios del Pino, delega-
do Territorial de la Agencia Estatal De 
Meteorología (Aemet) en Andalucía, 
Ceuta y Melilla, el futuro pinta ligera-
mente más optimista que para Parias. 
«Ahora mismo los pronósticos hablan 
de un 75 por ciento de probabilidades 
de que marzo, abril y mayo sean nor-
males o húmedos, dentro de la media, 
en las precipitaciones». Es decir, la es-
tadística, que De Dios subraya que es 
eso, estadística aunque se base en da-
tos científicos y hay que tomarla con 
mucha precaución, más aún porque es 

Dos meses claves para 
evitar que la sequía 

pase a ser catastrófica
La Agencia Estatal de Meteorología señala un 

75% de probabilidades de que abril y mayo sean 
más húmedos, aunque no hay garantías de que 

eso acabe con los pantanos vacíos

Pantano en la 

provincia de 

Córdoba con 

niveles mínimos 

de agua  // VALERIO 

MERINO
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GUADALETE BARBATE
Media de los

últimos

10 años

60,63%
Capacidad total

1.651 hm³

Embalsado

492 hm³

29,79%

TINO-ODIEL-PIEDRAS

Y CHANZA
Media de los

últimos

7 años

63,86% Capacidad total

1.114,95 hm³

Embalsado

568 hm³

50,93%

a varios meses vista, lo que reduce su 

fiabilidad, es benigna.  

La cuestión, plantea el representan-

te en Andalucía de la Aemet es «cómo 

de húmedos» serán estos tres meses si 

es que ese pronóstico se cumple. En base 

a eso puede que la situación de sequía 

que sufre la comunidad se corrija en 

mayor o menor medida. Ahora mismo, 

subraya De Dios, no hay nada descar-

tado en lo meteorológico. Porque, ex-

plica, Andalucía ha pasado a depender 

hídricamente de sus otoños y sus pri-

maveras. Los inviernos han pasado a 

ser muy secos.  

Lluvia torrencial 
«El año pasado diciembre fue lluvioso, 

unas precipitaciones además de las 

que gustan en el campo porque no fue-

ron torrenciales, empaparon bien y lle-

garon a los acuíferos», explica el repre-

sentante de la Aemet en la comunidad. 

Sin embargo, el otoño fue escaso en 

agua. «A ver la primavera», añade De 

Dios.  

El secretario general de Feragua in-

dica que, para recuperar la normalidad 

en los embalses, debería llover al me-

nos 400 litros por metro cuadrado. «Hace 

mucho mucho tiempo que en Andalu-

cía no vemos eso», recuerda. Pero, op-

timista, señala que «en febrero de 2018 

empezó a llover en torno al Día de An-

dalucía y cayeron 300 litros por metro 

cuadrado».  

Los agricultores y ganaderos, unos 

de los primeros afectados por la sequía, 

señalan que hay zonas de Andalucía que 

están peor que otras. Pero que, en gene-

ral, la situación es delicada en toda la 

comunidad. Sin embargo, en Almería o 

en la Axarquía de Málaga lo están pa-

sando especialmente mal. Y en la cuen-

ca de Barbate, en Cádiz y «en el Valle del 

Guadalquivir», añade Parias.  

La falta de agua no es una cuestión 

que afecte únicamente al campo. Pero 

sólo en este ámbito Andalucía se juega 

miles de empleos. «El agroalimentario 

es uno de los sectores con más peso en 

el PIB de la comunidad junto al turis-
mo», recuerdan los agricultores. Y si no 

hay agua, las explotaciones no contra-

tan. Pero tampoco lo hacen las indus-

Flamencos en la Cañada de los 

pájaros  // EFE

trias de transformación o de distribu-

ción. Sin producto, la cadena para y con 

ella, la economía.  

También el turismo, la otra pata de 

la riqueza de la comunidad, se puede 

ver afectada. No ahora, pero sí a futu-

ro. Porque sin agua, cómo se puede 

acoger campos de golf, hoteles o dar 

servicios a decenas de miles de visi-

tantes. Precisamente de la preocupa-

ción por esa falta de agua y cómo pue-

de afectar al futuro de Andalucía, el 

Gobierno andaluz creó un comité de 

expertos para asesorar en la gestión 

de la carestía de agua.  

Inversión de la Junta 
Según explican la consejera de Agri-

cultura, Carmen Crespo, el Gobierno 

andaluz «está haciendo un esfuerzo 

titánico» en la gestión de la sequía. De-

fiende la almeriense que impulsa «cada 

semana una nueva infraestructura 
para paliar el gran déficit que hereda-

mos». Y ello se traduce, añade «en que 

esta consejería está liderando la obra 

pública de Andalucía» porque «el agua 

supone ya más del 35 por ciento de la 

obra que ha licitado la Junta».  

Así, detallan desde su departamen-

to, «toda esta actuación supone una 

inversión general en la comunidad en 

estos cuatro últimos años de 1.500 mi-

llones de euros». En esa partida se in-

cluyen 300 obras de depuración e in-

tervenciones de abastecimiento para 

solucionar los problemas de agua de 

215 municipios en los que viven 3,6 mi-

llones de andaluces. Para este 2023, 

añaden las mismas fuentes, «el agua 

va a liderar el impulso de la obra pú-

blica en Andalucía con la previsión de 

licitar más de 400 millones de euros 

en infraestructuras hidráulicas».

M. M. TEROL SEVILLA 

Según la Consejería de Agricultura, 

Agua y Desarrollo Rural, que tiene 

las competencias sobre la gestión hí-

drica en la comunidad, el decreto 

contra la sequía —el tercero que pu-

blica el Gobierno andaluz— saldrá a 

la luz este mismo mes de abril. Los 

regantes creen que podría haberse 

publicado antes. Según la organiza-

ción Feragua, el campo necesita ayu-

das ya ante la situación que viven. Y 

piden que se les permita la aplica-

ción de ERTEs en las explotaciones 

agrícolas, empresas agroalimenta-

rias y comunidades de regantes. Ade-

más, solicitan al Gobierno andaluz 

«la condonación del IBI y de otros 

cánones y tarifas». En Feragua, ade-

más, creen que la solución de la si-

tuación puede pasar por la construc-

ción de más embalses. «Ni el Gobier-

no central ni la Junta está apostando 

por eso y es clave acumular agua», 

indica su secretario general, Pedro 

Parias. «El Ejecutivo de Pedro Sán-

chez sobre todo ha demostrado una 

auténtica dejadez en este aspecto», 

añade. «Y es la única forma de ga-

rantizar el agua», agrega. 

La Junta quiere aprobar el 
tercer decreto de sequía en abril

REIVINDICACIONES

Sin cortes de suministro 

Sevilla y su área de 
influencia tiene 
garantizada agua para el 
consumo humano durante 
unos dos años 

Ayuda de expertos 

Preocupados por la falta de 
agua, el Gobierno andaluz 
creó este año un comité     
de expertos para la gestión 
de la sequía
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El plan de aparcamientos no 
arranca pese a la alta ocupación 
..- El Ayuntamiento licitará antes de 
verano la redacción de los proyectos 
para construir dos en Triana 

..-Los seis parking más céntricos de la 
ciudad superan el80% de su 
capacidad durante los sábados 

JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

En mayo de 2021 el gobierno so
cialista de Juan Espadas en Se
villa daba luz verde al Plan de 
Movilidad Urbana Sostenible 

(PMUS), que contemplaba la construc
ción de 21 aparcamientos en una déca
da en la ciudad. Dos años después este 
plan municipal no arranca. Y ello pese 
a la alta ocupación de los parking rota
torios más céntrico. Durante los sába
dos, por ejemplo, superan el SO por cien
to de su ocupación. Los situados en la 
corona histórica de la capital, rozan el 
70 por ciento. 

Ahora, el Ayuntamiento confía en dar 
un impulso al desarrollo de este Plan de 
Movilidad Urbana Sostenible. Así, el al
calde, Antonio Muñoz, ha iniciado el 
procedimiento administrativo para la 
construcción de dos aparcamientos en 
Triana: uno para residentes en el entor
no de la plaza Monte Piro lo, y otro en el 
entorno de la plaza San Martín de Po
rres. El propósito del gobierno munici
pal es licitar en este primer semestre la 
redacción de los proyectos. El objetivo 
es que la construcción se ponga en mar
cha a lo largo de 2024. En dichos pro
yectos habrá que definir el número de 
plazas, la inversión, las características 

técnicas, la ubicación definitiva yelmo
delo de gestión-explotación. Si bien, ini
cialmente está previsto que el proyec
to de la plaza Monte Piro lo sea para re
sidentes y el de la plaza San Martín de 
Porres un sistema mixto, residente-ro
tatorio. El próximo mes de mayo se cum
plirán dos años desde que el gobierno 
de Juan Espadas aprobara el Plan de 
Movilidad Urbana Sostenible de Sevi
lla, que contemplaba21 aparcamientos: 
cinco rotatorios, dos disuasorios me
tropolitanos y el resto para residentes. 

En dicho documento, además, se ana
lizabalas distintas problemáticas exis
tentes en la ciudad en relación al esta
cionamiento de vehículos privados y 
planteaba varias propuestas encami
nadas a su resolución. 

Consulta al sector 
Por ejemplo, el plan contiene un análi
sis del déficit de plazas de aparcamien
to para residentes, detectándose que, 
en el caso de Triana, existe una gran ca
rencia de plazas en la zona comprendi
da entre Santa Cecilia, San Vicente de 
Paul y San jacinto. 

Como complemento al Plan de Mo
vilidad, la Gerencia de Urbanismo, en 
sesión celebrada el14 de julio de 2021, 
acordó realizar una consulta prelimi
nar al mercado para evaluar la viabili-

Sevilla, la gran capital española con 
menos plazas de aparcamiento 
Los últimos estudios de movili
dad metropolitana realizados en 
el ámbito estatal reflejan que 
Sevilla es la gran capital españo
la con menos plazas de aparca
miento público. En ese sentido, 
la capital andaluza es la que 
peor parada sale, pues sólo 
posee una plaza de parking por 
cada 145 habitantes, cifra muy 
alejada del ideal urbano y de las 
que presentan otras ciudades 
principales. Barcelona, por 
ejemplo, goza de una plaza por 
cada 35 habitantes, mientras que 
Zaragoza tiene uno cada 85 
habitantes, como Madrid, 
Valencia tiene uno cada 90 y 
Málaga se mueve en torno al 

centenar. Pese a este panorama, 
se han inaugurado dos parkings 
en quince años. En 2007 el de 
]osé Laguillo, en el entorno del 
centro. Hubo que esperar trece 
años y alejarse muchísimos 
metros del centro para ver el 
siguiente. En julio de 2020 se 
inauguraba el aparcamiento 
subterráneo de la plaza Rafael 
Salgado en Bami. Este último, 
con todo, sumó catorce años de 
retraso; su licitación se había 
producido en tiempos de 
Soledad Becerril como regidora. 
Y el próximo, según las previsio
nes del Ayuntamiento, será el de 
San Martín de Porres, que quiere 
construir en 2024. 

dad de proyectos de aparcamientos sub
terráneos rotatorios en la ciudad si
guiendo el modelo del PMUS. 

En esta consulta pública, adelanta
da en su día por ABC, pudieron partici
par todas las empresas del sector inte
resadas. especialmente constructoras, 
aseguradoras y entidades financieras. 
Y en función del interés generado en
tre el sector privado, el Ayuntamiento 
sacarla a concurso sólo los aparcamien
tos subterráneos que contaran con ver
dadero interés por parte de los especia
listas. La propuesta se hizo sobre tres 
zonas incluyendo lugares donde ya se 
habían presentado iniciativas privadas. 
Estos tres entornos fueron el Prado de 
San Sebastián, el Centro y Triana. 

A partir de esta idea se preguntó al 
sector ubicaciones concretas, caracte
rísticas y viabilidad técnica y económi
ca de los proyectos. Y se llegó a una con
clusión: el interés del sector se centró 
en las ubicaciones propuestas en Tria-

Aparcamientos 

fuera 
de la corona 

PORCENTAJE DE 

OCUPACIÓN DE LOS 

PÁRKING PÚBLICOS 

DENTRO DE LA CORONA 
DEL CASCO HISTÓRICO 

Incluidos ocho 
aparcamientos 

Virgen de Luján 1 Paseo de 
Colón Arenal 1 Arjona 1 

Plaza de Armas 1 José Laguillo 1 
Avda. de Roma 1 Cano y Cueto 

De 9.00 

azo.oo ) d' 
horas l..._ Me la 

---...._ _ _. Media J solo los 
de las 24 sábados 
horas 

De 9.oo Media 
azo.oo +-- anual 
horas 

Media anual 
(durante las 24 horas) 

Fuente: Ayuntamiento de Sevilla 

Gráfico: A Montes f ABC SEVILLA 
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1 

1 

Datos del2" sem. 2021 - r sem. 2022 

Media anual 
(durante las 24 horas) 

Media De 9.oo 
---> a2o.oo 

anual horas 

Media 

J delas24 
Media horas 

solo los 1 De 9.oo r--...;:;::-.__ 
sábados \. a 2o.oo 

horas 

Incluidos cinco 
aparcamientos en el 
estudio 

Imagen 1 Magdalena 1 
Concordia 1 Plaza Nueva 1 
Escuelas Pías 

na y en Torneo. Esto le permitía al Ayun
tamiento disponer del conocimiento 
sobre las soluciones e interés existen
tes en el mercado y de información su
ficiente que le permitiera tomar la me
jor decisión posible. 

Es decir; según aclaran desde el Ayun
tamiento, ahora se ha hecho un proce
so a la inversa, consultando primero al 

Aparcamientos 

dentro 
de la corona 

sector empresarial sobre las posibilida
des reales de una inversión en un pro
yecto de aparcamiento en la ciudad y 
qué ubicación sería la preferida por las 
empresas interesadas. Así, esta consul
ta suponía «una garantía de éxito» para 
que el proyecto que el Ayuntamiento 
impulsara saliera adelante, porque se 
decidiría buscando el equilibrio entre 

ADRIANO 

Estacionado 

El gobierno socialista 
que rige la ciudad en 
las dos últimas legis

laturas lleva años vendien
do un plan de aparcamien
tos suberráneos que desaho
guen la circulación de la 
ciudad, ya castigada con las 
grandes obras, las peatona
lizaciones y la deficiente red 
de transporte público. La úl
tima vez que anunciaron un 
nuevo plan fue Espadas 
hace dos años.: 21 nuevos 
aparcamientos. El plan se 
quedó estacionado. Ahora, 
Muñoz trata de arrancarlo. 

El aparcamiento de San 
Martín de Porres será 
mixto, para residentes y 
rotatorio; y el de la plaza 
Monte Piro lo, para vecinos 

Aún quedan por definir 
cuestiones como la 
explotación o el número de 
plazas, pero se quieren 
constuir en 2024 

Los parkings del casco 
histórico alcanzan una 
media anual de casi el 60% 
durante todo el día 

el interés privado, ciudadano y de la ad
ministración. En este sentido, se quería 
evitar que pasara con el proyecto del 
aparcamiento subterráneo en la roton
da del Cid, en el Prado de San Sebastián, 
que no llegó a buen puerto. 

El siguiente paso era decidir el lugar 
exacto para los primero proyectos y An
tonio Muñoz y su equipo han iniciado 

el procedimiento para la construcción 
de estos dos aparcamientos en Triana. 

Según precisan desde el Ayuntamien
to, son los primeros aparcamientos de 
la nueva red de aparcamientos deba
rrio en la que se está trabajando y que 
abarcará a distintos distrito. El plan del 
gobierno local socialista, al terminar la 
legislatura, sólo contará con el impul
so a dos parking en Triana. 

Aunque más alejado del centro, el 
equipo de Antonio Muñoz cuenta como 
el primero del plan, aunque muy aleja
do del centro, el realizado en la plaza 
Rafael Salgado, en Bami. El último que 
se inauguró en la corona histórica fue 
el de José Laguillo en 2007. No obstan
te, el gobierno municipal, en base al úl
timo estudio realizado por la Delega
ción de Seguridad, Movilidad y Fiestas 
Mayores con datos del último semestre 
de 2021 y primer semestre de 2022, man
tiene que <<no faltan plazas>> en el cen
tro de la ciudad, aunque sí faltarian apar
camientos que «faciliten llegar a pie>> al 
destino de cada ciudadano. 

Ésta es una de las conclusiones de 
dicho estudio, al que ha tenido acce
so este periódico. Analizan los datos 
de cinco aparcamientos públicos in
teriores a la corona histórica: Imagen, 
Magdalena, Concordia, Plaza Nueva y 
Escuelas Pías, con una capacidad de 
1.860 plazas. Por otro lado, se estudia
ron ocho aparcamientos situados en 
la corona histórica: Virgen de Luján, 
Paseo de Colón Arenal, Arjona, Plaza 
de Armas, Plaza de Cuba, avenida de 
Roma, José Laguillo y Cano y Cueto, 
con una capacidad total de 3.457 pla
zas. Para dicho estudio se han utiliza
do datos registrados cada quince mi
nutos. Dentro del casco histórico la 
ocupación media al año es del 57.40% 
las 24 horas del día; y del 67,89% entre 
las 9 y las 20 horas. Mientras en los 
aparcamientos de la corona históri
ca analizados la ocupación media anual 
es del49,9% durante todo el día, y del 
58,9 entre las horas centrales del día. 

El sábado es el día de mayor uso de 
estos aparcamientos. Los del casco 
histórico alcanzan el 71,2% a lo largo 
de todo el día y el 81,83% de 8 a 21 ho
ras. En los aparcamientos de la coro
na histórica, roza el 60% durante las 
24 horas y el 68,75% en la horas cen
trales del día. 
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ABC 

SEVILLA 

El delegado de Urbanismo del Ayun-

tamiento de Sevilla, Juan Manuel Flo-

res, reconoce que el 40 por ciento de 
los expedientes pendientes de infor-

me de licencias urbanísticas perte-

necen al ámbito del Conjunto Histó-

rico, lo que significa que actualmen-

te la Gerencia se encuentra a la espera 

de la emisión del preceptivo, previo 

y vinculante informe de la Comisión 

Provincial de Patrimonio Histórico 

de la Junta de Andalucía. 

«Esta realidad está suponiendo un 

importante freno a los tiempos de 

concesión de licencias pese a todos 

los avances que hemos conseguido a 

la hora de agilizar la concesión», se-

gún el delegado. 

El primer gran hito para esta ma-

yor agilidad procede del cambio de la 

Ordenanza Reguladora de Obras y Ac-

tividades (OROA), cuyas novedades 

entraron en vigor en 2017. Entre ellas 

estaba la ampliación de los supues-

tos en los que basta la presentación 

de una Declaración Responsable para 

legalizar obras y actividades, es de-

cir, que pueden iniciarse por este mé-

todo, sin necesidad de tener una li-
cencia expresa. 

Esta reforma se acompañó de cam-

bios en los procedimientos, reorga-

nizándose y suprimiendo aspectos 

que los sobrecargaban y se traducían 

en exigencias para los promotores. 

En paralelo, se reevaluaron los trá-

mites internos para reducir al máxi-

mo los informes de determinados ser-

vicios, exigibles para el otorgamien-

to de licencias, con el fin de reducir 

los plazos de concesión de los permi-

sos en algunos expedientes comple-

jos. 

En la Gerencia de Urbanismo se 

implantaron, asimismo, importantes 

iniciativas sobre digitalización y ad-

ministración electrónica. De esta for-

ma, a partir de 2016 se abrió la posi-

bilidad de que las declaraciones res-

ponsables sin intervención de ningún 

técnico, correspondientes a obras me-

nores o cubas, pudieran presentarse 

por vía telemática. 

Según el Ayuntamiento de Sevilla, 

se ha reducido a casi la mitad (exacta-

mente, un 44 por ciento) la duración 

media de los trámites administrativos 

para la concesión de licencias urbanís-

ticas entre los años 2014 y 2022, al pa-

sar de 346,20 a 193,53 días de media en 

este periodo, es decir, 152,67 días me-

nos de tramitación, como resultado de 

la amplia estrategia de simplificación 

y agilización administrativa empren-

didas en este organismo municipal, y 
que se aceleraron desde 2018 con la im-

plicación de distintos colegios profe-

sionales. Así, desde 2016 se han trami-

tado 9.500 licencias. Según subraya el 

Ayuntamiento, «se trata de una reduc-

ción sustancial del tiempo y de los pro-

cedimientos en sí y una de las claves 

para que Sevillaesté registrando en es-

tos momento un nuevo ciclo inversor 

y revelando una importante capacidad 

para captar inversiones y facilitar el 

emprendimiento empresarial», dice.

El 40% de las licencias 

urbanísticas atascadas 

son del casco histórico 

∑ El Ayuntamiento 
asegura haber 
reducido a casi la 
mitad las demoras en 
su concesión
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L. M. R.  

SEVILLA 

Juan Ignacio López-Escobar (Trubia, 
1952) asumió las riendas del Colegio 
de Minas del Sur de España el pasa-
do mes de diciembre con el reto de 
ayudar al crecimiento «de un sector 
que es clave para el desarrollo indus-
trial del Sur de España, y en el que 
hay actualmente un clima de optimis-
mo por el interés que muestran em-
presas e inversores». El nuevo deca-
no, afincado en Málaga, es ingeniero 
de minas por la Escuela de Oviedo y 
ha desempeñado cargos como direc-
tor de la Compañía General de Can-
teras, adjunto a la presidencia del gru-
po GMG y presidente de la Comisión 
de Seguridad y Medio Ambiente de 
ANEFA. Su objetivo primordial es 
«trasladar a la sociedad el valor de 
este sector, sin el cual sería inviable 
cualquier otra actividad».   
—Empresas mineras como Atalaya 
en Riotinto y Matsa en Almonaster 
atraviesan un momento dulce. 
¿Cómo ve el futuro del sector? 
—Veo un futuro apasionante. A la bue-
na evolución del sector en los últimos 
años se une otro factor: la invasión 
de Ucrania y la crisis que ha genera-
do en el mercado de las materias pri-
mas ha hecho que la UE vuelva a vi-
rar su visión sobre esta actividad tan 
esencial para nuestra vida cotidiana. 
Ahora somos más conscientes que 
antes de nuestra dependencia de ter-
ceros países y sabemos que la solu-
ción es reforzar la explotación de 
nuestros propios recursos. 
—¿Esa circunstancia también ha 
aplacado la crítica de los ecologis-
tas? 
—Creo que en numerosas ocasiones 
las críticas a nuestro sector proceden 
de una información incorrecta o ex-
cesivamente parcial. La minería es 
consustancial al desarrollo de la ci-
vilización, por eso hablamos en his-
toria de la Edad de los Metales, por-
que todo avance se sustenta en el de-
sarrollo de la minería y la metalurgia. 
Los profesionales hemos sido poco 
activos en la comunicación porque 
consideramos que hay conceptos que 
son obvios, pero en realidad la socie-
dad los desconoce o los pasa por alto. 
Sin minería no habría absolutamen-

te nada: ni vehículos, ni hospitales, 
ni teléfonos, ni ordenadores, ni tran-
sición energética… Por eso uno de mis 
objetivos esenciales es reforzar la co-
municación para demostrar que la 
minería es sinónimo de vida. 
—Usted ha trabajado en empresas 
cementeras, que trabajan con can-
teras. ¿Hay problemas muy diferen-
tes con respecto a las explotaciones 
de minería metálicas? 
—El mundo del árido es impresionan-
te y, sin embargo, de él se desconoce 
casi todo. Tras el agua, es el elemen-
to que más consume el hombre. 
—En las telecomunicaciones o las 
energías renovables hay déficit de 
profesionales. ¿Ocurre igual en la 
minería? 
—Lamentablemente sí. Se trata de 

una de las ingenierías más comple-
tas, ya que somos profesionales con 
competencias muy amplias en la ac-
tividad minera, la energía, e incluso 
en infraestructuras muy diversas, 
dado que estamos facultados para di-
señar poblados mineros. En este mo-
mento no hay profesionales en el paro 
y el futuro para quienes elijan esta ca-
rrera es magnífico. La administración 
ha ofertado ahora una serie de pla-
zas de ingenieros que costará cubrir. 
—La Junta de Andalucía afirma que 
el sector es prioritario. ¿El mensa-
je se corresponde con los hechos? 
—Entendemos que sí. Hace unos me-
ses en el colegio presentamos un plan 
para el fomento de la minería, indi-
cando medidas que debían impulsar-
se desde la administración. En este 
lapso de tiempo, en el que se ha crea-
do una dirección general específica 
para nuestro sector, estimamos que 
se han cubierto el 60% de los objeti-
vos que planteábamos. Sabemos que 
hay que hacer un esfuerzo enorme 
para seguir simplificando procedi-
mientos, pero percibimos que se está 
trabajando en ello y las puertas de la 
consejería de Política Industrial y 
Energía están abiertas a las sugeren-
cias que estamos realizando. La ad-
ministración es muy consciente de 
que hoy se hace una minería con se-
guridad para las personas y el medio 
ambiente, y que se generan oportu-
nidades de riqueza y empleo en el en-
torno. 
—El Gobierno de España prepara 
una nueva Ley de Minas. ¿Qué le pa-
rece la filosofía de la nueva norma? 
—Está en un momento muy prelimi-
nar. Hubo un primer intento del Go-
bierno que a nuestro juicio se funda-
ba en principios desacertados, y aho-
ra el planteamiento ha cambiado y 
tenemos la esperanza de que el resul-
tado final sea positivo para el sector. 
—¿Hay consenso entre los grandes 
partidos sobre la importancia de la 
minería? 
—Es que la UE ya ha alertado de que 
si no tenemos el acceso garantizado 
a determinadas materias primas crí-
ticas nuestra transición energética 
estará condicionada por nuestra de-
pendencia de China y Rusia. Hay mi-
nerales cuya demanda crecerá un 50% 
en muy pocos años y cuyo abasteci-
miento no está asegurado. El consen-
so se basa en el pragmatismo y en la 
evidencia de que somos un sector 
esencial y necesario. 
—El Instituto Geológico y Minero 
(IGME) señala que en Andalucía ate-
soramos 17 de los 30 minerales que 
la UE considera críticos. ¿Es otra 
muestra del potencial de la región? 
—Sin duda. Se ha trazado el camino 
para que ahora haya empresas que 
puedan investigar cantidades, cali-
dades, rentabilidades posibles de una 
explotación... Es un paso importan-
te. Pero el potencial de Andalucía no 
se detiene ahí. También se están in-
vestigando, por ejemplo, zonas para 
el almacenamiento de hidrógeno ver-
de en depósitos naturales. En gene-
ral, la transición energética es una 
oportunidad para Andalucía.

«Vivimos años muy ilusionantes 
para la minería en Andalucía»

∑ Este ingeniero cree que 
no se ha trasladado 
bien a la sociedad           
la importancia de  
este sector

Juan Ignacio López Escobar 
Decano del Colegio de Minas del Sur

Invasión de Ucrania 

«Somos más conscientes 
de nuestra dependencia  

y sabemos que la 
solución es reforzar 
nuestros recursos» 

Empleo 

«En este momento no 
hay profesionales en el 

paro y el futuro para 
quienes elijan esta 

carrera es magnífico»

√
Juan Ignacio López Escobar  // RAÚL DOBLADO
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R. ARROCHA 

SEVILLA 

La ciudad de Sevilla, con una delega-

ción de Sevilla City Office, estará re-

presentada por primera vez en su his-

toria en la feria anual más importan-

te en materia de aviación comercial 

en Estados Unidos, la Routes Ameri-

cas, que comenzará mañana en Chi-

cago y a la que acudirán representan-

tes de aerolíneas, aeropuertos y des-

tinos turísticos con el fin de planificar 

los servicios y rutas aéreas. En el caso 

de Sevilla, según ha podido conocer 

ABC, y sin ánimo de descartar otras 

opciones, todos los esfuerzos estarán 

centrados en recuperar la conexión 

con Nueva York, una opción real y que 

ha aumentado con creces en los últi-

mos meses tras abrirse algunas con-

versaciones con otras compañías que 

han mostrado interés en conocer con 

más detalles la operatividad de la mis-

ma. Tras conocerse el pasado mes de 

octubre que la aerolínea United Air-

lines había «cambiado» Sevilla por 

Málaga entre sus destinos para el ve-

rano de 2023, y a pesar de que en un 

principio se recibió la noticia en el 

Ayuntamiento con una contrariedad 

máxima, molestos porque la coyun-
tura invitaba ya a pensar que había 

que buscar otros posibles destinos 

norteamericanos, los últimos infor-

mes han vuelto a colocar a Nueva York 

como prioridad.  

De hecho, la participación de Se-

villa City Office en Routes Americas 

está orientada a la presentación de 

nuevos datos que avalan su capaci-

dad para contar con un vuelo direc-

to a uno de los dos aeropuertos que 

hay en Nueva York, el JFK y LaGuar-

dia en Queens, además de un tercero 

que se encuentra en el vecino estado 

de New Jersey, a sólo 20 kilómetros 

de Nueva York, el Newark Liberty In-

ternational Airport. Con todo tipo de 

informes, los técnicos de Sevilla City 

Office analizarán en Chicago con va-

rias compañías con las que tienen ya 

concertadas distintas reuniones los 

datos de un crecimiento sobresalien-

te de turistas norteamericanos en Se-

villa en el último año, superior, inclu-

so, al de antes de la pandemia con un 

1,71% más.  

Los que más crecen 
De hecho, y junto al británico, es el 

turismo que más ha crecido en la ca-

pital de Andalucía. De 2015 a 2019, el 

tráfico de pasajeros de Estados Uni-

dos a Sevilla prácticamente se mul-

tiplicó por dos y la tasa de crecimien-

to pasó del 8 al 21 por ciento justo an-

tes de la pandemia. También en 

cuanto a datos se valorará con otro 

estudio el importante tráfico de sali-

da que hay desde Sevilla a Nueva York 

en comparativa con otras ciudades 

cercanas que sí tienen vuelos, caso 

de Oporto, Tenerife y Mallorca.  

Otro de los argumentos que esgri-

mirán ante los representantes de las 

aerolíneas pasa por añadir que Sevi-

lla es la tercera ciudad más visitada 

de España, y que su aeropuerto, re-

modelado, es uno de los que más ha 

crecido en Europa. En declaraciones 

a este periódico, el director del aero-

puerto sevillano, Sergio Millanes, lle-
gó a reconocer que espera un 2023 

con muy buenos números, reflejados  

en el aumento considerable de vue-

los internacionales en 2022 con paí-

ses como Francia (765.685 pasajeros), 

Italia (555.439), Reino Unido (525.215), 

Holanda (246.934), Alemania (245.528), 

Portugal (186.950) y Marruecos 

(146.617). Pero falta Estados Unidos, 

un destino que en Sevilla City Office 

están convencidos de que tiene todos 

los argumentos para ser punto de re-

ferencia, razones por las que se sigue 

trabajando para llegar a un acuerdo 

con alguna de las compañías inter-

nacionales que trabajan en enlaces 

de Estados Unidos a España.  

También se expondrá en Chicago a 

partir de mañana el importante nú-

mero de estudiantes norteamericanos 

que visitan Sevilla cada año en distin-

tos programas educativos, en torno a 

5.000, y los casi 4.000 que viven en la 

base naval de Rota, a apenas algo mas 

de cien kilómetros de la ciudad hispa-

lense. Igualmente, se hace un recuen-

to de las empresas con sede en Sevilla 

y alrededores que tienen conexiones 

constantes con Estados Unidos.  

Entre ellas están Microsoft, Airbus, 

Oracle y Bayer. En Andalucía, según 

los mismos registros, hay en torno a 

200 empresas estadounidenses con 

más de 15.000 empleados. Además, el 

hecho de que Sevilla sea sede de la 

Agencia Espacial Española, y que se 

vayan a celebrar acontecimientos in-

ternacionales con la presencia de nu-

merosas personas por viajes de nego-

cio, como será los Grammys Latinos, 
le hace aún más fuerte en la Routes 

Americas.  

Concretamente, y con respecto a los 

premios de los Grammys, se espera 

durante esa semana la llegada de más 

de 10.000 personas relacionadas con 

la industria de la música, así como de-

cenas de miles de turistas, con un im-

pacto económico de unos 300 millo-

nes de euros. Además de en el plano 

musical y también en el deportivo, en 

el que en Sevilla se están celebrando 

grandes eventos, y con el fin igualmen-

te de potenciar a la ciudad desde un 

punto de vista turístico, se está traba-

jando en otras vías de negociación para 

tratar de aumentar la llegada de un 

público internacional que pueda lle-

gar desde Estados Unidos. 

Sevilla negocia la 
conexión con 
Nueva York con 
otras compañías
∑ Una delegación de Sevilla City Office 

participará a partir de mañana en el 
congreso Routes Americas Chicago 

∑ En el evento se reunirán representantes 
de aerolíneas, aeropuertos y destinos 
turísticos para planificar las rutas aéreas

Aunque no se descartan 
otras opciones de ruta con 
Estados Unidos, la 
prioridad sigue siendo 
Nueva York 

La delegación de Sevilla 
expondrá en Chicago las 
razones que avalan la 
capacidad para contar con 
un vuelo directo 

Durante tres días, del martes 
al viernes, y en Chicago, se 
reunirán distintos represen-
tantes y responsables en 
materia turística para 
analizar la estrategia del 
servicio aéreo y posibles 
redes futuras, entre las que 
se encuentra la ciudad de 
Sevilla. Routes Americas es el 
principal foro de desarrollo 
de rutas aéreas que reúne a 
los aeropuertos y aerolíneas 
para buscar nuevas oportuni-
dades de crecimiento.  En el 
caso de Sevilla City Office, y 
por la agenda ya marcada, 
está prevista la realización de 
numerosas reuniones. 

Numerosas 
reuniones en 
apenas tres días

Imagen del Aeropuerto Internacional de Sevilla-San Pablo  // ABC
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SEVILLA 

La vicepresidenta segunda del Go-
bierno y ministra de Trabajo y Eco-
nomía Social, Yolanda Díaz, recaló 
ayer en Sevilla con el claro propósito 
de captar el voto del electorado an-
daluz ante una izquierda tremenda-
mente dividida en Andalucía de cara 
a los comicios municipales de mayo 
y a las generales con su nuevo pro-
yecto político. 
      Díaz llamó durante el primer acto 
público de su proyecto Sumar, que se 
desarrolló en el Palacio de Exposicio-
nes y Congresos de la capital hispa-
lense, a romper el bipartidismo que, 
según dijo, «ha condenado a los an-
daluces a soportar unas cifras de paro 

absolutamente indecentes» y unos 
«tópicos falsos». En este contexto, ase-
guró estar feliz de haber llegado «a 
una tierra maravillosa, de gente hu-
milde, trabajadora y honesta que tam-
bién forma parte de este país que es 
España». 

Defendió que Andalucía tiene que 
formar parte de su proyecto Sumar 
de España y cargó contra el Gobierno 
del PP en la Junta de Andalucía.  

Así, acusó a Juanma Moreno de es-
tar «privatizando la sanidad, mien-
tras baja impuestos a los ricos y deja 
sin ejecutar» fondos del Estado en ma-
teria de empleo. 

Según abundó durante su interven-
ción, el presidente de la Junta de An-
dalucía «no necesita a Vox para priva-
tizar la sanidad andaluza. Lo de Juan-
ma Moreno no es casual, sabe muy bien 
a quién defiende: por cada tributo que 
baja a los ricos perdemos centenares 
de maestros y de personal sanitario», 
señaló. 

Antes del acto público, Díaz se re-
unió con representantes de la Marea 

Blanca, a los que animó a salir a las ca-
lles andaluzas el día 25 «para defen-
der derechos y la sanidad pública». 

Su discurso fue subiendo de tono 
y aseguró que Moreno, «tras  bajar los 
impuestos «a los ricos, tiene la inde-
cencia» de interponer un recurso en 
el Tribunal Constitucional contra el 
Impuesto temporal de Solidaridad «a 
las grandes fortunas, que busca que 
los ricos paguen. ¿Es esto justicia so-
cial?», se preguntó. 

Y añadió que Andalucía «no puede 
tener un presidente que deja sin eje-
cutar la mitad del presupuesto públi-
co de los españoles en materia de em-
pleo en la comunidad autónoma con 
las peores cifras de paro. Esos fondos 
se devuelven al Estado y es una ver-
güenza con las cifras de paro que hay», 
apuntó Díaz, quien insistió en que «no 
es justo que Moreno» se permita la 
«frivolidad» de no ejecutar esos fon-
dos para empleo.

Yolanda Díaz intenta 
captar el voto andaluz 
para su nuevo proyecto

∑ La vicepresidenta 
segunda llama a 
romper el bipartidismo 
en Andalucía

Yolanda Díaz llega al acto de su proyecto Sumar en Andalucía  //EP/E. BRIONES
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Díaz empieza a sumar en Andalucía

● La vicepresidenta del Gobierno confirma la presentación de su plataforma de cara a las
generales de final de año ● Critica las políticas de JuanmaMoreno en empleo y sanidad

Óscar Lezameta SEVILLA

“Voy a tomar una decisión que es-
pero que sirva para contribuir a
mi país, para dar esperanza a la
gente y para decirle a la gente
que lo está pasando mal, que no
puede hacer la compra o pagar la
hipoteca, que es posible mejorar
la vida”. Las palabras de Yolanda
Díaz, vicepresidenta del Gobier-
no y ministra de Empleo, en el
Palacio de Congresos y Exposi-
ciones de Sevilla sonaron a que
en los próximos días anunciará
de manera formal la puesta en
marcha de su plataforma Sumar,
con la que busca evitar la disper-
sión del voto de la izquierda en
torno a una nueva asociación
más transversal y en la que ten-
gan cabida personalidades inclu-
so alejadas del mundo político
tradicional.

Lo hace en una plaza que le es
afín y donde se cumple el guión
establecido por la candidata has-
ta este momento, es decir, co-
menzar sus “procesos de escu-
cha” (un mitin en toda regla) en

aquellos lugares donde la clave
para que su nueva aventura ten-
ga éxito, tiene menos dificulta-
des, es decir, el conseguir la ad-
hesión de Izquierda Unida, Pode-
mos y Más País (y sus distintas
nomenclaturas) a esa platafor-
ma. Sevilla es uno de esos luga-
res. El proceso que le ha llevado
hasta el anuncio de ayer, es tan
complejo como parece. El equili-
brio entre las distintas sensibili-
dades que deben agruparse en
torno a su figura, resultará fun-
damental para conocer el éxito
de la misma.

La ministra de Empleo tiene
claro que sin Podemos, está con-
denada al fracaso y con los mora-
dos como gestores de Sumar,
también. En cualquiera de ambos
casos corre el riesgo más que evi-
dente de no llegar a sumar, más
respaldo que loa previsible baja-
da que los socialistas tendrán co-
mo consecuencia del desgaste de
la legislatura. El resultado será
su intrascendencia a la hora de
formar mayoría de gobierno al-
guna.

Tal vez por ello, en Fibes reso-
naron las nada disimuladas pu-
yas dirigidas a Pablo Iglesias, a
través de una de sus frases más
celebres: “cuando coincidimos

en el 90% del programa político,
tenemos que estar a la altura del
reto que nos ocupa, y nuestra
obligación es caminar juntos”.
Cuando lleguen esos “próximos
días” se verá quiénes respaldan
esa postura; de momento, en el
acto de ayer la representación de
Podemos entre los asistentes, se
limitó a un par de concejalas; na-
die de la dirección regional de los
morados. Quienes sí estuvieron
fueron el coordinador general de
IULV-CA, Toni Valero; su antece-
sor en el cargo, Antonio Maíllo, o
la dirigente andaluza de Más Pa-
ís, Esperanza Gómez.

“Las personas piensen lo que
piensen, cuando están seguras
de sus ideas y comparten un pro-
yecto de país van a dar un paso
adelante, así que a sumar con es-
peranza”, proclamó Díaz que de-
jó pequeño el espacio elegido pa-
ra el acto (probablemente con to-
da la intención) y salió a saludar
a quienes se quedaron fuera.

Díaz quiso ir un poco más allá y
aclarar parte de ese proceso de in-
definición que, hasta el momen-
to, envuelve la puesta en marcha
de Sumar y aseguró que el proce-
so que ella misma se había marca-
do “está concluyendo” y recordó
que son 35 los equipos que están

“levantando un proyecto de país
para la próxima década” y que
concitan a más de mil personas
pensando el país que quieren, “un
país que sume, feminista, ecolo-
gista, pacifista, en el que los jóve-
nes han de tener futuro, en el que
la investigación es presente y fu-
turo y en el que la sanidad y la
educación pública son vitales”.

En cuanto a los mensajes, la vi-
cepresidenta del Gobierno, se
arropó de un andalucismo radi-
calmente diferente al proclama-
do por Juanma Moreno y se mos-
tró particularmente satisfecha de
llegar a Andalucía (la primera
vez que lo hacía con Sumar como
bandera), “una tierra “maravillo-
sa, de gente humilde y honesta,
por la que no se puede pasar, sino
a la que hay que llegar”.

“La política va de soñar, de
imaginar que la gente puede vivir

con dignidad, que podemos tener
un poco de esperanza” y apuntó
a “lo que ha vivido Andalucía:
más de 40 años de democracia en
la que el bipartidismo os ha con-
denado a ser como el resto del
país. Ese bipartidismo que ha
permitido a lo largo de tantos
años que tuvierais una cifras de
paro absolutamente indecentes,
con tópicos falsos e irreales”.

La ministra de Empleo recordó
sus tres años en el cargo, en los
que “he escuchado de todo”, en-
tre otras cosas a quienes le decían
que cómo quería llevar la estabi-
lidad a Andalucía, una tierra con
“características propias” y con
sectores productivos como la
agricultura que no permite más
que contratos precarios.

“En Andalucía se puede vivir
del sector agrario y de la agricul-
tura pero de otra manera, con
dignidad y con decencia y de es-
to va la política” y añadió que las
16.000 mujeres marroquíes que
conformar el contingente de con-
tratación en origen para la cam-
paña agrícola de Huelva también
vienen como indefinidas.

Según Díaz, Andalucía no pue-
de tener un presidente de la Jun-
ta que “deja sin ejecutar la mitad
del presupuesto público de los es-

pañoles en materia de empleo en
la comunidad que tiene las peo-
res cifras de desempleo, dicién-
dole a los andaluces que no va a
crear empleo”. Esos fondos, aña-
dió, “se devuelven al Estado, es
una vergüenza, con la cifra de pa-
ro que hay en Andalucía; sería
defendible que pidieran recursos
públicos e incluso más, y estamos
dispuestos, pero lo que no es jus-
to es que le demos recursos y se
permitan la frivolidad de no eje-
cutarlo”. Díaz también criticó la
política fiscal de Moreno en An-
dalucía y el recurso de inconsti-
tucionalidad presentado contra
el impuesto a las grandes fortu-
nas y pidió a los asistentes que
defiendan las “políticas del Go-
bierno, que se movilicen para que
se vea que si gobernara el PP no
habría ERTE ni subida del SMI ni
acuerdo para las pensiones”.

Tampoco dejó pasar la oportu-
nidad de entrar en el debate so-
bre la sanidad en Andalucía y se-
ñaló a Juanma Moreno que, a su
juicio “no necesita a Vox para pri-
vatizarla. Lo de Moreno no es ca-
sual, sabe muy bien a quién de-
fiende: por cada tributo que baja
a los ricos, perdemos centenares
de maestros y de personal sanita-
rio”.

RAÚL CARO / EFE

Yolanda Díaz eligió Sevilla para anunciar la presentación de la plataforma Sumar de cara a las próximas elecciones generales.

La líder de UP citó a
Pablo Iglesias para
pedir una confluencia
del voto progresista

Voy a tomar una
decisión para hacer
ver a la gente que es
posiblemejorar su vida”

Yolanda Díaz
Vicepresidenta del Gobierno
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ABC SEVILLA 

El sector citrícola pide que se extre-

men las medidas de control  para 

detener el avance de la plaga de cua-

rentena «Scirtothrips aurantii» que, 

desde su detección en España en 

2020, se ha expandido geográfica-

mente. Según el último boletín emi-

tido por la Junta de Andalucía, se 

declara como infectada por la pla-

ga «Scirtothrips aurantii» parcelas 

ubicadas en Lepe, en Bollullos de la 

Mitación, Espartinas, Gelves, Lora 

del Rio y Sevilla. Las especies afec-

tadas han sido naranjo, mandari-

no, caqui, aguacate, fresa, frambue-

sa y arándano.

La plaga que viene 
de Sudáfrica y 
afecta a cítricos y 
frutos rojos

SANIDAD VEGETAL
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Óscar Lezameta SEVILLA

Este miércoles, la intervención
en la sesión vespertina en el Par-
lamento de Andalucía del conse-
jero de Justicia, Administración
Local y Función Pública, José An-
tonio Nieto, tendrá interesados a
más de mil funcionarios. Son los
que, al menos si no se modifica la
intención inicial, cesarán en sus
puestos. En su mayoría se trata
de mujeres con más de 50 años
de edad y con 15 y hasta 30 ejer-
cicios continuados en la Adminis-
tración autonómica. Algunas de
ellas, han llegado a su plaza des-
pués de superar hasta media do-
cena de exámenes.

La estricta aplicación de la Ley
20/2021 como consecuencia de
una directiva comunitaria, obli-
gaba a todas las administracio-
nes a desarrollarla para que el
porcentaje de temporalidad de
sus trabajadores, se quedara en
un 8%. La mayor parte de ellas,
paralizaron estos procesos y esta-
bilizaron a su personal salvo la
Junta de Andalucía. Las entida-
des locales, desde ayuntamien-
tos a universidades, diputaciones
e incluso los entes instrumenta-
les, convocan procesos para esta
consolidación de las personas,
por lo que este grupo de funcio-
narios considera que es una vícti-
ma de un agravio comparativo.

Fuentes de la Junta de Andalu-
cía consultadas por este periódi-
co, defienden la actuación en es-
te caso y concretan que “Andalu-
cía cumplió con lo que fijaba la
Ley de Presupuestos, no así otras
comunidades autónomas que no
podrán volver a ofertar estas pla-
zas que estaban ya inmersas en
un proceso de Oferta Pública en

desarrollo. La Junta sí podrá
ofertar estas plazas estructurales
que estaban ocupadas de mane-
ra ininterrumpida en los tres
años anteriores a 31 de diciem-
bre de 2020”.

La solución que se ofrece a es-
tos trabajadores es que dado que
su cese “se producirá después de
la toma de posesión de los oposi-
tores que aprobaron la plaza en
los procesos selectivos”, podrán
“formar parte de una bolsa que
tendrá carácter preferente”.

Según han manifestado a esta
redacción los funcionarios afec-
tados, “los jueces del tribunal de
Unión Europea consideran que
estos procesos de selección con-
vocados no pueden entenderse
como una solución al problema
generado” y “no eximen a las ad-
ministraciones del cumplimiento
de la obligación de establecer
una medida adecuada para san-
cionar debidamente la utiliza-
ción laboral abusiva de este per-
sonal en fraude de ley. Estos pro-
cesos estaban, además, abiertos

a opositores que no han sido víc-
tima de estos abusos”.

Los trabajadores únicamente
piden “un trato justo, que nos va-
loren de una manera digna y con-
secuente la labor que hemos ido
desempeñando a lo largo de tan-
tos años en la administración. No
podemos consentir este trato in-
justo y discriminatorio por lo que
solicitamos unos procesos justos
de acuerdo a la ley, tal y como
van a realizar nuestros compañe-
ros de sanidad, justicia, universi-
dades, ayuntamientos, entes ins-
trumentales y la creación de la
bolsa preferente recogida en el
decreto 12/2022 de 29 de no-
viembre”, algo que, en un princi-
pio puede ser la medida que dé a

conocer esta semana por parte
del consejero de Administración
Pública durante el debate parla-
mentario.

La creación de esta bolsa de
trabajo para incluir a los interi-
nos cesados, puede ser una sali-
da para este colectivo. No obstan-
te, todavía no está creada y tiene
fecha de caducidad en diciembre
de 2024, “por lo que tampoco es
una solución al problema crea-
do”, señalan algunos de estos
funcionarios.

Los trabajadores reconocen
que “la Administración no ha me-
dido las consecuencias de estos
ceses ya que nadie puede ser tan
cruel con un colectivo de trabaja-
dores que han demostrado su ca-
pacidad desarrollando su traba-
jo, su mérito con muchos años
(en algunos casos 35) de expe-
riencia y con muchos procesos
selectivos aprobados. Un colecti-
vo vulnerable, que de llevarse a
cabo los inminentes ceses y sin
una bolsa creada, quedaría en ex-
clusión social”.

La Junta cesará a mil funcionarios

con hasta treinta años de servicio
● Piden convocar

una bolsa preferente

que será anunciada

en el Parlamento

andaluz esta semana

J. A.

José Antonio Nieto en el Parlamento de Andalucía.

Lamayoría de los
afectados aprobaron
hasta seis exámenes
para el acceso

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 12

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 20/03/2023

 España

 5 377 EUR (5,780 USD)

 164,06 cm² (26,3%)

 1648 EUR (1772 USD) 

R. S.

La Consejería de Desarrollo Edu-
cativo y Formación Profesional, a
través de la Agencia Pública Anda-
luza de Educación, ha destinado

más de 3,2 millones de euros a 41
actuaciones para mejorar la acce-
sibilidad en los centros educativos
de la provincia desde 2019. Esta
inversión ha alcanzado a 39 cen-
tros, de los que más del 35% se lo-

calizan en Sevilla capital. Del con-
junto de intervenciones, 20 están
finalizadas, cinco en construc-
ción, nueve en contratación de
obras y siete en fase de elabora-
ción de los proyectos.

La Delegación destaca que las
actuaciones contemplan diversas
intervenciones. “Desde la adapta-
ción y creación de aulas y aseos pa-
ra el alumnado con necesidades
especiales hasta la construcción de
rampas, pasando por la instalación
de ascensores que garanticen la
movilidad entre las diferentes
plantas de los edificios escolares”,
especifica. “Con ello, no sólo se
modernizan las infraestructuras
educativas, sino que se facilita la
escolarización de los niños con di-
ficultades motoras y se crean espa-
cios específicos para proporcionar
una educación inclusiva”, añade.

Las 41 actuaciones programadas
desde 2019 van a beneficiar a 25
centros de educación infantil y pri-
maria y 14 institutos de enseñanza
secundaria, ubicados en 23 muni-
cipios. Los trabajos finalizados su-
man una inversión de 1.441.575,24
euros, incluidos los importes de
proyectos y obras, mientras los que
se hallan en construcción o fase de
contratación de obras suponen
1.118.857,70 euros. Finalmente,
las siete intervenciones en fase de
proyecto cuentan con un presu-
puesto de 671.667 euros.

La Junta invierte más de tres millones
en eliminar barreras en 39 colegios
Entotalestánprevistas

41actuacionesdelasque

sevanabeneficiarcentros

educativosde23municipios

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 25

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 20/03/2023

 España

 8 038 EUR (8,642 USD)

 302,93 cm² (48,6%)

 2502 EUR (2690 USD) 

El presidente de la Diputación de
Sevilla, Fernando Rodríguez Vi-
llalobos, junto con la diputada de
Cohesión Territorial, Asunción
Llamas, visitaron la localidad de
Pedrera y con su alcalde, Antonio
Nogales, y parte de su Equipo de
Gobierno, revisaron los principa-
les proyectos que el Ayuntamien-
to está acometiendo con los pla-
nes inversores Contigo y Actúa de
la Diputación.

Antonio Nogales agradeció esta
visita, “hoy estamos entre amigos
y vecinos de la comarca”, dijo, y
resaltó “el esfuerzo inversor y de
gestión que estamos realizando
los ayuntamientos, acompañados
por la Diputación, desde los pla-
nes Supera hasta ahora. A noso-
tros no nos duelen prendas en de-
cir que en estos tiempos complica-
dos que hemos pasado los ayunta-
mientos, desde la pandemia, he-
mos encontrado en la Diputación
un brazo amigo siempre”.

Villalobos y el alcalde coinci-
dieron en que “todas las obras son
importantes, porque al final la
importancia de las obras está en
el uso que le demos los vecinos y
en el disfrute que hagamos de
ellas”. Y añadió Nogales: “desde
este Ayuntamiento estamos pla-
nificando y ejecutando una bate-
ría de obras intentando aprove-
char el dinero, intentando gestio-
narlo bien e intentando que re-
percuta en la mayoría de los veci-
nos y vecinas de Pedrera”.

Las obras que el alcalde destacó
entre las financiadas con el Plan
Contigo son las que se refieren a la
remodelación de la Casa Consisto-
rial, que “era importante porque
ya estaba impidiendo incluso el
acceso a la planta de arriba de per-
sonas que venían a visitar al alcal-
de y no podían”, y la del Parque de
las Columnas, “un sitio emblemá-
tico de Pedrera y que hemos hecho
una primera fase que le ha dado
otro aspecto totalmente diferente
y que vamos a seguir con él si po-
demos”. En cuanto a obras a cargo
del Plan Actúa, Nogales destacó la
que se va a acometer próximamen-
te: el cerramiento total del edificio
de la Unidad de Estancia Diurna.

MEJORAR LA CALIDAD
DE VIDA A TRAVÉS
DE LAS INVERSIONES
CONTIGO Y ACTÚA

Con Villalobos y Asunción Llamas
el alcalde quiso visitar la Bibliote-
ca Municipal, en la que se han eli-
minado barreras arquitectónicas,
ya que se ha utilizado el patio inte-
rior existente para ubicar un as-
censor, completando la obra con
nueva instalación eléctrica. Así, se
mejora la accesibilidad a la prime-
ra planta del edificio que ocupa el
Ayuntamiento y dicha biblioteca.

Por otra parte, se ha acometido
la remodelación integral del par-
que El Toledillo, una zona muy
céntrica y visitada del municipio,

en la que se han realizado nuevas
instalaciones urbanas de abasteci-
miento de agua para la fuente or-
namental y bebedera, de sanea-
miento y nueva instalación de
alumbrado, incluyendo también
un parque infantil y mobiliario ur-
bano con bancos y farolas.

Otra de las actuaciones ha con-
sistido en las obras en los caminos
de tránsito del parque Los Poetas,
que conectan las distintas partes
del mismo. Han sido adecuados
mediante hormigón impreso so-
bre solera de hormigón en color
albero, se ha actuado en la red de
saneamiento de aguas pluviales,
imbornales, pozos y colectores co-
nectados a la red de saneamiento.

Además, han sido sustituidos los
juegos infantiles y equipamiento
del parque, así como la ilumina-
ción de los montículos en las zo-
nas de césped.

PLANES CONTIGO
Y ACTÚA EN PEDRERA

Este municipio recibe un total de
1,83 millones de euros entre am-
bos planes inversores de la Dipu-
tación. Con respecto al Plan Con-
tigo, Pedrera recibe 1,43 millones
de euros y de ellos, 556.411 euros
los destina al programa de coope-
ración e inversiones; 567.959 eu-
ros, para el programa de empleo
y apoyo empresarial; 150.000 eu-
ros para adquisición de vehículo
de Residuos Sólidos Urbanos;
37.406 euros para prevención de
la exclusión social; 24.106 euros
para ayudas de emergencia so-
cial; 32.730 euros con destino al
programa de reactivación cultu-
ral y deportiva; 35.299 euros pa-
ra atajar el desequilibrio tecnoló-
gico y 28.000 euros para vehícu-
los de limpieza viaria.

Con el Plan Actúa, el Ayunta-
miento de Pedrera obtiene otros
400.847 euros, de los que 260.766
euros los destina al Plan de Coope-
ración en Inversiones; 81.182 eu-
ros para la prevención de la exclu-
sión social; 33.945 euros para ayu-
das de emergencia social; 17.635
euros para la eliminación de dese-
quilibrios tecnológicos y 1.624 eu-
ros para material deportivo.

3Actualidad provincia Contenido patrocinado

Actuaciones. El Consistorio ha eliminado barreras arquitectónicas en el Ayuntamiento

y la Biblioteca, remodelado los parques El Toledillo y Los Poetas y actuado en zonas verdes

El presidente Villalobos durante su visita el Ayuntamiento de Pedrera.

Pedrera se renueva gracias a los
planes inversores de la Diputación
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La Diputación de Sevilla, a través
de Prodetur, ha desarrollado una
jornada formativa on line dirigi-
da a profesores de Formación
Profesional, en el marco del con-
venio de colaboración de la socie-
dad provincial con la Consejería
de Educación, Cultura y Deportes
de Castilla-La Mancha, al objeto
de la implementación de la meto-
dología de Simulación de Empre-
sas en centros educativos de la re-
gión donde se impartan ciclos de
la Familia Profesional de Admi-
nistración y Gestión.

En concreto han participado en
esta jornada 70 técnicos de distin-
tos centros de Formación Profe-

sional de Castilla-La Mancha, a
los que se han sumado, por otro
lado, varios profesores de centros
formativos de Andalucía, en el
marco del convenio que Prodetur
mantiene con la Consejería anda-
luza del ramo desde el curso
2012-2013. Un acuerdo gracias al
cual se ha conseguido que, actual-
mente, casi un millar de alumnos
y alumnas de distintos centros for-
mativos andaluces estén conecta-
dos a la Agencia de Simulación de
la sociedad provincial sevillana, y
que se haya generado la simula-
ción de 170 empresas.

La Simulación de Empresas es
una metodología formativa fun-

damentada en la reproducción
de situaciones reales en el ámbi-
to de la gestión de empresa, que
permite a los participantes
“aprender trabajando” adqui-
riendo las aptitudes necesarias
para llevar a cabo las tareas pro-
pias de los distintos puestos de
trabajo de una corporación. Por
su carácter flexible, esta metodo-
logía formativa puede ser aplica-
da a distintos ámbitos de la for-
mación y distintos perfiles de
participantes, como son personas
desempleadas, futuros empresa-
rios/as y alumnado de formación
profesional reglada y formación
profesional para el empleo.

La Diputación de Sevilla forma en Simulación de
Empresas amás de 70 técnicos de Castilla-LaMancha

Curso de Simulación de Empresas.
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O. L. SEVILLA

El Tribunal Constitucional abor-
dará en el pleno que se celebrará
esta semana la admisión a trámi-
te del recurso del Gobierno anda-
luz contra el impuesto a las gran-
des fortunas, en el que la Junta
solicitaba la suspensión cautelar
del gravamen al considerar que

es “un impuesto contra Andalu-
cía”.

El recurso se ha visto envuelto
en gran polémica política por-
que el magistrado y ex ministro
socialista Juan Carlos Campo,
que ha tenido que abstenerse de
numerosos asuntos que están
encima de la mesa del Constitu-
cional, será el ponente de la sen-

tencia y el Gobierno andaluz
considera “un escándalo” y un
“auténtico ataque al Estado de
derecho” que sea él quien esté a
cargo del asunto.

La Junta habla de la “absoluta
desconfianza” que supone, ya
que Campo ha estado “votando
con el PSOE hasta hace unos mi-
nutos en el Congreso”, según su

consejero de Presidencia, Anto-
nio Sanz. Fuentes jurídicas pre-
cisan que por el momento nadie
ha presentado ninguna recusa-
ción contra el magistrado, y ex-
plican que las ponencias se de-
terminan por turno de reparto
del tribunal conforme van lle-
gando y no responden a ninguna
decisión individual.

El Constitucional estudia si admite el recurso
contra el impuesto a las grandes fortunas

M. G.

Juan Carlos Campo.
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El PSOE-A pide
la retirada de
la orden de
tarificación en
el Parlamento

R. A. SEVILLA

El PSOE-A exige la retirada de
la orden de tarificación y su
posterior rectificación publica-
da por el Gobierno de la Junta.
Dicha orden será llevada al pla-
no del Parlamento de Andalu-
cía el próximo jueves.

En el transcurso de dicho ple-
no, los socialistas defenderán
mediante una Proposición No
de Ley que supone una enmien-
da la totalidad a esa orden, exi-
gen su retirada y proponen otra
que es justamente lo contrario
de lo pretende el Gobierno de
Moreno con la sanidad pública
y la atención primaria.

La orden, esgrimen, acelera
la privatización, posibilita los
conciertos privados en áreas vi-
tales del sistema y permite con-
certar con entidades privadas
las consultas de la atención pri-
maria, incluyendo una tarifa de
65 euros por consulta, una me-
dida –dicen– inédita en el resto
de comunidades autónomas.

La iniciativa explica que tam-
bién permitirá que se puedan
concertar servicios sanitarios
con entidades privadas de otras
comunidades.

Los socialistas sostienen que
la orden “beneficia de manera
inapropiada” a las entidades
privadas y que los hospitales
concertados “no asumirán” los
costes de las complicaciones de
sus actos quirúrgicos o que el
número de consultas de revi-
sión queda a criterio de los cen-
tros concertados, además de
trasladar los costes de las com-
plicaciones a la sanidad públi-
ca.

Otro aspecto “preocupante”
es la autorización a la sanidad
privada de acceso a las historias
clínicas de los pacientes, lo que
para este partido puede “vulne-
rar” los derechos de la ciudada-
nía, y que la orden autorice a
que los profesionales sanitarios
pueden ejercer “sin el título ho-
mologado” en España.
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Más de 50 nuevas
marquesinas-
refugio para
las paradas
de autobuses

R. S.

La Junta instalará más de 50 mar-
quesinas-refugio en paradas de au-
tobuses de 28 municipios sevilla-
nos. A través de la Delegación Te-
rritorial en Sevilla de la Consejería
de Fomento, Articulación del Te-
rritorio y Vivienda, será la empre-
sa Señalética y Mobiliario Urbano
de Andalucía la que se encargará
de estos trabajos, cofinanciado por
los fondos europeos Feder, con un
presupuesto de 371.273 euros.

“Hemos trabajado en un plan
renove para modernizar el servi-
cio de transportes de viajeros des-
de el mismo lugar de espera, ac-
tuando en más de medio centenar
de paradas que o carecían de mar-
quesinas o bien las instalaciones
se habían quedado completamen-
te obsoletas”, manifestó ayer la
delegada territorial de Fomento
en Sevilla, Susana Cayuelas.

Tras la elaboración de un in-
ventario de las marquesinas exis-
tentes, las nuevas se instalarán en
Aguadulce, Algámitas, Badolato-
sa, Cañada Rosal, Casariche, Dos
Hermanas, El Saucejo, Estepa,
Guadalema de los Quintero
(Utrera), Guillena, Herrera, Las
Cabezas de San Juan, La Luisia-
na, Las Navas de la Concepción,
La Puebla de Cazalla, La Roda de
Andalucía, Lebrija, Lora del Río,
Los Corrales, Los Molares, Los Pa-
lacios y Villafranca, Marchena,
Marinaleda, Martín de la Jara,
Paradas, Peñaflor, Sevilla y Villa-
nueva del Río y Minas.
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SORAYA FERNÁNDEZ 

SEVILLA 

E
l descenso de la natalidad en 

España continúa imparable y 

Andalucía no es una excep-

ción. La progresiva caída de 

los nacimientos provocará que el pró-

ximo curso escolar las aulas del sis-

tema educativo público andaluz pier-

dan nada más y nada menos que 17.000 

alumnos. 

Es el demoledor dato ofrecido esta 

misma semana por la consejera de De-

sarrollo Educativo y Formación Pro-

fesional de la Junta de Andalucía, Pa-

tricia del Pozo, una cifra que sobre-

coge aun más si se tiene en cuenta el 

acumulado desde 2018. Así, desde di-

cho año, el descenso de alumnos an-

daluces de Infantil y Primaria ha lle-

gado a superar los 70.000. 

La Junta de Andalucía defiende que, 

pese a dicha reducción en el número 

de alumnos, el sistema educativo an-

daluz ha sido reforzado con 1.022 uni-

dades públicas más que en 2018 y, se-

gún ha destacado la consejera, la es-

cuela pública andaluza cuenta ahora 

«con más docentes que nunca».  

Según Del Pozo, en 2018 la planti-

lla estaba integrada por 101.357 do-

centes y este curso por 108.499, es de-
cir 7.000 maestros y profesores más 

pese a que hay alrededor de 70.000 

alumnos menos en Infantil y Prima-

ria en los últimos cuatro años.  

La consecuencia directa de estas 

cifras es que la ratio media en Anda-

lucía se mantiene como la más baja 

de la historia en las primeras etapas 

educativas, situándose por debajo de 

20 alumnos en Infantil (19,42) y por 

debajo de 21 (20,39) en Educación Pri-

maria, y por tanto por debajo de co-

munidades autónomas similares como 

Madrid o Cataluña, en la línea de los 

países de la Unión Europea y menor 

que en Portugal o Francia. 

El mapa de la escolarización en An-

dalucía para el próximo curso, cuyo 

periodo acaba de comenzar, se anto-

ja por tanto complicado y resulta de 

momento difícil aventurar las conse-

cuencias que tendrá esta drástica pér-

dida de alumnos por la caída de la na-

talidad. 

Desde la Junta se asegura que el nú-

mero de unidades educativas se irá 

ajustando a lo largo del proceso de es-

colarización. «En estos momentos aún 

no sabemos cómo quedarán configu-
rados definitivamente los centros», 

ha reconocido la consejera. 

Sí se conoce ya el número de pla-

zas sostenidas con fondos públicos 

ofertadas por la Consejería para el  

próximo curso 2023/24. Serán 1.434.442 

plazas de Educación Infantil (segun-

do ciclo), Primaria, Educación Espe-

cial, Educación Secundaria Obligato-

ria (ESO) y Bachillerato.  

Para el alumnado de 3 años, el que 

se incorpora por primera vez al siste-

ma educativo, se ofertan 91.150 pla-

zas de nuevo ingreso, 2.025 puestos 

más con respecto a este curso pese a 

que es la etapa educativa en la que el 

descenso de la natalidad está causan-

do más estragos al dejar muchas pla-

zas vacías.  

Desde la Consejería de Desarrollo 

Educativo se argumenta que aunque 

es en Infantil de 3 años donde se per-

derán más plazas por falta de alum-

nado el próximo curso, se ha  reforza-

do la oferta con el objetivo de que las 

familias tengan más opciones para 

elegir plaza en el centro que prefieran 

para sus hijos. 

1.700 unidades menos 
El sindicato CSIF reconoce la grave-

dad de la situación. Elena García, pre-

sidenta del área de Educación en di-

cho sindicato en Andalucía, asegura 

que el descenso de la natalidad en los 

últimos cursos ha sido «un varapalo» 
y denuncia que se han suprimido 1.700 

unidades en Infantil y Primaria en la 

enseñanza pública de la Comunidad 

autónoma.  

«Se ha hecho un ejercicio de mate-

máticas exacta por parte de la Admi-

nistración y no se ha tenido en cuen-

ta la posibilidad de no meter la tijera 

de forma tan drástica como se ha he-

cho. Es evidente que ante tal bajada 

de nacimientos no se pueden mante-

ner todas las unidades pero CSIF vie-

ne pidiendo en los distintos foros de 

negociación que se haga un esfuerzo 

y se mantengan en la medida de lo po-

sible las unidades que están presu-

puestadas en anteriores ejercicios para 

que en lugar de tender a agrupar a los 

alumnos en aulas y aumentar la ratio, 

se haga lo contrario para posibilitar 

que se trabaje con menos escolares 

por aula. Eso evitará grupos satura-

dos y se ofrecerá una mejor atención 

educativa», apunta García.   

Sí reconoce que están aumentan-

do las unidades en Educación Espe-

cial «porque la necesidad es real y hay 
que dar esa respuesta educativa. Es-

tán creciendo fundamentalmente por-

que se están recibiendo fondos euro-

peos y ponemos en valor lo que está 

haciendo la Junta de Andalucía en este 

apartado. Eso sí, le pedimos que no 

sea una cuestión coyuntural y que di-

chas unidades de Educación Especial 

se mantengan cuando dejen de llegar 

dichos fondos». 

Desde la Consejería de Desarrollo 

Educativo, el enfoque es bien distin-

to. Según se ha indicado a ABC, si en 

el curso 2021/22 había 53.891 aulas, 

en el actual han aumentado en con-

creto, 54.637, un total de 746 más en 

centros públicos. 

Otros datos que aporta la Junta de 

Andalucía: el sistema público tiene 

La caída de la natalidad 
deja cada vez más aulas 
vacías en Andalucía

∑ Los colegios andaluces pierden más de 
70.000 alumnos desde 2018 y para el 
próximo curso habrá 17.000 menos 

∑  La falta de niños provoca el cierre 
masivo de unidades en Infantil y 
Primaria, que se abren en otras etapas

CSIF destaca que esta pérdida 
progresiva de alumnado es 
más patente ahora en las 
primeras etapas educativas 
pero alerta de que los próxi-
mos años será un problema y 
un quebradero de cabeza en 
Secundaria a medida que la 
edad de los alumnos avance. 
     Por ello, la presidenta de 
CSIF en Andalucía llama a 
que esta situación se comien-
ce a ver «no como un proble-
ma sino como una oportuni-
dad para trabajar con menos 
alumnos por aula. Además, 
cada vez tenemos más 
diversidad de escolares y 
aumenta el número de niños 
con necesidades específicas y 
de apoyo educativo», indica 
Elena García. 

En cuanto a la ratio, 
sostiene que la media tan baja 
en Andalucía merece un 
análisis porque en centros 
metropolitanos hay muchos 
alumnos pero no así en los 
rurales. «Esas medias no nos 
convencen», añade.

CSIF pide encarar 
el problema como 
una oportunidad

La Junta ofertará el 
próximo curso 2.025 
plazas más en Infantil 
para dar más opciones 
de elección a los padres 

FP, Educación Especial 
y Secundaria, las 
etapas donde más 
unidades se están 
creando en Andalucía
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Dos escolares colocan sus 

mochilas en uno de los 

colegios públicos andaluces  // 

EFE

actualmente 55.127 unidades pú-

blicas en términos globales, entre 

todas las enseñanzas (1.022 más en 

cuatro años y 746 más que el curso 

pasado). Así, en Formación Profe-

sional hay 411 unidades más y 243 

en Educación Especial.      
«El saldo es positivo porque se 

está actuando donde hace falta. Los 

sindicatos cuentan a veces como 

eliminadas líneas que se cierran 

porque no hay niños pero no cuen-

tan las que se abren en otras eta-

pas educativas. En la balanza del 

sistema ganan las unidades crea-

das, más de 1.000 en cuatro años. 

La pérdida de población infantil es 

muy importante, insistimos, 70.000 

alumnos en cuatro años, y hay que 

cerrar líneas en las etapas donde 

esto está afectando más, como es 

Infantil, pero  a la vez se están si-

tuando donde hacen falta, funda-

mentalmente en FP, Educación Es-

pecial y Secundaria», se asegura a 

este diario desde la Consejería de 

Desarrollo Educativo.
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R. S.  

SEVILLA 

La coordinadora de Escuelas Infan-

tiles de Andalucía (CEI-A) prepara un 

calendario de movilizaciones. La or-
ganización mostró ayer su «más ab-

soluto rechazo» a la negativa de la 

Consejería de Desarrollo Educativo 

de la Junta de actualizar el IPC del 

precio por plaza en los centros de pri-

mer ciclo de Educación Infantil. Ale-

gan que tras haber esperado «un tiem-

po más que prudencial y tras cono-

cer la negativa de la Junta, la próxima 

semana se procederá al estudio y vo-

tación de medidas de protesta y mo-

vilización del sector». A juicio de la 

organización, en este sector «están 

en jaque» cerca de 2.000 escuelas de 

la región, que están con «el agua al 

cuello» con el incremento de los cos-

tes energéticos y salariales, a lo que 

hay que sumar «la acuciante falta de 

natalidad que vacía las aulas del pri-

mer ciclo». 

La Consejería «ha puesto sobre la 

mesa un calendario de trabajo para 

estudiar asuntos como la actualiza-

ción de la normativa, la lucha contra 

la competencia desleal, la actualiza-

ción de los gastos de gestión o la gra-

tuidad de la etapa de dos a tres años». 
Frente a ello, el presidente de CEI-A, 

José Luis Victorio, considera que «es-

tas medidas, de ponerse finalmente 

en marcha, son positivas pero debe-

rían estar ya solucionadas desde hace 

años y no son útiles si no somos ca-

El IPC y la falta de 
natalidad ahoga a las 
guarderías andaluzas

∑ Los centros de 
educación infantil ya 
preparan 
movilizaciones 

paces de mantener las escuelas abier-

tas». 

Desde el 2020, los Centros de Edu-

cación Infantil están adheridos a la 

Junta, que establece un sistema de 

becas que sufraga parte de las plazas 

que no pagan los padres. No obstan-

te, el IPC ha ido subiendo durante los 

años 2021 y 2022 sin que se modifi-

que de manera similar el convenio 

con los titulares de estos centros. 

Otra de las reivindicaciones que 

hacen desde este colectivo está rela-

cionada con los fondos europeos. El 

Gobierno de España determinó que 

el dinero que venía de Europa se des-

tinara a la creación de plazas públi-

cas. Sin embargo, esta medida no tie-

ne en cuenta que en Andalucía ya hay 

algo más de 20.000 plazas públicas 

vacantes. Con esta decisión aumen-

ta la competencia, sobran más pla-

zas y se obstaculice todavía más la 

supervivencia de los centros.

Los centros tienen un convenio con la Junta que no se ha actualizado  // V. MERINO

Este sector está compuesto 
por más de 2.000 centros 
en Andalucía que generan 
más de 15.000 empleos, la 
mayoría mujeres
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El Aljarafe lanza un SOS por los atascos diarios y los problemas
de movilidad
La comarca sevillana del Aljarafe, donde viven más de 300.000 habitantes, cifra que no deja
de multiplicarse año tras año, ha lanzado un SOS por los atascos que sufre a diario sus
carreteras y por la ausencia de medidas eficaces que mejoren la movilidad de sus vecinos.
Este territorio aporta la mitad del tráfico de vehículos del área metropolitana que entran a
diario en la capital.
original

La A-49 (autovía a Huelva) en la zona del Aljarafe, un día de poco tráfico. / Juan Carlos Vázquez

La comarca sevillana del Aljarafe, donde viven más de 300.000 habitantes, cifra que no deja
de multiplicarse año tras año, ha lanzado un SOS por los atascos que sufre a diario sus
carreteras y por la ausencia de medidas eficaces que mejoren la movilidad de sus vecinos.
Este territorio aporta la mitad del tráfico de vehículos del área metropolitana que entran a diario
en la capital. "Si la administración no hace una apuesta importante en mejorar el transporte
público de autobuses y trenes en el Aljarafe, será imposible ir a Sevilla", avisa Isidoro Ramos
(PSOE), alcalde de Olivares. Las soluciones para mitigar estos atascos dependen sobre todo
del Ministerio de Transportes y de la consejería de Fomento de la Junta de Andalucía.
El alcalde de Bollullos de la Mitación, Fernando Soriano (IU), señala que los peores atascos en
la A-49 se dan en hora punta, ya que pueden ser de 45 minutos a una hora, y más si hay
algún problema en la vía (accidente u otro incidente) o si hay saturación por el tráfico de
Umbrete hacia esta vía. Fuera de las horas conflictivas, los vecinos de los municipios cercanos
a la A-49 llegan en 10 a 12 minutos a Sevilla.
El alcalde de Olivares, Isidoro Ramos (PSOE), relata que los vecinos de la cornisa Norte
"tardan a diario casi media hora en llegar a Camas desde Valencina, un trayecto para el que
antes tardaban 15 minutos". La opción del Cercanías C-5 no sirve como alternativa de
transporte  mientras ADIF no solucione su baja frecuencia de paso y la hora que tarda en
llegar a Sevilla. Ramos señala que para mejorar esa frecuencia de paso el Cercanías necesita
una inversión "fuerte".
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Centros laborales del Aljarafe que necesitan mejores conexiones / Departamento de Infografía

ADIF está estudiando aumentar esa frecuencia del Cercanías C5, según anunció a los
alcaldes el subdirector de estaciones del Sur de ADIF, Ángel García, el pasado 15 de marzo,
pero Renfe ha precisado este viernes a este periódico que es el Ministerio de Transportes
quien autoriza cualquier mejora.
La alcaldesa de Espartinas, Cristina Los Arcos (PSOE), expone que el primer punto negro para
los vecinos es salir hacia Gines, debido al semáforo donde se concentran embotellamientos de
entre 20 y 25 minutos de duración. Desde ese punto hacia Sevilla, en la bajada por la A-49
hay que sortear otros 40 a 45 minutos de atasco que se elevan a una hora de colas los días
malos en hora punta, sobre todo a la altura de Bormujos. Los días buenos el trayecto a la
capital se hace en 10 minutos.
Los municipios más alejados de la A-49 sufren un doble problema: la saturación de tráfico en
la carretera A-8077, que se colapsa a diario  por ser la vía que absorbe el tráfico desde Camas,
Castilleja de Guzmán, Valencina, Salteras, Olivares, Albaida y Sanlúcar la Mayor, y luego
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sufren más atascos una vez que han bajado la cornisa y quieren llegar a Sevilla. La A-8077
solo tiene un carril por sentido.

Las soluciones
Las soluciones para el Aljarafe son mejorar la frecuencia de paso del Cercanías C5  del
Aljarafe Norte e incluir el tren en los descuentos por transbordo de la tarjeta del Consorcio;
una buena red de autobuses, mejor si van en plataforma reservada, que conecte con los
principales centros de trabajo, con el Hospital de San Juan de Dios (Bormujos) y con el Metro
o el Cercanías con un horario en sintonía con los demás transportes; abrir en la A-49  carriles
exclusivos (Bus-VAO) para el transporte público, sobre todo en hora punta; y una red de
carriles bici  bien conectada entre los municipios y con la capital y dotada de iluminación.

Cristina Los Arcos, alcaldesa de Espartinas / D.S.

Sobre la carretera A-8077, los alcaldes llevan décadas pidiendo su desdoble con otro carril
más y quieren que la Junta aclare si va a renunciar a este desdoble por la plataforma
reservada con carriles Bus -VAO entre Camas y Salteras, señala el alcalde de Umbrete,
Joaquín Fernández Garro. Umbrete y Benacazón también piden el desdoble  de las carreteras
que llegan hasta sus municipios. El arco Norte que falta por construir de la SE-40  es otra
solución.
El Metro (línea 1)  beneficia directamente a Mairena del Aljarafe  y a San Juan, mientras pocos
municipios han logrado lanzaderas que conecten con algunas de estas paradas y los demás
pueblos reclaman a la administración andaluza lanzaderas de autobús. Extender la línea 2 del
Metro hacia Camas  y otras localidades del Aljarafe Norte es otra re¡vindicación de los alcaldes.
El  proyecto del tranvía del Aljarafe, cuyo contrato ha sido rescindido por la Junta tras años
paralizado,  es otra solución a la que no quieren renunciar los alcaldes de la zona y señalan
que van a seguir reclamándolo.
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Fernando Soriano, alcalde de Bollullos de la Mitación

Los municipios más cercanos a la A-49 usan esta autovía para bajar a Sevilla, que se colapsa
en hora punta. Espartinas  ha logrado su petición histórica de tener un acceso directo a la A-49
que empezará a construirse la próxima semana durante un plazo de cuatro meses. "Estamos
muy contentos por este primer acceso que va a tener Espartinas hacia la A-49 tras 40 años
aislados", destaca la alcaldesa Cristina Los Arcos. Hay un segundo acceso a la A-49 en la
zona de Tablantes que sigue bloqueado al cruzar por suelo de Bollullos de la Mitación. Otra
buena noticia es el futuro acceso a la SE-40 proyectado para Espartinas que debe entrar en
servicio en 2026 tras un modificado aceptado por el Ministerio de Transportes.
El alcalde de Bollullos de la Mitación, Fernando Soriano (IU), "el Aljarafe merece más inversión
en movilidad, para conectar mejor los municipios de la comarca, para mejorar el transporte
público con más frecuencia y más calidad del servicio que invite a dejar el coche privado".
Cree que el Aljarafe merece un trato de ciudad.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Diario de Sevilla

 Prensa Digital

 351 318

 1 756 588

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 18/03/2023

 España

 13 040 EUR (14,020 USD)

 3997 EUR (4297 USD) 

https://epservices.eprensa.com/cgi-bin/view_digital_media.cgi?subclient_id=13447&comps_id=896577886

«-- Volver al índice



Isidoro Ramos García, alcalde de Olivares. / D. S.

Soriano apuesta como solución más eficaz, a corto plazo, por un carril exclusivo de paso para
autobuses que baje del Aljarafe por la A-49 hasta Sevilla. "Un carril exclusivo para transporte
público con parada en la A-49 no necesita una gran inversión y sería una solución global muy
eficiente para los municipios. El beneficio a medio plazo es muy grande y no haría falta traer
el Metro hasta aquí". La Junta ha proyectado una plataforma exclusiva (carril Bus-VAO) desde
el polígono PISA de Mairena hasta la confluencia de la Autovía de Coria (A-8058) y la ronda
de circunvalación SE-30.
El alcalde de Olivares, Isidoro Ramos (PSOE), reitera que la mejora del transporte público
(buses, trenes) es lo más urgente y requiere de importantes inversiones, además de buscar
una solución al colapso de la A-8077.
La alcaldesa de Espartinas, Cristina Los Arcos (PSOE), apuesta a corto plazo por una línea de
autobús que salga directamente de la localidad  y conecte con el Hospital de San Juan de Dios
y con los polígonos PIBO y PISA "porque la mayoría de nuestros vecinos trabajan en esos
polígonos o en Sevilla y como no sea con coche, hacer estos trayectos en transporte público
es prácticamente imposible". La primera edil lamenta que el único servicio que tienen los
vecinos son paradas de otras líneas con "horarios malos y frecuencia escasa".
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Joaquín fernández Garro, alcalde de Umbrete.

El alcalde de Umbrete, Joaquín Fernández Garro (PSOE), defiende la necesidad de una
movilidad intermodal en el Aljarafe porqie "no todos podemos tener autovías, Metro o
Cercanías cerca, pero sí podemos tener conexiones con las principales vías y transportes de
gran capacidad".

Comunicación de los centros de trabajo más importantes
Los alcaldes del Aljarafe plantean que se conecten los municipios con los centros de trabajo
más importantes de la comarca, como los polígonos industriales y el Hospital San Juan de
Dios, con el máximo de transportes posibles (transporte intermodal).
En esta lista figuran los polígonos industriales PIBO (Bollullos de la Mitación), los de Sanlúcar
y Benacazón, el de Cuatro Vientos (Espartinas). En Olivares, las zonas industriales están muy
cerca de la A-8077, como los polígonos del Caño de las Parras y Heliche, más cientos de
parcelas por desarrollar. En Umbrete, el polígono del municipio cuenta con 65.000 m2.
Once regidores del Aljarafe han convocado a la delegada territorial de la consejería de
Fomento, Susana Cayuelas, a una reunión el 12 de abril para hablar de las soluciones de
movilidad debido a que no asistió a la última celebrada el pasado 15 de marzo.
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L
os servicios públicos —lim-

pieza, transportes, la vivien-

da o el agua— se han con-

vertido en una cuestión me-

tropolitana, ya que Sevilla ha 

evolucionado hacia un modelo su-

pramunicipal y, por tanto, deben ges-

tionarse como tales y siempre par-

tiendo de un modelo en manos de 

profesionales y que incida en la ne-

cesidad de una mayor colaboración 

público-privada.   

Esas son las principales ideas que 

quedaron claras en la primera mesa 

redonda del foro Sevilla 2029, dedi-

cada a los servicios públicos y cele-
brada el pasado viernes en la casa 

de ABC con la participación de cua-

tro expertos de la sociedad civil. Al-

berto de Leopoldo, director del más-

ter de finanzas del Instituto Cajasol, 

Juan Martínez Barea, fundador y pre-

sidente de Universal DX, Fernando 

Martínez Salcedo, profesional de 

procesos urbanos y Francisco J. Fer-

nández, profesor en servicios públi-

cos y socio del bufete Cremades&Cal-

vo Sotelo debatieron sobre la situa-

ción de los servicios públicos, el 

modelo que deben seguir, su finan-

ciación y otros aspectos.  

Aunque el debate provocó un flui-

do intercambio de ideas, los miem-

bros de la mesa estuvieron de acuer-

do en diagnosticar algunos de los 

problemas. Abrió el fuego la evalua-

ción de los servicios públicos que se 

prestan en Sevilla, donde hubo con-

senso en que la limpieza era el capí-

tulo con peor valoración entre los 

ciudadanos. Al respecto, se coinci-

dó en que el problema de la sucie-

dad es tanto de quien limpia como 

de quien ensucia. Así, además de la 

mejora del servicio municipal, se 

apuntó la necesidad de impartir en 

las escuelas conceptos de educación 

urbana de una forma más seria de 

lo que se hace en la actualidad. Tam-

bién hubo consenso en la implanta-

ción de un estricto régimen sancio-

nador para quien ensucie el viario 

público. «He vivido en California, y 

allí no hay papeles en el suelo ni ca-

cas de perro. En Sevilla sí. Habría 

que poner multas contundentes a 

los dueños. Si se implanta un regis-

tro de mascotas, hoy en día es fácil 

identificar a los perros mediante un 

sencillo estudio de ADN en las he-

ces», apuntó Martínez Barea. 

Martínez Salcedo apuntó la nece-

sidad de replantear el concepto de 
servicios públicos para darles una 

dimensión metropolitana. «La vida 

en Sevilla ha cambiado. Los sevilla-

nos van a comprar a centros comer-

ciales o a estudiar a universidades 

que están en otros municipios. Las 

necesidades de servicios son metro-

politanas», aseguró. Hubo consenso 

en la necesidad de adaptar el siste-

ma de servicios a «una ciudad mul-

tinodal», incluyendo las nuevas for-

mas de movilidad, que incluyen pa-

tinetes o bicis, además de los clásicos 

como el autobús, el taxi y el metro. 

Tarjeta única 
En esta línea de ciudad metropoli-

tana también se habló de la necesi-

dad de poner en marcha una tarje-

ta única con la que el ciudadano pue-

da montarse en cualquier transporte, 

independientemente de cual sea su 

titularidad. «Lo importante es que 

se pueda llegar de La Rinconada a 

Dos Hermanas con una única tarje-

ta», afirmó Martínez Salcedo. 

El mismo discurso es aplicable a 

otros servicios como la gestión de re-

siduos, que se consideró «obsoleta». 

Se comentó la necesidad de una plan-

ta supramunicipal de tratamiento 

«más moderna»  ya que, de lo con-

trario, no tiene sentido que el ciuda-

dano esté en su casa separando los 

distintos tipos de residuos para que 

luego, con la excepción del vidrio, to-

dos los demás vaya al mismo lugar.  

Fran J. Fernández aportó otro pun-

to de mejora reseñable: la necesidad 

de una evaluación más estricta de 

la gestión de las empresas públicas 

que prestan los servicios municipa-

les y la capacidad de mejorar las 

prestaciones en base a esa fiscaliza-

ción. «Hay mucho margen de mejo-

ra en la estrategia de datos», apun-

tó. Para ello se sugirió la creación de 

una oficina técnica específica que 

permita optimizar el funcionamien-

to de estas empresas.   

Gestión público-privada   

La colaboración público-privada aca-

paró muchos minutos de debate. 

Hubo consenso en que profundizar 

en este modelo de gestión no tiene 

nada que ver con privatizar. Por el 

contrario, la aproximación entre el 

sector público y el privado, un mode-

lo que se impone en Europa, fue de-

fendido como una opción interesan-

SEVILLA

2029
Con el centenario de su fundación en el 
horizonte, ABC ha creado el foro Sevilla 2029, 
en el que representantes de la sociedad civil y 
especialistas de diferentes ámbitos colaboran

Por MERCEDES  

BENÍTEZ

MÁS VOCACIÓN 
METROPOLITANA 
Y EN MANOS DE 
PROFESIONALES
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te de mejora en la gestión de los ser-

vicios públicos. Francisco J. Fernán-

dez resaltó la transferencia de cono-

cimiento entre ambos sectores que 

esta fórmula genera y el hecho de que 

muchos fondos europeos reclamen 

este modelo operativo: «Perdemos 

mucho dinero por no tener una es-

tructura profesionalizada en las em-

presas públicas», recalcó. Defendió 

la necesidad de «acercar la gestión 

pública al mercado real» de la empre-

sa privada y apostó por mejorar la ca-

pacidad del sector público de «ras-

trear» el mercado de las empresas 

con las que se puede contratar. 

En este sentido, Martínez Salce-

do cuestionó la «falta de transparen-

cia» en esas contrataciones públi-

cas y el hecho de que —quizás por 

inercia— la «parrilla de contratos 

sea la misma desde hace treinta 

años».  Por eso apostó por renovar 

la cartera de compañía que puedan 

colaborar con los servicios públicos. 

La financiación de estas empre-

sas —tasas, impuestos y financia-

ción estructurada en préstamos a 

largo plazo— también fue objeto de 

debate. Se apuntó la posibilidad de 

comercialización de activos muni-

cipales en el mercado financiero  —

diseñar una estrategia de amortiza-

ción de activos— como una vía de 

recibir ingresos. También se subra-

yó el amplio margen de mejora en la 

captación de ayudas nacionales y 

europeas, y se propuso la profesio-

nalización de esta tarea, ya que en 

la mayoría de las empresas públicas 

no hay personal formado específi-

camente para ello.   

En cuanto a las tasas e impues-

tos, Alberto de Leopoldo resaltó la 

importancia de la «pedagogia impo-

sitiva», saber comunicar al ciudada-

no de forma directa y detallada el 

uso que se le da al dinero que paga. 

«El ciudadano debe tener la percep-

ción de que el dinero de sus impues-

tos sirve para que la ciudad esté lim-

pia o para que llegue el autobús  y 

que no es  un gasto absurdo», afir-

mó. En ese contexto, se insistió en 

que los gestores municipales deben 

de ser capaces de que la sociedad en-

tienda «cual es el precio real» de los 

servicios y que ese pago de impues-

tos es «inevitable» y que hay muchas 

cosas por las que hay que pagar.  

Gratuidad universal 

Se cuestionaron asimismo princi-

pios como los sistemas universales 

de gratuidad, que para Martínez Sal-

cedo son «insostenibles». En este 

sentido, se mostró partidario de re-

ferenciar los bonos de transporte 

gratruitos con los ingresos de los 

usuarios, rompiendo el principio de 

universalidad, ya que supone un gas-
to «salvaje» que impide llevar a cabo 

otras inversiones como renovar la 

flota de autobuses y tener una ver-

dadera «flota de activos». 

Se debatió la necesidad de atraer 

el talento a las empresas públicas de 

servicios tanto como a la sociedad 

en geenral. Martínez Barea destacó 

las universidades sevillanas forman 

ingenieros o matemáticos de muy 

buen nivel que en su mayoría salen 

fuera a trabajar. En este sentido, se  

postuló a favor de crear un equipo 

de trabajo municipal específico 

atraer el talento, como la oficina que 

opera en Lisboa, una capital que ha 

disparado su posicionamiento en el 

ámbito tecnológico. 

En este capítulo, se resaltó la ne-

cesidad de buscar sinergias con Má-

laga, que ha realizado un buen tra-

bajo en este sentido. «No tenemos 

que competir con Málaga, sino tra-

bajar con Málaga», afirmó Martínez 

Barea, quien refirió el ejemplo de Si-

licon Valley, donde «la distancia en-

tre San Francisco y SanJosé es bas-

tante más amplia que la que hay en-

tre Sevilla y Málaga», dijo.  Alberto 

de Leopoldo resaltó que hace falta 

«vender Sevilla» como destino de in-

versores «en un concepto metropo-

litano», y Francisco Fernández la-

mentó la carencia de procedimien-

tos administrativos para dar la 

bienvenida a proyectos de inversión. 

EN EL DESPACHO DEL 

FUNDADOR DE ABC 

El despacho original de 

Torcuato Luca de Tena acogió 

la primera mesa del foro 

Sevilla 2029, año en que el 

periódico cumplirá cien años. 

De izquierda a derecha, Juan 

Martínez Barea, Francisco J. 

Fernández, Fernando 

Martínez Salcedo y Alberto de 

Leopoldo   // J. M. SERRANO

para elaborar una hoja de ruta que ayude a construir una 
Sevilla más habitable y competitiva. La primera mesa de 
trabajo se centra en los servicios públicos. En las próximas 
semanas se publicarán nuevos debates

Diez propuestas para 
los servicios públicos 

Del debate de los expertos 
convocados por ABC sobre los 
servicios públicos municipales se 
puede extraer un decálogo de 
propuestas. 

1. CONFIGURAR LA RED DE 
EMPRESAS PÚBLICAS CON UNA 
DIMENSIÓN METROPOLITANA 

2. CREAR UNA TARJETA ÚNICA 
METROPOLITANA PARA 
TRANSPORTE PÚBLICO Y 
PRIVADO 

3. INCREMENTAR 
DRÁSTICAMENTE LAS 
SANCIONES POR ENSUCIAR EL 
VIARIO PÚBLICO 

4. INCREMENTAR LAS 
FÓRMULAS DE GESTIÓN 
PÚBLICO-PRIVADA  

5. CREACIÓN DE UNA ÚNICA 
OFICINA TÉCNICA DE GESTIÓN 
PROFESIONALIZADA 

6. CREAR UNA OFICINA DE 
ATRACCIÓN DE TALENTO 

7. COMERCIALIZAR LOS 
ACTIVOS MUNICIPALES EN EL 
MERCADO FINANCIERO 

8. INFORMACIÓN DETALLADA A 
LOS CONTRIBUYENTES DEL 
DESTINO DE SUS IMPUESTOS 

9. PROFESIONALIZAR LA 
CAPTACIÓN DE AYUDAS 
NACIONALES Y EUROPEAS 

10. REFERENCIAR LA 
GRATUIDAD DEL TRANSPORTE 
CON EL NIVEL DE INGRESOS

SEVILLA 2029
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M. J. P. 

SEVILLA 

El nivel de actividad de Banco Sabadell 

en la comunidad autónoma andaluza 

en el área de empresa, que incluye a 

pymes y grandes corporaciones, ha al-

canzado los 7.500 millones de euros, 

incluyendo financiación, avales, recur-

sos y tesorería, lo que representa el 10% 

del total nacional, según Agustín Ro-

dríguez, director de Red Empresas Sur 

de Banco Sabadell, territorial que en-

globa a Andalucía, Canarias, Extrema-

dura, Ceuta y Melilla. En Andalucía, 

Banco Sabadell, el cuarto grupo ban-

cario español, tiene más de 700 emplea-

dos en oficinas, banca comercial, ban-

ca de empresas y banca privada. 

«De los 7.500 millones, el 70% está 

concentrado en el mundo de las pymes 

y un 30% en el área de grandes empre-

sas, aquellas que tienen más de 10 mi-

llones de facturación o pertenencia a 

un grupo económico que tenga esos in-

gresos», indica este directivo. Su depar-

tamento de grandes empresas trabaja 

con unos 350 grupos empresariales. 

«En Andalucía hay un gran compo-

nente agroindustrial. Sabiendo eso, el 

Banco Sabadell ha formado a sus equi-

pos en compañías del sector. Además, 
dado el peso del turismo, tenemos a 

otro grupo especializado en empresas 

hotelera. Hemos especializado por sec-

tores el área comercial, pero también 

el área de análisis», aclara. Además, 

desvela el interés que ha generado en 

el banco dos subsectores: «el aeronáu-

tico/aeroespacial, sobre todo con la lle-

gada a Sevilla de la sede de la Agencia 
Espacial Española, y el sector naval.  

Por eso, no descartamos tener una es-

pecialización de equipos en aeroespa-

cial y naval». 

Por otra parte, el Banco Sabadell, 

consciente de que el tejido productivo 

andaluz lo conforman mayoritariamen-

te pymes, «ha establecido un equilibrio 

y una estrategia para bajar los produc-

tos de asesoramiento y financiación de 

banca corporativa a las pequeñas y me-

dianas empresas. Ya no hablamos —dice 

Agustín Rodríguez— sólo de financiar 

con préstamos o ‘leasing’, sino de un 

asesoramiento global 360º, lo que nos 

permite hablar de financiación fuera 

del balance del banco, de fondo de deu-

da o con ‘venture capital’, de salidas a 

BME Growth... Estamos además muy 

volcados en la financiación estructu-

rada de las compañías y de reordena-

ción de deuda, asesorando también 

operaciones de fusiones y adquisicio-

nes de compañías (M&A)». En lo que se 

refiere a la salida al mercado bursátil, 

recuerda que «ahora estamos de enho-

rabuena con la salida a Bolsa de la em-

presa granadina Greening, un proceso 

que está liderando Banco Sabadell». 

En cuanto a la línea de avales ICO 

aprobada por el Gobierno central a raíz 

del Covid, un total de 9.900 empresas 

firmaron esos créditos con Banco Sa-

badell en Andalucía por importe de 800 

millones de euros. «Los ICO fueron un 

balón de oxígeno en un momento de 
muchas dudas. Muchas compañías, 

ante la incertidumbre, suscribieron cré-

ditos ICO con el matiz de ‘por si acaso’ 

y después de la pandemia la economía 

nos ha sorprendido gratamente y ha 

permitido que muchas de esas empre-

sas hayan devuelto los ICO práctica-

mente sin haberlos usado». Añade que 

el pasado mes de julio «dejamos de preo-

cuparnos al ver que los créditos ICO se 

están amortizando con normalidad». 

En lo que respecta a los criterios ESG  

que siguen las empresas que pueden 

declararse sostenibles en los aspectos 

ambientales, sociales y de gobernan-

za, declara que «en el Banco Sabadell 

decimos que la financiación será sos-

tenible o no será. Aquellas operaciones 

de financiación de empresas que cum-

plan criterios de financiación asocia-

dos a la sostenibilidad tendrán mejor 

tipo de interés que una que no lo ten-

ga». Y en relación a los tipos de interés 

y la subida aprobada esta semana por 

el Banco Central Europeo, Rodríguez 

admite que no le ha sorprendido la me-

dida porque la inflación sigue descon-

trolada.  No obstante, reconoce que 

«con la subida de tipos de interés es-
peramos menos inversiones y contra-

tación por las empresas en 2023, lo que 

enfriará la economía. Con tipos de in-

terés negativos, como hemos tenido, 

con tanto viento a favor, cualquier in-

versión es buena. Ahora, con gastos fi-

nancieros del 5%, tienes que tener cla-

ro que tu inversión es muy rentable». 

Retraso en fondos de la UE 
Confirma, por otra parte, que las coin-

versiones asociadas a fondos Next Ge-

neration se están retrasando. «En el 

segundo semestre de 2022 vimos mu-

chos proyectos de empresas vincula-

dos a esos fondos que se quedaban a 

la espera, lo que ha ido dilatando algu-

nos procesos de inversión», concluye 

el director de Red Empresa Sur del Sa-

badell.

«Los ICO han dejado 
de preocupar 
porque se están 
devolviendo» 

∑ «Sabadell está volcado 
en la financiación 
estructurada de 
compañías y 
operaciones de M&A»

Agustín Rodríguez, en la sede del Banco Sabadell en Sevilla  // JUAN FLORES

La estabilidad política reinan-
te en la Junta de Andalucía, 
donde no se vislumbran 
riesgos da adelanto electoral, 
juega a favor de la inversión 
empresarial en la región. «Que 
tengamos claras las reglas del 
juego para los próximos años 
es bueno para cualquier 
inversor. Tener un panorama 
político establece en Andalu-
cía para los próximos años no 
deja de ser un aliciente para 
las nuevas inversiones. Al 
final, tanto el negocio de las 
empresas como el de banca es 
un gran negocio de confianza 
en que el ordenamiento 
jurídico o la estabilidad 
jurídica no les va a dar un 
susto. En ese sentido, tenemos 
un plus», matiza Agustín 
Rodríguez.

La estabilidad 
política andaluza 
es «un plus»

«Tenemos equipos expertos 
en empresas turísticas y 
agroindustriales. Y no 
descartamos tenerlos en 
aeroespacial y naval» 

«Aquellas operaciones de 
empresas que cumplan 
criterios de sostenibilidad 
tendrán mejor tipo de 
interés en Banco Sabadell»

Agustín Rodríguez 
Director de Red Empresa Sur del Banco Sabadell
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● El futuro acuerdo para laAtenciónPrimaria

se enfrenta a otra huelga para el 12 de abril

La Consejería de
Salud, bajo la lupa
de Juanma Moreno

30 NEGOCIACIONES CON LOS SINDICATOS
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M
ARIFRÁN Carazo se
despedirá como
consejera de Fo-
mento el último

martes de marzo, en un Conse-
jo de Gobierno que se celebra-
rá en Granada, ciudad donde
la dirigente saliente se presen-
ta a las elecciones municipales
del 28 de mayo. Será el único
cambio que acometa Juanma
Moreno, siempre reacio a las
mudanzas en las consejerías.
Lo que no significa que no ha-
ya departamentos que preocu-
pen, de modo especial, al pre-
sidente de la Junta. Es el caso
de la Consejería de Salud, que
tuvo que modificar el 9 de
marzo una orden publicada el
día 3, y que volverá a ser corre-
gida para impedir que las em-
presas privadas con las que el
SAS concierte sus servicios
puedan utilizar quirófanos e
instalaciones del propio servi-
cio público.

Es posible que esta semana
Pedro Sánchez también comu-
nique cuáles son los nuevos mi-
nistros de Sanidad y de Indus-
tria, ya que Carolina Darias y
Reyes Maroto también se pre-
sentan a las municipales. Sán-

chez ha nombrado más de 40
ministros en sus cinco años de
mandato. No es el caso de Mo-
reno. Si no fuera así, si el presi-
dente de la Junta fuera ligero
en sus nombramientos, Jesús
Aguirre no hubiera terminado
la legislatura como consejero
de Salud, la crisis de la listerio-
sis –anterior a la pandemia de
Covid– se lo hubiese llevado
por delante, tal como querían
algunos notables del PP. No
obstante, Salud estuvo “mono-
torizada” por Juanma Moreno
durante buena parte del man-
dato, según explican fuentes
del Gobierno andaluz. Casi co-
mo ahora.

Juanma Moreno llegó a in-
tervenir el departamento que
más le preocupó a causa de la
pandemia. Presidió muchas re-
uniones de su consejo de direc-
ción, lo que explica, en parte,
la inesperada salida de Jesús
Aguirre con el cambio de la le-
gislatura. Pero, ahora, lo que
preocupa en el Gobierno es el
f lanco político de la Conseje-
ría. Justo cuando el PSOE y Por
Andalucía redoblaban sus crí-
ticas por las supuestas privati-
zaciones en el SAS, la conseje-

ra publicó una orden que daba
la apariencia de realidad a las
denuncias de la izquierda.

Fue desde el palacio de San
Telmo desde donde se ordenó a
la consejera, Catalina García,
una primera rectificación de la
orden de tarifas de conciertos
del SAS. se materializó el 9 de
marzo, pero aún habrá otra co-
mo consecuencia del pacto por
la Atención Primaria que Mo-
reno quiere cerrar con los sin-

dicatos antes de las elecciones
municipales. Dos correcciones
de tal rango serían demasiados
para cualquier político que ha
defendido con tanta pasión el
texto inicial, pero a Moreno no
le gustan los cambios y Catali-
na García aún está en tiempo
de rodaje.

El futuro pacto por la Aten-
ción Primaria es el núcleo del

acuerdo económico y social
que Juanma Moreno firmó el
lunes pasado en San Telmo con
las dos secretarias generales de
CCOO y UGT, Nuria López y
Carmen Castilla, respectiva-
mente. En plena polémica por
la orden de tarificación del
SAS y por la laxitud en la con-
cesión de servicios a clínicas
privadas, las líderes sindicales
venían a darle un respaldo al
presidente de la Junta en uno
de los asuntos a los que está
más expuesto. Nuria López lle-
gó a sostener que, con este
acuerdo, se blindaría la Aten-
ción Primaria en Andalucía,
aunque eso le costó la incohe-
rencia de mantener las protes-
tas sindicales que tuvieron lu-
gar ante la sede del SAS en Se-
villa tres días después.

La manifestación no ha sen-
tado bien a una parte del Go-
bierno andaluz, donde se ad-
mite que Juanma Moreno ha
tenido que pagar un precio po-
lítico por alcanzar el acuerdo.
También Nuria López asume el
riesgo, aunque la sindicalista
entiende que, si hay una venta-
na para una mejoría de la sani-
dad pública, su obligación es

abrirla, aunque eso suponga
un pacto con el PP.

A Juanma Moreno le habría
gustado que no se produjesen
las manifestaciones sindicales
de esta semana, pero el viernes
10 de marzo se celebró una re-
unión del SAS con los sindica-
tos que no dio los resultados
requeridos. “Salió fatal”, apun-
taron fuentes sindicales. De es-
te modo, el pacto social que el
presidente firmó con UGT y
CCOO supone un compromiso
de la Junta para una segunda
rectificación de la orden y una
garantía de que el Gobierno
andaluz no esconde intencio-
nes.

Dicho texto deja abierta la
opción de que empresas priva-
das utilicen los quirófanos e
instalaciones del SAS para con-
ciertos y convenios. Bastaría,
según la orden, que se hicieran
constar “las razones objetivas
que lo motivan”. “A tal efecto
–se lee–, la Consejería con

competencias en materia de sa-
lud podrá determinar las tari-
fas para la realización de pro-
cedimientos quirúrgicos y
diagnósticos en instalaciones
propias de la Administración,
haciendo constar las razones
objetivas que lo motivan”.

Uno de los problemas que
tendrá el pacto de la Atención
Primaria es que ni UGT ni
CCOO son mayoritarios en el
colectivo de sanitarios. El Go-
bierno andaluz, que ha puesto
al consejero de Presidencia,
Antonio Sanz, al frente de todo
lo relacionado con el diálogo
social, tiene que pactarlo con
Ustea, el sindicato mayoritario
en enfermería, y con el Sindi-
cato Médico, antiguo aliado
del PP, además de con el CSIF.
Todas las organizaciones piden
la retirada de la orden. El Sin-
dicato Médico mantiene, de
momento, la huelga prevista
para el 12 de abril, que es el día
de la Atención Primaria.

Abril es el mes en el que el
Gobierno andaluz quiere ce-
rrar el acuerdo. Antes de las
elecciones municipales del 28
de mayo. Para entonces, habrá
otra titular en la Consejería de
Fomento. Con Juanma More-
no, lo único casi seguro que se
puede adelantar es que será
mujer y granadina, y entre las
favoritas se encuentran Rocío
Díaz, la gerente de la Alham-
bra y Concha de Santa Ana, ge-
rente de la Fundación Tres
Culturas.

ANTONIO L. JUÁREZ

La consejera de Salud, Catalina García, junto a la de Fomento, Marifrán Carazo.

J.M. MARQUÉS
PERALES

@marquesperales

● El acuerdo con los sindicatos por la Atención Primaria
y la rectificación de la orden de privatizaciones
suponen una enmienda a Catalina García

La Consejería de Salud, bajo control

Carazo se despedirá en
un Consejo de Gobierno
que se celebrará en
Granada el 28 demarzo

Esta Consejería
estuvo intervenida por
JuanmaMoreno en
el mandato anterior
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Espadas exige
una explicación
del desvío de
fondos a la
sanidad privada

R. A. MADRID

El secretario general del
PSOE-A, Juan Espadas, recla-
mó al presidente de la Junta
de Andalucía, Juanma More-
no, “una explicación seria por
el desvío masivo de recursos
públicos a la sanidad privada
al margen de cualquier proce-
dimiento y sin justificación”.
Para Espadas, “240 millones
de euros son suficientemente
importantes como para que
Moreno no se escabulla sin
dar una explicación”.

Espadas insistió en que “no
había procedimiento de emer-
gencia, sino que sencillamen-
te se decidió adjudicar a de-
do” contratos a empresas de la
sanidad privada. En este sen-
tido, subrayó que el presiden-

te de la Junta debe dar expli-
caciones en sede parlamenta-
ria, “si no quiere que utilice-
mos otras instancias jurisdic-
cionales”.

El secretario general del
PSOE-A se manifestó así poco
antes de participar en la reu-
nión del Comité Federal del
PSOE, máximo órgano entre
congresos que aprobó ayer las
listas que concurrirán a las
próximas elecciones del 28 de
mayo en los municipios mayo-
res de 50.000 habitantes (las
listas de los municipios más
pequeños se decidirán en una
regional). Espadas aseguró
que “será un buen día para el
Partido Socialista de Andalu-
cía, con seguridad”, porque
presenta “a los mejores candi-
datos y candidatas” y un “gran
proyecto” a los andaluces.

El secretario general
del PSOE-A insiste
enmostrar la vía
de los tribunales
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El presidente de la Diputación de
Sevilla, Fernando Rodríguez Villa-
lobos, ha visitado el municipio de
Almensilla junto con la alcaldesa,
Agripina Cabello, miembros del
Equipo de Gobierno municipal y
con la participación de la diputa-
da de Cohesión Territorial, Asun-
ción Llamas. El recorrido ha co-
menzado viendo la Plaza de la
Iglesia, una actuación en la que se
han eliminado las barreras arqui-
tectónicas con una remodelación
total e innovadora en cuanto al di-
seño, en conjunción con el pueblo,
como ha expresado Cabello.

La visita se ha centrado, princi-
palmente, en la Casa de la Cultu-
ra, infraestructura que ha sido so-
metida a un cambio estructural en
el espacio ocupado por la bibliote-
ca, tanto en su planta baja como
en la planta alta a fin de mejorar
el desarrollo de las actividades y
talleres, clubes de lectura, cuenta
cuentos y presentación de libros,
entre otras. Igualmente y para fa-
cilitar el trabajo en este espacio se
han instalado ruedas a las estan-
terías existentes y se ha adquirido
mobiliario nuevo que facilita la
consulta del material bibliográfi-
co y la creación de pequeños espa-
cios de lectura o estudio.

Además, se ha impulsado y
puesto en marcha el espacio crea-
tivo de la biblioteca con la adquisi-
ción de materiales y herramientas
para su desarrollo, así como la re-
novación del material informático

con ordenadores, periféricos y
software actualizados y adapta-
dos a las nuevas necesidades del
personal técnico bibliotecario y
personas usuarias. Asimismo, se
han creado nuevas zonas wifi con
fibra óptica en ambas plantas.

Otras mejoras producidas han
sido las partidas presupuestarias
que se han destinado a la adquisi-
ción de un fondo bibliotecario re-
novado, así como de mobiliario,
equipamiento técnico y para el
programa de actividades de dina-
mización. También, se ha mejora-
do la iluminación de la fachada
exterior del edificio así como la

de la planta alta de la biblioteca.
Por último, se ha creado un acce-
so al salón de actos para las per-
sonas con movilidad reducida y la
adecuación del salón de plenos
municipal en la primera planta,
que contarán con nueva megafo-
nía y espacio adecuado tanto pa-
ra las personas que asisten como
público como para el trabajo de
los concejales y concejalas.

Cabello ha explicado que, ade-
más de estas actuaciones, el Ayun-
tamiento ha acometido obras de
carácter deportivo, como las reali-
zadas en el campo de fútbol con un
nuevo graderío y otras adaptacio-

nes en el municipio. Asimismo, ha
indicado que con el Plan Actúa,
“complementaremos otras actua-
ciones para beneficio del munici-
pio”. Por último, ha expresado su
satisfacción por que “los planes de
inversión de la Diputación han su-
puesto la vida para los municipios.
Esta posibilidad que nos ofrece la
Diputación de que toda la ciuda-
danía de la provincia de Sevilla
tenga las mismas oportunidades
supone un balón de oxígeno para
los ayuntamientos”.

El presidente Villalobos ha ma-
nifestado que “Almensilla es un bo-
tón de muestra, de un pueblo pe-

queño, entre la zona metropolita-
na y la rural y, por tanto, prototipo
del municipio al que hay que ayu-
dar y aplicar los coeficientes co-
rrectores a fin de mejorar la cali-
dad de vida de la gente de los pue-
blos”. Desde la Diputación “hemos
intentado captar recursos y poner-
los en manos de los ayuntamientos
y ellos, de manera autónoma ha
decidido en sus plenarios a qué
destinan las cuantías económicas”.

INVERSIONES EN

ALMENSILLA

Este municipio recibe un total de
1,88 millones entre los planes
Contigo y Actúa de la Diputación.
En concreto, con el Plan Contigo
recibe 1,45 millones, de los que
594.476 euros los destina al pro-
grama de cooperación de inversio-
nes y servicios. Doce son las obras
financiadas a cargo de este progra-
ma, como la reforma de la Casa de
la Cultura, la mejora y reforma del
parque Jacinto Martín Calderón o
la reurbanización de la Plaza de la
Iglesia, entre otras. Con el Plan Ac-
túa y 431.654 euros de inversión,
el Ayuntamiento de Almensilla
dispone de otros 283.691 para in-
versiones; alrededor de 86.000
euros para el programa de preven-
ción de la exclusión social; casi
36.000 con destino a ayudas de
emergencia social; más de 17.800
a fin de eliminar desequilibrios
tecnológicos y casi 2.000 para ad-
quisición de material deportivo.

3Actualidad provincia Contenido patrocinado

Actuaciones. La infraestructura se hamejorado con una inversión de 158.000 euros del plan de la

Diputación. Villalobos ha visitado elmunicipio para comprobar las obras que se han llevado a cabo

El presidente de la Diputación y la diputada Asunción Llamas junto a la alcaldesa de Almensilla, Agripina Cabello.

Almensillamoderniza su Casa de
la Cultura gracias alPlan Contigo
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R. S.

El candidato del PP a la Alcaldía de
Sevilla, José Luis Sanz, anunció
ayer que acabará con las pintadas
del Casco Antiguo “con una flota
de furgones antipintadas como
hacen en Oviedo”. Esto es, el uso
de una máquina mezcladora de
pinturas que permite a los opera-
rios fabricar in situ el color de las
paredes afectadas gracias a un
moderno sistema informático.

“En los camiones llevan una má-
quina, compuesta por cartuchos y
tintes de distintos colores, que fa-
brica el color sobre la marcha”, de-
talló. “Es un sistema novedoso, rá-
pido y con un mantenimiento efi-
caz”, recalcó el popular que, a tra-
vés de comunicado, indicó que es-
te sistema permite, incluso, “solici-
tar de manera online el servicio de
limpieza de pintadas en las facha-
das de los edificios a través de la
web del Ayuntamiento en aquellos
que no sean propiedad municipal”.

Con esta propuesta, Sanz pro-
mete retirar los grafitis en la calle
Doña María Coronel. “Una calle
por la que en Semana Santa pasan
varias cofradías y que el alcalde
del PSOE aún no ha limpiado”, re-
procha al regidor sevillano, Anto-
nio Muñoz. “Llega nuestra Sema-

na Santa y el Casco Histórico más
grande de Europa presenta una
imagen lamentable mientras el al-
calde mira para otro lado y el cen-
tro se convierte en un paraíso para
los grafiteros”, subrayó.

El Ayuntamiento, por su parte,
replicó horas más tarde a Sanz an-
te esta iniciativa propuesta recor-
dando que Sevilla contará desde
este año 2023 “con hasta 10 equi-
pos especializados en retirada de

pintadas vandálicas”. Los mismos,
según explicó el Consistorio en un
comunicado, estarán formados
por dos personas cada uno gracias
al nuevo contrato que se está tra-
mitando y que tiene un presupues-
to de 1,3 millones de euros a través
de la Gerencia de Urbanismo. “El
pliego incorpora además la figura
de un restaurador, licenciado en
Bellas Artes, para aquellas pintu-
ras vandálicas realizadas en entor-
nos singulares y proximidades de
espacios patrimoniales”, añadía.

Sanz apuesta por el sistema
antipintadas de Oviedo
ElAyuntamiento replica

queSevillacontaráesteaño

con10equiposespecialesen

retirarpinturasvandálicas
M. G.

Sanz en la calle DoñaMaría Coronel.
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

L
a ampliación del Museo de Be-
llas Artes sólo vuelve a la agen-
da política cuando es año elec-
toral y este lo es por partida 

doble. En esta ocasión lo ha rescata-
do el ministro de Cultura y Deporte, 
Miquel Iceta, que ayer estuvo de visi-
ta en Sevilla para acompañar al alcal-
de, Antonio Muñoz, en el Día del Có-
mic e inaugurar una exposición de 
arte sacro. A mitad de la jornada te-
nía programada una rueda de prensa 
en la que hizo balance de las inversio-
nes de su departamento y de proyec-
tos como las obras del Arqueológico 
que siguen acumulando retraso, ade-
más de recodar la histórica promesa 
de ampliación de la pinacoteca hispa-
lense. 

El ministro avanzó que está en con-
versaciones con la Junta de Andalu-
cía para la cesión temporal del Pala-
cio de Monsalves, que es el edificio ele-
gido para extender las salas de 
exposición. «Necesitamos ese com-
promiso firmado para justificar una 
inversión importante ante la Inter-
vención», dijo. Y las conversaciones 
parece que van por buen camino. 

La intención, según dijo, es «pedir 
este mismo año la asistencia técnica 
para la redacción del proyecto y que 
se pueda incluir una partida presu-
puestaria» en las cuentas de 2024. Con 
ello se desdijo de lo que venía plan-
teando hasta el momento que era re-
tomar este proyecto una vez conclui-
do el del Arqueológico.   

Y hubo referencia a las elecciones 
municipales del 28 de mayo: «Uste-
des dirán que como vienen eleccio-
nes y son dos administraciones de 
distinto color político –Junta y Go-

bierno central– no se van a poner de 
acuerdo, pero mi experiencia con la 
Junta ha sido muy satisfactoria y las 
grandes cosas que hemos hecho ha 
sido de la mano de ellos». 

La alternativa para la ampliación 
la sigue dando Monsalves, que fue 
sede de la Consejería de Presidencia 
y junto con la incorporación de otros 
edificios colindantes permitiría du-
plicar la actual superficie del museo 
y alcanzar los más de 9.100 metros 
cuadrados. 

Hace ya más de quince años que se 
habló por primera vez de esa posibi-
lidad, llegándose a firmar un proto-
colo con la Junta, que se terminó frus-
trando por la crisis económica de 
2008. El segundo intento se hizo 2010, 
cuando José Antonio Griñán, siendo 
ya presidente de la Junta, acordó con 
la entonces ministra de Cultura, Án-
geles González-Sinde, que el Gobier-
no invertiría 16 millones de euros con 
el objetivo de culminar la ampliación 
en 2015. El acuerdo se formalizó en 
un Consejo de Ministros que plantea-
ba aportaciones anuales entre 2011 y 
2014 para acometer la obra, pero tam-
poco se puso un ladrillo. 

Obras en el Arqueológico 
Respecto al inicio de las obras del Mu-
seo Arqueológico, que lleva ya más 
de tres años cerrado, aseguró que 
«pronto irá al Consejo de Ministros» 
y que antes de que termine el año se 
habrán iniciado. Una vez concluida 
la mudanza que ha llevado a cabo la 
Junta y con el visto bueno de la Comi-
sión de Patrimonio sobre la mesa, ya 
sólo queda esa aprobación para sa-
car la licitación.  

El viejo museo cuenta con dotación 
en los presupuestos hasta 2027 y sólo 
está a expensas de ese permiso para 

que comiencen los trabajos. El alcal-
de le pidió al ministro «más celeridad» 
para que salga adelante pues «es uno 
de los recursos culturales y turísticos 
más importantes de la ciudad». Así, 
recordó que se trata de una inversión 
de más de 26 millones de euros que 
permitirá, entre otras cosas, exponer 
todos los fondos, incluido el Tesoro del 
Carambolo original, que nunca se ha 
mostrado al público por carecer el edi-
ficio de las condiciones adecuadas de 
seguridad.   

El proyecto de rehabilitación, obra 
del arquitecto sevillano Guillermo 
Vázquez Consuegra, se centra en la 
recuperación de buena parte de la dis-
posición original del edificio de Aní-
bal González, con un protagonismo 
especial para la luz natural. Para ello 
se liberará el espacio del óvalo cen-
tral que se destinará al acceso y ves-
tíbulo principal del museo y ya fuera 
se construirá una escalera y un as-
censor.  

Dado el retraso que ya acumula la 
actuación –el propio Iceta se compro-
metió en una de sus visitas a Sevilla 
a sacar la licitación para primavera 
del año pasado– la Consejería de Tu-
rismo y Cultura estudia ya qué piezas 
se pueden mantener en exposición 
en la ubicación temporal que ofrece 
el Convento de Santa Inés. El Gobier-
no andaluz dispone allí de una sala 

El Gobierno se 
acuerda del 
Bellas Artes a 
dos meses de 
las elecciones
∑ Iceta dice que está en conversaciones 

con la Junta para la cesión del Palacio 
de Monsalves que permitirá ampliarlo 

∑  Promete también que antes de final 
de año comenzarán las obras de 
rehabilitación del Arqueológico 

Miquel Iceta visitó ayer la exposición de arte Sacro en el Ayuntamiento de Sevilla, acom

E
so de que Sevilla sea la 
Alcaldía más potente 
que tiene el PSOE en 

España está encareciendo el 
AVE por el continuo uso que 
hace los ministros y sus sé-
quitos para venir a contar 
todo lo que van a hacer y a 
callar todo lo que no han he-
cho. Esta semana vino Ra-
quel Sánchez y ayer Iceta, 
para abrirnos boca con un 
clásico: la ampliación del Be-
llas Artes. Aún sigue cerra-
da la biblioteca de Alfonso 
XII, cedida hace años, y ya 
está pidiendo más cesiones... 
y así hasta las generales. 

Ministrossss

ADRIANO

«Mi experiencia con la 
Junta ha sido muy 
satisfactoria, las grandes 
cosas que hemos hecho ha 
sido yendo de la mano»

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 13

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 18/03/2023

 España

 43 252 EUR (46,088 USD)

 198,31 cm² (31,8%)

 3758 EUR (4004 USD) 

pañado del alcalde, Antonio Muñoz  // MANUEL GÓMEZ

de exposiciones que está adecentan-
do y que servirá de museo provisio-
nal hasta que concluyan las obras. 
En este espacio se mostrarán algu-
nas de las piezas más valiosas, ex-
cluyendo el ajuar de oro fenicio, por-
que tampoco se puede garantizar 
aquí su seguridad.  

Bienal de Flamenco 

Otro de los asuntos con los que se 
comprometió Miquel Iceta es con una 
aportación más generosa de su Mi-

nisterio para la Bienal de Flamenco, 
un festival que definió como «el más 
internacional».     

En su vista a Sevilla, Iceta inaugu-
ró junto a Antonio Muñoz la exposi-
ción en homenaje al artista Carlos 
Pacheco que podrá verse hasta el 17 
de abril en la Puerta de Jerez. Asimis-
mo, visitó la tienda de cómics Nos-
tromo, reconocida internacionalmen-
te y que ganó en 2020 el premio de la 
Convención Internacional de Cómics 
de San Diego (Comic Con). D
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

El fondo de capital riesgo Sherry Ven-

tures, impulsado por la Junta de Anda-

lucía para apoyar la innovación empre-

sarial en la región, continúa con su plan 
de inversiones en startup y acaba de 

entrar en el capital social de tres com-

pañías con actividad en la región: la gra-

nadina Víver Kombucha, la sevillana 

Bildia y la madrileña Chargy. Las otras 

compañías en la que el fondo ha inver-

tido durante 2022 fueron CkeKin, Agro-

singularity, ONiAD, y Docline.  

Antonio Romero-Haupold, uno de 

los gestores de Sherry Ventures y ex-

presidente de la patronal del Mercado 

Alternativo Bursátil (MAB), explica que 

el fondo cuenta con once millones de 

euros, de los que ocho son de aporta-

ción pública a través de la Junta de An-

dalucía y tres millones del sector pri-

vado. El fondo ha analizado más de mil 

startup y ha invertido hasta ahora el 

40% de los once millones. 

Las nuevas apuestas inversoras de 

Sherry Ventures han abordado todos 

los sectores, desde el alimentario al tec-

nológico. En el caso de Víver Kombu-

cha, se trata de una compañía grana-

dina de refrescos saludables que inició 

su actividad en 2020 de la mano de los 

ingenieros industriales Raúl de Frutos 

y Fernando Martín. Tres años después 

ha logrado entrar en grandes cadenas 

de distribución, contando actualmen-

te con miles de puntos de venta en es-

tablecimientos de Aldi, Carrefour, 

Alcampo, Covirán, El Corte In-

glés o Caprabo. Además, Víver 
Kombucha está presente en 

más de 500 bares y restauran-

tes de todo el país.  

Cargadores 
Por otra parte, Sherry Ventu-

res ha entrado en Chargy, fun-

dada por la madrileña Laura 

Lozano y el sevillano Héctor Morell para 

ofrecer gratis baterías para recargar 

móviles. «Los usuarios sólo tienen que 

escanear un código QR, contestar una 

encuesta o visualizar el contenido de 

una publicidad. Ello te da derecho a 

usar la batería durante doce horas y 

puedes cogerla en Sevilla y devolverla 

en Madrid, por ejemplo», explica Héc-

tor.  

Los dispensadores de baterías de 

Chargy ya están presentes en estacio-

nes de metro, aeropuertos, centros co-

merciales y restaurantes ‘premium’ de 

Sevilla, Valencia, Madrid, Vigo, Santia-

go de Compostela, Málaga e Islas Ba-

leares. «Estamos abriendo 75 ubicacio-

nes cada mes y nuestro objetivo es lle-

var a los mil en 2023», añade Morell.  

La compañía, que actualmente cuen-

ta con seis patentes, ha creado una so-

lución basada en la primera red de ‘bat-

tering sharing’ gratuita y antivandáli-

ca lanzada al mercado que incorpora 

la última tecnología en el campo del IoT 

(Internet of Things) y publicidad DOOH 

(Digital Out of Home).  

Por último, el fondo Sherry Venture 

se ha convertido también en socio de 

la startup sevillana Bildia, una empre-

sa de tecnología para la construcción. 

Sus fundadores son los arquitectos Je-

rónimo y Nicolás van Schendel, y el in-

geniero Mencey Melgar. Ellos mantie-

nen actualmente el 80% del capital y el 

otro 20% está en manos de fondos de 

inversión y ‘business angel’. Actualmen-

te tiene una ronda de financia-

ción abierta de 1,5 millones 

de euros, de la que ha cu-
bierta ya la mitad. 

«Nuestros clientes son 

constructoras, promotoras 

y fabricantes, que usan  

nuestra solución para op-

timizar estudios, compras 

y contrataciones, ahorran-

do tiempo y dinero», aña-

de este directivo, quien subraya que su 

producto no sólo acelera la solicitud 

de precios y compras, sino que permi-

te una total trazabilidad de los proce-

sos. 

«Vendemos un ecosistema de soft-

ware en la nube. Nuestra plataforma 

permite usar datos del pasado e inde-

xarlos con otros en tiempo real para 

optimizar procesos, estimar mejor los 

precios de una obra o predecir la de-

manda», explica Schendel.  

Sherry Ventures 
entra en el capital de 
Víver Kombucha, 
Chargy y Bildia

∑ El fondo ha invertido 
ya el 40% de los once 
millones aportados 
por la Junta y privados

A. ROMERO-

HAUPOLD

Fernando Martín y Raúl de Frutos, fundadores de Víver Kombucha  // ABC

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



MÁS NOTICIAS EMPRESARIALES

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 34

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 20/03/2023

 España

 42 552 EUR (45,752 USD)

 550,98 cm² (88,4%)

 8389 EUR (9020 USD) 

La sexta moción de censura de la de-
mocracia se celebrará mañana y el 
miércoles en el Congreso de los Dipu-
tados y tendrá diferencias y similitu-
des con todas las anteriores, desde la 
ya lejana que presentó Felipe Gonzá-
lez en 1980 contra Adolfo Suárez. La 
impulsada ahora por Vox, con el cate-
drático de Economía Ramón Tama-
mes de candidato, cumplirá una tra-
dición solo rota por Pedro Sánchez (el 
ahora censurado) cuando en 2018 pre-
sentó una moción contra Mariano Ra-
joy y logró que se aprobase, sucedién-
dole como inquilino de La Moncloa. Y 
es que ninguna otra, como ocurre con 
la de esta semana, tenía la más remo-
ta posibilidad de salir adelante.   

Todas esas mociones de censura, 
registradas por formaciones tan dis-
tintas como el PSOE, el Partido Popu-
lar (PP), Podemos o ahora Vox, han 
terminado por convertirse, con la ci-
tada excepción de hace cinco años, en 
una suerte de herramienta política con 
la que tratar de erosionar al Gobierno 
de turno, intentar reivindicarse como 
fuerza de la oposición o potenciar a 
un candidato, como hizo González 
frente a Suárez y siete años más tar-
de, pretendió el efímero líder de Alian-
za Popular (AP) Antonio Hernández 
Mancha, precisamente frente al Gon-
zález ya presidente en 1987. La misma 
motivación llevó en 2017 a Pablo Igle-
sias a rescatar esta herramienta justo 
tres décadas después para hacer fren-
te a Rajoy, arrancando entonces una 
notable abstención del PSOE.  

Más recientemente, en el otoño de 
2020, el propio Abascal lideró una mo-
ción contra Sánchez y el entonces jefe 
de filas del PP, Pablo Casado, lo inter-
pretó como un intento de arrebatarle 
el liderazgo de la oposición, contra lo 
que se revolvió en un sonoro discurso 
en el que anunció el ‘no’ de su grupo, 
que ahora, con Alberto Núñez Feijóo 
al mando, virará a una abstención en 
la segunda moción presentada por Vox 
en la misma legislatura.  

De lo recurrente que ha sido utili-
zar la moción como instrumento en 
los últimos años, los que han coinci-
dido con la emergencia de las forma-
ciones de la llamada ‘nueva política’, 

da elocuente cuenta un dato: en las 
dos últimas legislaturas largas (exclui-
da la del bloqueo político de 2019, que 
como tres años antes terminó en una 
repetición electoral) ha habido dos 
mociones de censura. Cuatro en total, 
dos tercios de las que se han celebra-
do desde la Transición, y el doble, en 
el mismo periodo de tiempo, de las se-
siones de investidura de las que ha sa-
lido elegido por la Cámara Baja un nue-
vo presidente del Gobierno. Apenas 
dos: la de Mariano Rajoy en 2016 y la 
de Pedro Sánchez en enero de 2020. 

Por ello, lo que se desarrollará este 
martes y miércoles en la sede de la so-
beranía nacional conviene tomarlo 
más como una gran escenificación del 

momento político que vive España, a 
dos meses de las elecciones munici-
pales y autonómicas del próximo 28 
de mayo. Los distintos partidos polí-
ticos no desaprovecharán la ocasión. 

Todos replican a Tamames 
Aunque al principio hubo amagos de 
devaluar la sesión, incluso con algu-
na incomparecencia, según se ha ido 
acercando la fecha nadie parece que-
rer renunciar a su minuto de gloria, 
en el que será uno de los últimos gran-
des debates de la legislatura. Particu-
larmente significativa, en ese sentido, 
fue la actitud de ERC, pues tras anun-
ciar su portavoz en Madrid, Gabriel 
Rufián, su voluntad incluso de no su-
birse a la tribuna, finalmente la cúpu-
la de su partido concluyó que sí repli-
carán a Tamames, a Vox e incluso al 
Gobierno, ya que, según explicó final-
mente el mismo Rufián tras la deci-
sión de la cúpula de su partido, el Eje-
cutivo tampoco «se puede ir de rosi-
tas» en un debate así. 

Igual que para ERC, que es el quin-
to grupo por número de diputados de 
la Cámara Baja, el resto de formacio-
nes minoritarias, la mayoría otros alia-
dos del Gobierno como el PNV o EH 
Bildu, tendrán en el debate un ampli-
ficador de lujo para su acción política 
e incluso para las cuitas que puedan 
tener entre ambos, a pocas semanas 
de unas elecciones municipales don-

de los independentistas catalanes se 
juegan mucho (también intervendrán 
los portavoces de Junts y del PDeCAT) 
y donde las dos formaciones del na-
cionalismo vasco, los peneuvistas y la 
izquierda abertzale, tendrán una im-
portante disputa en las ciudades y di-
putaciones forales del País Vasco. Aun-
que el foco principal estará en los gran-
des partidos nacionales.   

PSOE 

Una ocasión para 
asociar al PP con Vox 

Para La Moncloa esta moción de cen-
sura se ha interpretado siempre como 
un regalo. Pedro Sánchez va a confron-
tar directamente con Santiago Abas-
cal. Aunque no se descarta que pueda 
intervenir una vez lo haga Ramón Ta-
mames. El PSOE ha dicho desde el 
principio que se quería tomar «en se-
rio» el debate. La estrategia opuesta 
al PP. Y se lo toman así en La Moncloa 
y Ferraz porque ven que la estructura 
misma del duelo configura el debate 
nacional entre el Gobierno y Vox. El 
objetivo es atrapar al PP en ese fuego 
cruzado. Aunque habrá muchas criti-
cas a Vox, lo que más va a destacar Sán-
chez y luego su portavoz, Patxi López, 
es presentar la decisión del PP de no 
votar en contra como connivencia con 
Vox. Esa será la línea estratégica de un 
discurso en el que el presidente del Go-

La moción Tamames: primer acto 
de campaña de todos los partidos
∑ El PSOE centrará 

buena parte de sus 
ataques en el PP, 
tratando de 
equipararles con Vox 

∑ Los populares se 
abstendrán y darán un 
bajo perfil al debate, al 
que Feijóo no asistirá 

Imagen del hemiciclo del Congreso de los Diputados  // JAIME GARCÍA

Félix Bolaños 
Ministro de Presidencia 

«Es una gran oportunidad, 
para comparar modelos. 
Hace tres años el PP votó en 
contra y ahora se abstiene» 

Yolanda Díaz 
Vicepresidenta segunda 

«El Gobierno desplegará 
todos los avances que en 
este país se están 
propiciando»
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bierno va a insistir en las principales  
medidas económicas del mandato. 
Ayer, Félix Bolaños insistió en esta idea: 
«Quiero aprovechar para pedir de nue-
vo al señor Feijóo que vote en contra. 
¿Por qué ha retrocedido respecto al 
señor Casado? ¿No quiere molestar al 
señor Abascal porque es su socio in-
dispensable?». 

PP 

Abstención a la espera 
de las elecciones 

La instrucción de Alberto Núñez Fei-
jóo a los barones y demás dirigentes 
del PP fue tajante: la moción de cen-
sura debe quedar en un segundo pla-
no, hay que hablar de los problemas 
«reales» de la gente y mirar a las elec-
ciones. Todos tomaron nota en el úl-
timo Comité Ejecutivo Nacional, pero 
la actualidad se impone. En el PP no 
ha existido debate interno sobre esta 
cuestión. Los diputados, incluso, no 
han sido convocados para hablar so-
bre la moción de censura hasta ma-
ñana, martes, media hora antes de que 
empiece el Pleno. No hay fisuras ni du-
das sobre el voto, pero algunos dipu-
tados han echado de menos, una vez 
más, que se tenga más en cuenta su 
voz a la hora de tomar las decisiones. 

Tampoco hay dudas sobre quién 
tiene que subir a la tribuna de orado-
res para defender la posición del PP. 
Será Cuca Gamarra, quien no tiene 
previsto tomar la palabra hasta la se-
gunda jornada, por lo que esperará a 
escuchar las intervenciones principa-
les para acabar de perfilar su discur-
so. Sí tiene decidido no repetir el ‘mo-
delo Casado’, que llevó al expresiden-
te del PP a un choque frontal y 
personal contra Santiago Abascal en 
la moción de censura de octubre de 
2020, muy criticado en algunos sec-
tores de su partido y en buena parte 
del electorado de la derecha. Feijóo 
no es diputado y no tienen ningún in-
terés en seguir ‘in situ’ el debate, cosa 
que como senador podría hacer inclu-
so en un escaño.  

Sin entrar en un debate ideológico 
con el candidato, Ramón Tamames, ni 
sobre sus propuestas, el PP se centra-
rá en los puntos débiles del presiden-
te del Gobierno: las ‘chapuzas’ legales, 
en concreto la ley del ‘solo sí es sí’ y la 
ley ‘trans’, las divisiones internas del 
Consejo de Ministros, el precio de la 
cesta de la compra en contraste con el 
triunfalismo, los errores en política in-
ternacional y en Interior, con el caso 
de Tito Berni en primer término, que 
los populares quieren mantener bien 
vivo a pesar del intento del PSOE de 
darle carpetazo. «Que pase cuanto an-
tes y volvamos a centrarnos en la po-
lítica real», piden los diputados del PP 
ante este trámite que acabará, previ-
siblemente, con un Sánchez aplaudi-
do por los suyos.   

Unidas Podemos 

Foco para Díaz en 
mitad de la tensión 

Como sucedió en 2020 con la interven-
ción de Pablo Iglesias, está previsto 

que la vicepresidenta segunda, Yolan-
da Díaz, complemente a Pedro Sán-
chez en su réplica.  

El Gobierno ha descartado, por con-
tra, la propuesta de Podemos de que 
sólo tomasen la palabra mujeres du-
rante el debate. Algo que restaría foco 
a Díaz, dejaría sin intervenir a Sán-
chez y daría protagonismo a Ione Be-
larra e Irene Montero. No será así, fi-
nalmente. Pero en Podemos recuer-
dan que las dos ministras son también 
diputadas. Podrían tomar la palabra 
si así lo considerasen en el turno de su 
grupo. El cruce de propuestas ha pues-
to de manifiesto la tensión existente 
en ese bloque. Díaz coincide con la es-
trategia del PSOE. Ayer en Sevilla pi-
dió tomárselo en serio y utilizarlo para 
contraponer modelos y defender la ac-
ción del Gobierno que «desplegará to-
dos los avances que en este país se es-
tán propiciando». 

Ciudadanos 

El foco perfecto para 
presentar su proyecto 

Ciudadanos llega a la moción de censu-
ra de Vox en una situación muy delica-
da. Después de la crisis interna y la frac-
tura sufrida durante las primarias del 
mes de enero, el partido ha perdido foco 
mediático y la nueva dirección se es-
fuerza para que calen sus medidas. La 
formación liberal ve una oportunidad 
caída del cielo para exponer su «proyec-
to de país». 

Concluida ya su refundación, se está 
centrando en la clase media, en los jó-
venes y en las familias para intentar cap-
tar a un votante descontento con la cla-
se política, pero que priorice políticas 
pragmáticas que garanticen tanto el 
presente como el futuro de generacio-
nes que se han visto directamente per-
judicadas por dos crisis económicas en 

lo que va de siglo. Inés Arrimadas será 
la responsable de centrar el tiro en la 
reforma del sistema de pensiones –ya 
la política central de CS–, pero también 
en la falta de oportunidades de los jó-
venes, los problemas de acceso a la vi-
vienda, la sanidad y la educación, la jor-
nada laboral flexible, una rebaja impo-
sitiva en el IRPF, una reestructuración 
de la administración pública y el apoyo 
a emprendedores y empresarios, entre 
otras muchas cuestiones. Arrimadas  
fue la primera en proponer esta inicia-
tiva contra Pedro Sánchez, pero en su 
entorno creen que el objetivo ha queda-
do desvirtuado con las declaraciones 
del candidato, la filtración de su discur-
so... «Le han quitado cualquier atisbo 
de seriedad», lamentan en CS.

Con información de Mariano 

Alonso, Mariano Calleja y  

Juan Casillas
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Cuando un organismo controlado por un 
patronato con miembros del Ejecutivo comete 
irregularidades se desvirtúa el discurso  
de la ejemplaridad y la ética en política 

L
A Fundación Internacional y para Iberoamérica de Ad-

ministración y Políticas Públicas (Fiiapp), entidad de-

pendiente de la vicepresidenta Nadia Calviño, y con ad-

judicaciones de contratos públicos investigados por la 

Justicia en el caso Mediador, ha cometido numerosas irregulari-

dades e ilegalidades de las que fueron conocedores, al menos en 

2020, hasta tres ministros del Gobierno y una secretaria de Es-

tado. Y nada hicieron por poner orden ni en las cuentas ni en la 

gestión. Se trata de Carmen Calvo, entonces vicepresidenta del 

Gobierno, y los hoy exministros Arancha González Laya y Juan 

Carlos Campo, así como la secretaria de Estado para la Agenda 
2030, Ione Belarra, hoy ministra. Los cuatro pertenecían al pa-

tronato de Fiiapp en el momento en el que la Intervención Ge-

neral del Estado denunció ese año estos hechos durante una au-

ditoría precisamente diseñada por la sospecha previa de irregu-

laridades en el control y justificación de los fondos europeos que 

gestionó la fundación en 2018. Esta institución maneja hasta 67 

millones de euros para financiar proyectos de cooperación in-

ternacional, que la Oficina Nacional de Auditoría, en un informe 

emitido el 29 de enero de 2020, y en otro posterior con carácter 

complementario, no veía claros en absoluto. La Intervención de-

nunciaba «debilidades» en materia de contratación porque la 

gestión no se adaptaba al «espíritu de transparencia, publicidad 

y concurrencia» propio de los concursos públicos; no en todos 

los casos se aplicaba la ley de Contratos; en multitud de expe-

dientes había un solo contrato y una factura porque no se saca-

ban a concurso; y así hasta casi una treintena de fallas en el ma-

nejo de esos fondos, sin que ningún miembro del Gobierno per-

teneciente al patronato planteara ni advertencias ni soluciones. 

Las irregularidades de Fiiapp no han aflorado con el caso del 

exdiputado socialista Curbelo, conocido en las grabaciones ju-

diciales de sus amigos como ‘Tito Berni’. Se conocían, y fueron 

legalmente avisadas, desde mucho tiempo antes. Ya el pasado 

mes de diciembre, según adelantó ABC, la Oficina Antifraude de 

la Unión Europea requisó en la sede de esta fundación documen-

tos y correos electrónicos ante la sospecha de que los fondos eu-

ropeos pudiesen estar siendo malversados desde un organismo 

público. Posteriormente, el estallido del caso de Tito Berni no ha 

hecho sino acrecentar las sospechas de una UE extremadamen-

te celosa en el control de todo tipo de fondos financiados por los 

países miembros. 

Las revelaciones que hoy aporta ABC son preocupantes des-

de una triple perspectiva. Primero, la de la ‘ética pública’ que in-

voca el Gobierno, utilizando un doble rasero ideológico ante los 
casos de corrupción, en función de quién la comete, quiénes son 

los sospechosos y quiénes los imputados judicialmente. Desmar-

carse abiertamente del caso Mediador tiene lógica entre los miem-

bros del Gobierno y del PSOE, sobre todo si no tienen ninguna 

implicación directa con él que pueda resultar tóxica o contami-

nante. Pero si a renglón seguido se conoce que un organismo, 

controlado por un patronato con miembros del Ejecutivo, come-

tió irregularidades, denunciadas además por la Intervención del 

Estado, sin que saltasen las alertas, eso desvirtúa ese discurso 

de la ejemplaridad y la ética en política. En segundo lugar, la 

transparencia con los fondos europeos, ya que no es la primera 

vez que el uso partidista que el Ejecutivo hace de ellos está en 

entredicho. Y en tercer lugar, los propios mecanismos de contra-

tación pública y la propia utilidad de la Intervención General si 

sus informes quedan ninguneados por voluntad política. Porque 

la corrupción administrativa también es corrupción.

SILENCIO ANTE LAS ILEGALIDADES

EDITORIALES
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L
A infraestructura de

recarga de acceso pú-
blico en España alcan-
zó los 18.128 puntos

en 2022, un 35% más que en
2021 pero por debajo de los
45.000 fijados como objetivo a
cumplir durante el último año
para dar cobertura a las metas
del Plan Nacional Integrado de
Energía y Clima (PNIEC).

Según el Barómetro de Electro-
movilidad de la patronal de fabri-
cantes Anfac, el indicador que
valora la penetración del vehícu-
lo electrificado y la instalación de
infraestructuras de recarga pú-
blica en territorio nacional se si-
tuó en 15,3 puntos, notablemen-
te inferior a la media de los paí-
ses europeos, 33,7 puntos.

De este modo, España cierra
2022 “en el vagón de cola de la
electrificación en Europa” junto
con Hungría, República Checa o
Italia, frente al empuje de Alema-
nia, Países Bajos, Reino Unido, e
incluso, Portugal.

Todas las comunidades mos-
traron un ligero aumento, a pesar
del lento desarrollo de la infraes-
tructura de recarga y la entrada
de electrificados, con Madrid en
cabeza con 21,5 puntos sobre
100, seguida de Navarra, con
18,7, y Cataluña, con 18,5.

En 2022, el indicador de pene-
tración del vehículo electrificado
logró una valoración media de
23,2 puntos, una puntuación con
la que España se posiciona en el

antepenúltimo puesto de la clasi-
ficación del Barómetro. La me-
dia europea, en cambio, logra un
incremento de 7,4 puntos, el do-
ble que España, situándose en
51,2 puntos.

No obstante, refleja el ritmo
desigual en países como Alema-
nia, Noruega o Países Bajos, con
crecimientos por encima de los
10 puntos con los que lideran.

Durante el último año, España
–con un aumento del 17,1% y
78.316 turismos electrificados–
ha incrementado el ritmo de en-
trada en el mercado, pero no se
ha logrado alcanzar el hito míni-
mo de 120.000 nuevas matricu-
laciones, necesarias para alcan-
zar los objetivos de reducción de
emisiones para 2030.

Madrid se mantiene al frente
del ranking con 37,6 puntos, muy
por encima de la media nacional,
seguida de Navarra y Cataluña, si
bien destacan los avances de Ara-
gón y Castilla-La Mancha.

Además, España sigue sin lo-
grar acelerar el ritmo de desarro-
llo de infraestructura de recarga
de acceso público, lo que le ha
llevado a ocupar las últimas posi-
ciones de la clasificación europea
con 7,3 puntos sobre 100.

Al ritmo actual será difícil al-
canzar las metas marcadas por el
Gobierno, que fijan para 2023
entre 80.000 y 100.000 puntos
de recarga de acceso público y
250.000 vehículos electrificados,
advierte la asociación.

España, a la cola de la
electrificación en Europa
● Las infraestructuras de recarga, el lastre

VEHÍCULO ELÉCTRICO RANKING DE

VENTAS 2023

1. Toyota 6.035

2. Seat 6.025

3. Peugeot 5.741

4. Kia 5.230

5. Volkswagen 4.858

6. Renault 4.447

7. Hyundai 4.195

8. Dacia 3.721

9. Citroën 3.421

10. Audi 3.258

RÁNKINGMAR. FEBRERO

1. Toyota 12.666

2. Seat 10.446

3. Kia 9.929

4. Peugeot 9.721

5. Volkswagen 8.747

6. Dacia 7.959

7. Renault 7.883

8. Hyundai 7.659

9. Citroën 6.619

10. Mercedes-Benz 5.802

MARCAS ACUMULADO 2023

1. Dacia Sandero 2.4.27

2. Seat Arona 2.385

3. Peugeot 2008 1.906

4. Seat Ateca 1.713

5. Toyota C-HR 1.713

6. Kia Sportage 1.601

7. Seat Ibiza 1.593

8. Opel Corsa 1.497

9. Hyundai Tucson 1.448

10. Renault Captur 1.403

RANKINGMOD. FEBRERO

1. Dacia Sandero 4.622

2. Seat Arona 4.180

3. Peugeot 2008 3.548

4. Toyota C-HR 3.516

5. Seat Ibiza 3.001

6. Kia Sportage 2.823

7. Toyota Corolla 2.788

8. Fiat 500 2.769

9. Opel Corsa 2.653

10. Hyundai Tucson 2.596

Fuente: FACONAUTO

MODELOS ACUMUL. 2023
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R. E.

El barómetro de marzo del Cen-
tro de Investigaciones Socioló-
gicas (CIS) aumenta la ventaja
del PSOE sobre el PP en plena
crisis hasta los 4,7 puntos en
plena polémica por el caso Me-
diador y las discrepancias en el
Gobierno de coalición con Uni-
das Podemos por la reforma de
la ley del sólo sí es sí.

La encuesta del CIS, elabora-
da entre el 1 el 11 de marzo,
concede al PSOE un 32,7% –seis
décimas más que en febrero– y
castiga con dureza al PP, que se
queda con un 28%, 1,8 puntos
menos que en el anterior son-
deo.

A pocos días del debate de la
moción de censura encabezada
por Ramón Tamames, Vox ade-
lanta a Unidas Podemos y se si-
túa como tercera fuerza política
del país con un 10,1%.

Un cambio que se debe funda-
mentalmente al importante re-
troceso de la formación mora-

da, que cae 2,7 puntos en un
mes, hasta el 10% en estimación
de voto, ya que los de Santiago
Abascal prácticamente repiten
estimación de voto y solo suben
una décima.

No hay demasiados cambios
en el resto de formaciones: ERC
obtendría el 2,5%, seguido de
Ciudadanos, que se recupera un
poco, y alcanzaría el 2,4% en es-
timación de voto.

A diferencia de anteriores
sondeos, esta vez el PSOE tam-
bién es primero en voto directo,
sin la estimación que realiza el
CIS, y es mencionado por el
23,6% de los votantes, frente al
20,9% del PP.

Más allá de las expectativas
de voto, en plena efervescencia
del caso Mediador y la implica-
ción en la trama del ex diputado
socialista Juan Bernardo Fuen-
tes Curbelo, Tito Berni, la co-
rrupción escala del puesto 17 al
octavo en la lista de principales
preocupaciones ciudadanas del
barómetro.

Hasta el mes pasado, el epí-
grafe “la corrupción y el fraude”
figuraba muy abajo de la tabla,
en decimoséptimo lugar, pero

en la última encuesta se dispara
hasta octava posición, con un
porcentaje del 9,8%, eso sí, muy
alejado de los principales pro-
blemas.

La crisis y los problemas eco-
nómicos siguen figurando en
primer lugar, citados por el
43,7% de los entrevistados, se-
guidos del paro, que menciona
el 29,1%, y “los problemas polí-
ticos en general”, con un por-
centaje del 23%.

El muestreo de marzo recoge
un mes más la puntuación que
los ciudadanos conceden a los
principales líderes políticos,
con resultados similares a los de
las anteriores encuestas, sin que
ninguno de ellos alcance el
aprobado.

Así, la vicepresidenta segun-
da y ministra de Trabajo, Yolan-
da Díaz, sigue a la cabeza con
una nota de 4,89 sobre diez
(4,91 en febrero), seguida del
presidente del Gobierno, Pedro
Sánchez, quien con 4,41 puntos
deshace el empate que el mes

anterior tenía con el líder del
PP, Alberto Núñez Feijóo.

El jefe de la oposición baja li-
geramente a 4,28 puntos y con-
tinúa en tercer lugar, seguido
por el diputado de Más País Íñi-
go Errejón (4,10) y por la diri-
gente de Ciudadanos Inés Arri-
madas (3,39) y con el líder de
Vox, Santiago Abascal, en últi-
mo lugar y 3,39 puntos.

Sigue Sánchez obteniendo
mejores índices de confianza
que Feijóo, quien empeora lige-
ramente los del último baróme-
tro, mientras el presidente los
mejora algo.

El jefe del Ejecutivo genera
“mucha” o “bastante” confianza
al 31,9%, y “poca” o “ninguna”
al 66,5%, mientras el líder del
PP cuenta con la confianza del
26,1 %, en tanto que quienes
desconfían en él suben al 71,5%.

Cuando el CIS pregunta a los
ciudadanos a quién prefieren
como presidente del Gobierno,
el 22% dice que a Pedro Sán-
chez, medio punto menos que
en febrero, y el 15% apuesta por
Alberto Núñez Feijóo, 2,2 pun-
tos menos que en el anterior
muestreo.

El CIS impulsa al PSOE y castiga a
Podemos tras la crisis del ‘sólo sí es sí’
●El barómetro demarzo penaliza con dureza al PP pese al casoMediador●Vox adelanta a la
formaciónmorada y se sitúa tercera● Crece la preocupación de los ciudadanos por la corrupción

La crisis y los problemas
económicos siguen
como las principales
preocupaciones

Yolanda Díaz tiene la
mejor valoración, con
un 4,89, seguida por
Sánchez, con un 4,41

El 80% está preocupado por el cambio climático

El 80% de los españolesmodifi-
caron algunas de sus prácticas
cotidianas para tratar de frenar o
disminuir el cambio climático,
principalmente reduciendo y reci-
clando residuos y utilizandome-
nos su vehículo privado. Así se
desprende del barómetro del
Centro de Investigaciones Socio-
lógicas (CIS) correspondiente al
mes demarzo, según el cual algo
más de un 60% considera que se
puede detener el cambio climáti-
co “para que la situación no se

ción irreversible y que no se pue-
de hacer nada” para frenar el de-
terioro, mientras que un 14,8%
considera que “se puede dar
marcha atrás”. En cuanto a las
medidas que el 80,3% de los en-
cuestados aseguró haber adopta-
do para frenar o disminuir el
cambio climático, la medidamás
común fue la de reducir y reciclar
residuos, una práctica quemen-
ciona el 57,6%. La siguienteme-
didamás común, con un 41,4%,
fue la de dejar de usar el coche.

agrave”. El informe revela que un
72,6% de los encuestados están
“mucho” o “bastante” preocupados
por el cambio climático, un proble-
ma en el que la acción de los seres
humanos –como la industria, la
construcción o el consumo– ha in-
fluido “mucho” o “bastante” en opi-
nión del 86,7%. Otro 10,9% afirma
que la acción del hombre ha influi-
do “poco” o “nada”. Preguntados
por los pronósticos sobre el desa-
rrollo del cambio climático, un
17,5% cree estar ante “una situa-
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